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Юридический бизнес

— состояние рынка —

„Ъ“ обсудил с юристами, как специальная 
военная операция, антироссийские санк-
ции и отечественные контрсанкции, уход 
многих иностранных бизнесов из РФ по-
влияли на структуру спроса на юридиче-
ские услуги.

Управляющий партнер адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлий Тай характеризует си-
туацию как тревожную: «Конечно, есть зна-
чительная инерция — юристы сейчас полу-
чают те деньги, которые заработали в февра-
ле—марте, понятно, что обращений клиен-
тов меньше не стало, скорее наоборот, но пла-
тежеспособный спрос снижается. Очень мно-
го абсолютно паранормальных, девиантных 
запросов, которые в январе невозможно бы-
ло бы представить, поскольку происходит то, 
что совсем недавно было немыслимым». «Па-
ники не наблюдаю. Но в свете тектонических 
геополитических событий, происходящих 
ежедневно, стало очень сложно прогнозиро-
вать»,— разводит руками партнер АБ «Андрей 
Городисский и партнеры» Алексей Городис-
ский. Партнер коллегии адвокатов Delcredere 
Андрей Тимчук констатирует, что за послед-
ние три месяца спрос на юруслуги в целом 
вырос: «Это объясняется тем, что чем больше 
изменений происходит в бизнесе, тем боль-
ше востребованы юристы».

«За прошедшее время мы уже наблюдаем 
определенную динамику и изменение рын-
ка по сравнению с концом февраля и нача-
лом марта»,— говорит советник АБ «S&K Вер-
тикаль» Наталья Колерова. По ее наблюде-
ниям, в последнее время начинают размо-
раживаться инвестиционные проекты, ко-
торые были приостановлены после начала 
специальной военной операции: «Можно 
говорить о том, что бизнес вышел из неко-
торого состояния оцепенения и адаптирует-
ся к новым реалиям, а запросы наших дове-
рителей стали более диверсифицированны-
ми. Сегодня они обращаются к нам не как ис-
ключительно к юристам, но и как к операто-
рам разного рода околоюридических услуг и 
решения бизнес-вопросов».

Как изменились запросы
«Существенно вырос запрос на консалтинг 
по различным вопросам, которые вызваны 

событиями последних месяцев»,— конста-
тирует Алексей Городисский. В частности, 
все опрошенные юристы фиксируют рост 
спроса на услуги, тем или иным образом 
связанные с санкциями, а также открытие 
во многих фирмах специализированных 
практик, посвященных санкционному регу-
лированию. Управляющий партнер москов-
ского офиса адвокатского бюро ЕПАМ Денис 
Архипов говорит о целом «вале новых пору-
чений, вызванных санкционным давлени-
ем на Россию», в том числе о санкционном 
комплаенсе, оспаривании санкций, корпо-
ративной реструктуризации с целью защи-
ты от санкций.

Заведующий бюро адвокатов «Де-юре» 
Никита Филиппов выделяет прежде всего 
увеличение запросов о влиянии санкций и 
контрсанкций на вопросы собственности, 
изменение структуры управления, осущест-
вление сделок с недвижимостью и акциями. 
«Это обусловлено тем, что многие предпри-
ниматели просто не успевают самостоятель-
но разобраться в турбулентно изменяющем-
ся законодательстве, появлении не только 
новых запретов или механизмов контроля и 
согласования, но и целых институциональ-
ных нововведений. Важным фактором явля-
ется оперативное реагирование на такие за-
просы»,— поясняет господин Филиппов.

Управляющий партнер юридической 
группы «Яковлев и партнеры» Андрей Яков-
лев добавляет, что есть много вопросов и о ри-
сках менеджмента компаний, которые могут 
появляться в результате их действий в связи 
с принятыми санкциями (например, невоз-
врат самолетов лизингодателям, иные на-
рушения международных контрактов). «По-

следствием работы в новой реальности так-
же стал спрос на так называемые sanctions-
driven deals: реструктуризация активов, ре-
локация капиталов и бизнеса, изменение и 
расторжение контрактов»,— указывает парт-
нер BGP Litigation Дмитрий Базаров.

Популярными услугами стали также про-
верка иностранных контрагентов, открытие 
счетов за границей, привлечение консуль-
тантов из смежных областей для оценки фи-
нансовых рисков, говорит Наталья Колеро-
ва. Управляющий партнер You & Partners Ев-
гения Зусман добавляет, что большим спро-
сом пользуются и услуги, связанные с парал-
лельным импортом, налаживанием новых 
цепочек поставок, релокацией бизнеса.

По словам госпожи Колеровой, также по-
ступает много запросов по структурирова-
нию активов, изменению корпоративной 
структуры управления, анализу возможно-
го банкротства и подготовке к нему. Вопросы 
корпоративного права стали особенно акту-
альны в связи с уходом из РФ ряда иностран-
ных компаний, что повлекло запросы о со-
провождении сделок по продаже или пере-
даче их бизнеса, объясняет Андрей Яковлев. 
При этом управляющий партнер коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры» Андрей Юков 
отмечает, что далеко не все европейские и 
американские компании полностью уходят 
с российского рынка: «Разрабатываются схе-
мы, по которым зарубежные владельцы пе-
редают активы российским топ-менедже-
рам. При этом в любой момент смогут вер-
нуть их себе обратно».

«После принятия закона в отношении 
компаний, прекративших работу на рос-
сийском рынке по политическим мотивам, 

возможен рост споров в корпоративном 
секторе»,— прогнозирует господин Юков. 
«Я думаю, что новой услугой, которую мы 
можем предлагать, будет сопровождение 
интересов клиентов в рамках внешнего 
управления, если законопроект о внеш-
ней администрации будет принят»,— ука-
зывает Андрей Яковлев. Госпожа Зусман до-
бавляет, что сохраняется высокий спрос на 
услуги по банкротству, а также консульта-
ции по субсидиарной и уголовной ответст-
венности предпринимателей и руководи-
телей бизнеса.

Помимо этого, указывает господин Ба-
заров, на высоком уровне остается нагруз-
ка в сфере фармацевтики и здравоохране-
ния — «это гуманитарная сфера, у которой 
есть определенная защита от санкций и их 
последствий». Также он отмечает спрос на 
консультирование в сфере трудового права 
в связи с прекращением работы иностран-
ных бизнесов в РФ. Кроме того, «как всегда в 
кризисы», больше запросов поступает по де-
лам о разводе, отмечает господин Яковлев.

«Государство и в условиях специальной 
военной операции продолжает бороться с 
коррупционными и экономическими пре-
ступлениями, и поэтому ситуация в нашей 
основной уголовно-правовой практике, как 
всегда, стабильна и предсказуема,— гово-
рит управляющий партнер „Коблев и парт-
неры“ Руслан Коблев.— К сожалению, пока-
затели аналогичного периода прошлого го-
да в правоохранительных органах никто не 
отменял, поэтому количество уголовных дел 
растет в рамках ожиданий». Кроме того, го-
сподин Коблев отмечает определенную не-
рвозность в практике цифрового права: «Не-

которое время бизнес и криптосообщество 
наблюдали за продолжающимися спорами 
Минфина и ЦБ РФ о легализации в РФ май-
нинга и оборота криптоактивов. В июне—
июле этого года ждем активного изменения 
законодательства в этой сфере». Андрей Тим-
чук также указывает на некоторое сниже-
ние запросов по антимонопольным и нало-
говым спорам, «потому что бизнес ждет раз-
вития ситуации, а государство пока немного 
снизило административное давление».

Как изменились клиенты
По оценке Руслана Коблева, государство 
так или иначе старается помочь госкорпо-
рациям, вводя меры защиты компаний из 
стратегических отраслей. Впрочем, в неко-
торых фирмах видят повышение спроса на 
юруслуги и с их стороны. «Мы отмечаем уве-
личение количества клиентов, так или ина-
че связанных с государственным участием, 
но вряд ли это связано с текущей ситуаци-
ей. Скорее сказывается успешно выполнен-
ная ранее работа, а запросы чаще касаются 
оптимизации корпоративных отношений 
внутри холдингов»,— говорит Никита Фи-
липпов. Наталья Колерова добавляет, что 
со стороны госсектора вырос спрос на по-
мощь в связи с уголовно-правовыми риска-
ми. Алексей Городисский отмечает «актив-
ную работу государственных и окологосу-
дарственных компаний, привлекающих 
на свои проекты консультантов», в то вре-
мя как клиенты из частного сектора, по его 
оценке, «заняли осторожную, выжидатель-
ную позицию».

Управляющий партнер юридической 
фирмы «Кульков, Колотилов и партнеры» 
Максим Кульков обращает внимание на сни-
жение числа обращений от западных клиен-
тов: «Многие в принципе пока остерегают-
ся вести споры в иностранных судах, связан-
ные с участием российских компаний, так 
как многие их них под санкциями, а прочие 
могут попасть под них в будущем. Во многих 
странах оказание юридических услуг под-
санкционным лицам требует специально-
го разрешения». Евгения Зусман отмечает 
отток крупных зарубежных клиентов, кото-
рые останавливают производства в России, 
а также снижение запроса на консультантов 
от среднего и крупного российского бизне-
са, которому пришлось временно заморо-
зить свои проекты.

Впрочем, работы у юристов меньше не 
стало. Появились запросы по новым пробле-
мам, связанным с приостановлением кон-
трактов западных компаний с российскими 
партнерами, с выводом из состава иностран-
ных участников и обходом санкций, приво-
дит примеры господин Кульков. «У клиентов 
из частного бизнеса возрастает потребность 
в юридическом сопровождении бизнеса в 
восточном полушарии. Клиенты ищут связи 
на рынках СНГ, бывших стран СССР, юго-вос-
точной Азии и арабских стран»,— делится 
наблюдениями Андрей Яковлев. Про спрос 
на альтернативные зарубежные рынки го-
ворит и Руслан Коблев: «Определенная часть 
наших клиентов пытается приспособиться к 
новым реалиям ведения бизнеса, есть запро-
сы на помощь в открытии представительств 
в Дубае для корректировки цепо-
чек поставок товаров в Россию».

Слияния и поглощения,  
санкционные риски и подготовка  
к возможному банкротству бизнеса
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Review

— интервью —

— История RBS началась десять 
лет назад: 14 ноября 2012 года вы 
с партнерами официально заре-
гистрировали компанию. Что по-
будило вас принять такое реше-
ние? Было ли страшно шагнуть в 
неизвестность?
АШОТ СЕРОПЯН: К идее создать собст-
венную компанию мы шли доволь-
но долго, но не было и дня, чтобы 
мы о ней пожалели. Страх мы тоже 
не испытывали: когда ты создаешь 
свою фирму, неизвестность, с од-
ной стороны, отталкивает, но с дру-
гой — притягивает, потому что она 
дарит тебе шанс сделать что-то но-
вое, лучшее, иначе, чем было пре-
жде. В первую очередь нами двигало 
желание пойти неизбитым путем с 
точки зрения подхода к работе, при-
нятия и порядка исполнения реше-
ний, и оно подстегивало к тому, что-
бы брать только сложные истории.

Типовые проекты — это не наш 
профиль. Мы позиционируем себя 
как компанию, в которую нужно об-
ращаться с трудными задачами, при-
ходить с безвыходными ситуация-
ми, требующими нестандартных ре-
шений. Такие сценарии для нас наи-
более интересны.
— В RBS существует необычное 
для юридической фирмы деле-
ние на четыре основных дивизи-
она. Как вы пришли к идее много-
профильности?
А. С.: Постепенно. Мы начинали с 
юридического дивизиона, через два 
года возник коммуникационный, 
еще через два года — финансовый, 
а четыре года назад, незадолго до 
пандемии, в ответ на запрос со сто-
роны бизнеса мы создали дивизи-
он цифровой трансформации. Юри-
дический дивизион сегодня остает-
ся в авангарде по количеству сотруд-
ников и практик, но три других «ве-
сят» не меньше — в ряде проектов их 
роль часто бывает решающей.

Само разделение на четыре диви-
зиона произошло органично, эмпи-
рическим путем: работая над проек-
тами повышенной сложности, мы 
начали понимать, что одного лишь 
юридического инструментария для 
качественной работы нам недоста-
точно. Когда на проекте работает 
множество подрядчиков, это чре-
вато коммуникационным хаосом: 
каждый тянет одеяло на себя, каж-
дый важнее, чем другой… Класси-
ка жанра. Для слаженного результа-
та люди должны трудиться в одной 
команде, быть звеньями одной це-
пи. Чтобы оптимизировать процесс 
внутренних и внешних коммуника-
ций клиентов, мы попробовали со-
единить юридический дивизион с 
коммуникационным, получили эф-
фект wow и поняли, что мы хорошо 
делаем свою работу, но теперь смо-
жем делать ее еще лучше.

Вскоре мы увидели, что соедине-
ние юридических и корпоративных 
коммуникаций работает замечатель-
но, но недостает финансовой экспер-
тизы. Так появился финансовый ди-
визион, а позже, когда стало ясно, 
что любой сегодняшний бизнес, не 
имеющий цифровых решений, про-
играет в конкурентной борьбе, и ди-
визион цифровой трансформации. 
Необходимость их создания транс-
лируется клиентами: когда клиен-
ты несколько раз подряд приходят к 
нам с одной и той же проблемой и ее 
системный характер становится оче-
видным, возникает дивизион.

Мы стремимся создать незави-
симую компанию, способную ком-
плексно закрыть любую потреб-

ность бизнеса. Такой подход полезен 
и клиентам, и нам самим: посколь-
ку сотрудники RBS взаимодействуют 
в разных проектах не только с юри-
стами, у них появляется понимание 
другой сферы, определенная экспер-
тиза в ней. Такая консолидация идет 
компании только на пользу, рождает 
лучшее понимание между отделами.
— Какие юридические практи-
ки RBS сегодня наиболее востре-
бованы на рынке консалтинго-
вых услуг? На какие практики вы 
ожидаете всплеска роста в бли-
жайшее время?
АНАТОЛИЙ ШАШКИН: У нас традицион-
но сильная арбитражная практика, 
с которой мы в свое время начинали 
компанию, с ней тесно связана пра-
ктика банкротства. Также мы силь-
ны в практиках антимонопольно-
го права и государственно-частно-
го партнерства: поскольку большин-
ство наших клиентов относятся к 
крупному бизнесу, проблемы в этих 
сферах так или иначе возникают у 
всех, и с этой стороны мы наблюда-
ем постоянный приток заказов.
ПАВЕЛ РУСЕЦКИЙ: Из-за того что в этом 
году бизнесу приходится адаптиро-
ваться к серьезным изменениям в 
экономике, заметно усилился спрос 
на разрешение конфликтов и анти-
кризисное управление. Запросы на 
due diligence и налоговое сопрово-
ждение также постоянно растут.
А. С.: Что касается перспектив, лю-
бая встряска ожидаемо влечет за со-
бой повышение клиентского спро-
са в сфере М&А, банкротств, судеб-
ной и уголовной практик. Это за-
кономерный этап. Сегодня россий-
ская экономика находится на грани 
неминуемого перестроения, прохо-
дит непростой и интересный пери-
од с точки зрения вызовов, встаю-
щих перед правом и бизнесом: он за-
дает нестандартные задачи, которые 
требуют нестандартных подходов. И 
наша многопрофильность позволя-
ет предлагать клиентам весьма ши-
рокий спектр решений.
— Вы стали партнерами юридиче-
ской фирмы в довольно молодом 
возрасте. Случается ли, что кли-
енты или коллеги более старше-
го возраста скептически относят-
ся к вашему статусу?
А. С.: Юридический консалтинг по-
дразумевает, что вы обладаете опы-
том не только с позиции ведения дел 
в формальной плоскости — в первую 
очередь вам необходим опыт жиз-
ненный. Я считаю его одной из клю-
чевых составляющих успеха ком-
пании. Поэтому легкий скепсис по-
добного рода со стороны более стар-
ших коллег нормален, он нас никог-
да не смущал. Будущее в любом слу-
чае за молодыми: нестандартные ре-
шения чаще исходят именно от них, 
а человек среднего возраста вряд ли 
посмотрит на проблему под «сумас-
шедшим» углом, если это выходит 
за рамки накопленного им опыта. 
Не идти проторенным путем — это 
наше кредо. И с общей нашей глав-
ной задачей — задавать курс разви-
тия компании, при любых внешних 
условиях удерживая уровень ста-
бильности и ее, и коллектива,— мы 
справляемся неплохо. (Смеется.)
— Вам это удается потому, что вы 
друзья?
А. С.: В том числе. Период притирок 
мы прошли больше десяти лет назад, 
еще на старте, и взаимопонимание и 
уважение у нас господствуют давно.
ДМИТРИЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Мы все не чужие 
друг другу люди. Ашота Серопяна я 
знаю с 2006 года — мы вместе учи-
лись с первого курса, партнер Ана-
толий Шашкин тоже наш однокурс-

ник. Наша «сыгранность» приобрета-
лась не в процессе работы, а сущест-
вовала изначально, и удовольствие 
от дружеского общения в дальней-
шем наложилось на взаимодейст-
вие по рабочим вопросам. Я присое-
динился к RBS в 2017 году, уже имея 
адвокатский статус. К тому момен-
ту я знал, что коллеги создали свою 
компанию, а они знали, что я веду 
интересные проекты: в 2015 году мы 
стали сотрудничать, поняли, что до-
веряем друг другу, и в конце концов 
решили объединиться.

Наш профессиональный драйв 
во многом обусловлен тем комфор-
том, с которым мы вместе решаем 
интересные задачи. Кто-то счита-
ет, что дружеские отношения вре-
дят рабочим, но наш пример убе-
ждает меня в обратном. Для обычно-
го сотрудника работа ставится на па-
узу с окончанием рабочего дня: за-
хлопнул дверь — и хоть трава не ра-
сти, за исключением случаев, когда 
перед ним стоит невероятно инте-
ресная задача или руководство уме-
ло использует метод кнута и пря-
ника. В нашем же случае речь идет 
об ответственности друг перед дру-
гом, и не подвести товарища, кото-
рый на тебя рассчитывает,— это бо-
лее чем мотивирующий фактор. Мы 
все кардинально разные, но благода-
ря нашей разности до сих пор сохра-
няем свежесть взглядов, идей и обсу-
ждений. Этот рабочий комфорт мы 
стараемся экстраполировать на со-
трудников. Конечно, мы сталкива-
емся с проблемой роста — понятно, 
что при быстром масштабировании 
фирмы трудно сохранять изначаль-
ную камерность, но живые дискус-
сии в нашем коллективе присутст-
вуют всегда, да и неординарные ра-
бочие задачи не дают потерять драйв 
и погрузиться в рутину.
— Насколько вы с партнерами 
взаимозаменяемы в проектной 
работе?
Д. Е.: В RBS в каждый рабочий во-
прос погружены одновременно не-
сколько партнеров, и мы полагаем 
такую модель работы правильной: 
условно говоря, придя на встречу 
с клиентом в полном составе, мы 
можем услышать разное и общее 
участие в проекте позволяет взгля-
нуть на проблему комплексно. Кро-
ме партнеров—проводящих функ-
циональных единиц есть и реали-
зующие единицы в лице старших 
юристов по направлениям и рабо-
чим группам.

— Сегодня в компании работа-
ет более 100 сотрудников. Каким 
образом вы подбираете кадровый 
состав и формируете команду?
Д. Е.: Мы стараемся искать кадры в 
рамках университетского сообщест-
ва. МГУ — наша альма-матер, с этим 
вузом у нас давние, плотные парт-
нерские отношения, и его выпуск-
никами являются около 90% коллек-
тива компании.
П. Р.: Кроме того, в 2022 году мы про-
вели на базе Центра международ-
ных конкурсов по праву МГУ первые 
пробные семинары по профориен-
тации. Ирония в том, что проект аль-
труистичен и эгоистичен одновре-
менно: проведение подобных спец-
курсов во время обучения студентов 
на факультете позволяет отбирать са-
мых талантливых кандидатов и кар-
динально экономит наше время при 
их собеседовании, приеме на работу 
и последующей адаптации к профес-
сии. То есть польза таких образова-
тельных программ обоюдна: на них 
мы рассказываем ребятам о наших 
стажерских программах и получаем 
юристов. Мы планируем превратить 
этот проект в полноценный курс на 
юридическом факультете не только 
МГУ, но и ВШЭ, МГЮА и МГИМО. На 
юридическом рынке и рынке труда 
в ближайшее время будут происхо-
дить колоссальные изменения, и мы 
считаем, что молодому поколению 
важно помочь сориентироваться.
Д. Е.: К нашим стажерам мы относим-
ся очень лояльно и гибко подходим 
к их рабочему времени: согласовы-
ваем время отпуска, делаем плаваю-
щий график, который не мешал бы 
учебе. Мы сторонники поговорки 
«Назвался груздем — полезай в ку-
зов», но не стремимся выжать из них 
все соки — просто есть задачи, на ко-
торые мы нанимаем стажеров с уче-
том необходимости.

Студенты приходят в RBS на лет-
нюю практику, а потом, уже с дипло-
мом, возвращаются на работу — сей-
час, например, три наших стажера 
ушли на летнюю сессию. Конечно, 
новое поколение выпускников чуть-
чуть отличается от предыдущих, но 
тем не менее мы всегда находим об-
щих знакомых и для выпускников 
МГУ в RBS создана комфортная рабо-
чая обстановка.

Кстати, в образовательных меро-
приятиях у нас активно участвуют 
не только партнеры, но и сотрудни-
ки: в этом году сразу несколько стар-
ших юристов RBS проводили разно-

образные лекции, в том числе спец-
курсы для школьников старших 
классов, связанные с профориента-
цией и выбором вуза.
— Текущая политико-экономиче-
ская ситуация серьезно встряхну-
ла рынок правового консалтинга, 
в том числе из-за ухода иностран-
ных компаний. Намерены ли в 
RBS сегодня расширять штат?
А. С.: Мы делаем большую ставку на 
то, чтобы компания развивалась без 
остановок, и кадры играют здесь од-
ну из ключевых ролей. Коллектив 
подбираем тщательно и долго — это 
процесс непростой, но благодаря 
скрупулезному подходу текучка ка-
дров в компании отсутствует.

Помимо профессиональных ка-
честв кандидата для нас важен во-
прос о том, как долго он намерен 
сотрудничать — вариант, при кото-
ром человек планирует проработать 
в компании год или два, нам н еин-
тересен, мы предпочитаем говорить 
о средне- или долгосрочных пер-
спективах.
П. Р.: Сегодня на рынке огромное ко-
личество талантливых и опытных 
людей, и нам интересно пообщаться 
со всеми, ведь многие наши контак-
ты, деловые и текущие, сформирова-
лись как раз на собеседованиях: на-
чиная общаться с людьми в целях за-
мещения ими рабочей позиции, мы 
продолжали взаимодействие уже 
как товарищи, сотрудничая по биз-
нес-вопросам.

Ядро нашей команды сформиро-
вано давно и прочно, мы трезво оце-
ниваем собственную нагрузку и в за-
висимости от потенциальных и ре-
альных проектов доукомплектовы-
ваем команду. Сейчас потребности 
в кадрах нет, но хорошие резюме 
мы, конечно, просматриваем. Одно 
из преимуществ RBS: если мы пони-
маем, что по духу и экспертизе чело-
век наш, то принимаем его на рабо-
ту, даже если готового проекта, в ко-
тором необходим его опыт, пока еще 
нет. Любой юридический проект, 
как и качественный набор сотрудни-
ков, длителен по времени, поэтому 
мы считаем правильным инвестиро-
вать в нового сотрудника и знать, что 
в перспективе сумеем взять крупную 
и интересную историю, потому что у 
нас уже есть для этого «мускулатура».
— Кто ваши клиенты и по какому 
принципу в компании выстраи-
вают отношения с ними?
А. Ш.: Клиенты RBS — представители 
крупного бизнеса, которые хотят си-
стемных партнерских отношений 
для решения стоящих перед ними 
сложных задач. С точки зрения среза 
отраслей экономики это практиче-
ски весь российский бизнес: добыва-
ющий, экспортирующий, торговый.
А. С.: Нам интересны эксклюзивные, 
редкие проекты, и мы стремимся ра-
ботать с клиентами вдолгую, поэто-
му воспринимаем их как своих дол-
госрочных партнеров. Такая страте-
гия обеспечивает надежность и ста-
бильность работы. Уникальность 
российской экономики в том, что с 
кризисами она сталкивается регу-
лярно, и понятие «быть с клиентом 
в партнерских отношениях» означа-
ет для нас смотреть на его сложную 
ситуацию так, словно это наш собст-
венный бизнес.

Иногда решение выйти в судеб-
ный процесс кажется самым про-
стым — а для нас, как юристов, да-
же более выгодным, но всегда суще-
ствует риск, что клиент изначально 
сформулировал проблему неверно и 
на деле она заключается совершен-
но в другом. Под «партнерством» мы 
понимаем подход, при котором мы 

смотрим не на конкретную задачу, 
за которую нам должны заплатить, а 
полностью изучаем периметр бизне-
са, ставим для себя правильную зада-
чу и вместе с заказчиком решаем ее 
оптимальным путем.
— Как клиенты приходят в RBS?
П. Р.: Мы как хорошее кино: нас ре-
комендуют, но не потому, что мы, к 
примеру, попросили благодарствен-
ное письмо, а от души. Поскольку мы 
обычно помогаем клиентам не по 
единичному поводу, а сразу по ряду 
вопросов, им хорошо известны на-
ши компетенции, и они вспомина-
ют о нас, когда кто-то из круга знако-
мых испытывает аналогичные труд-
ности. Учитывая, что мы общаемся 
с авторитетными и состоявшими-
ся людьми, собственниками бизне-
са или первыми лицами компаний, 
к мнению которых прислушивают-
ся, такая рекомендация стоит, на-
верное, всей нашей репутации. По-
скольку ожидания заказчиков пол-
ностью совпадают с нашей эксперти-
зой и они понимают, что мы не оста-
новимся, пока не решим их пробле-
му, поток клиентов практически бес-
конечен и в последние годы мы рас-
тем буквально по экспоненте.
А. Ш.: Наша главная задача — решить 
задачу клиента максимально ком-
фортно, и, как правило, такое отно-
шение возвращается. Работа вдол-
гую позволяет нам быть гибкими.
— Десятилетие компании — это, 
несомненно, яркая веха в ее исто-
рии. Есть ли события, не уступаю-
щие ей по значимости?
Д. Е.: Конечно, важнейшим этапом 
стало само основание компании. Яр-
кими я бы назвал и 2018–2019 годы: 
в этот период компания быстро ро-
сла, мы масштабировались как по 
весу и объему проектов, так и по чи-
сленности сотрудников — именно 
тогда мы сменили локацию офиса 
и переехали в «Сити». Кроме того, с 
началом бурного роста мы решили, 
что пришло время заявить о себе, и 
заметно нарастили публичность.
А. Ш.: К вехам я отношу и присоеди-
нение новых дивизионов. Вместе 
они дают синергию, обогащают ра-
боту в плане не только инструмен-
тария, но и связей, опыта и разноо-
бразных возможностей.

Еще один важный этап — посте-
пенное появление проектов, в ко-
торых мы «сами себе клиенты», то 
есть одновременно выступаем ис-
полнителем и заказчиком, инвесто-
ром-бенефициаром. Соинвестора-
ми мы становимся, если получаем 
вознаграждение за работу или ви-
дим возможность интегрироваться 
в другой бизнес по пути «экосисте-
мы», используя свои знания и опыт 
для его развития — это касается как 
крупных сегментов рынка, так и не-
больших ниш.

Проекты, в которых мы сами уча-
ствуем,— это немного иная деятель-
ность, она интересна и зачастую бо-
лее прибыльна: глубокое погруже-
ние в отрасль клиента позволяет раз-
вивать проект с одновременным ро-
стом капитализации. Инвестицион-
ное направление мы планируем ста-
бильно усиливать.

Самое интересное в нашей рабо-
те — то, что мы постоянно что-то стро-
им. Докручиваем старое, модернизи-
руем, постоянно находимся в процес-
се созидания. Хотя нашей основной 
специализацией является юриспру-
денция, мы не замыкаемся только на 
ней: базовый вектор консалтинга, ко-
нечно же, сохранится, но при этом 
мы уверены, что уже завтра начнем 
придумывать новое направление и 
проекты и реализуем их.

«Оставьте невозможное нам»
RBS — под таким названием десять лет назад друзья—выпускники МГУ основали собственную консалтинговую компанию. Работая в необычном для 
рынка формате четырех дивизионов — юридического, коммуникационного, финансового и цифрового, она закрывает почти любые потребности бизне-
са. О стимулах выбирать только сложные проекты и создавать новое, о том, почему будущее за молодыми и как многопрофильность помогает выстраи-
вать с клиентами долгие отношения, «Ъ» рассказали партнеры Ашот Серопян, Дмитрий Емельянов, Анатолий Шашкин и Павел Русецкий.
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Review

— практика —

Недостатки privacy-by-
design в IT-системах
При выборе бизнес-систем (CRM, 
HRM, BPM и модного нынче кадрово-
го ЭДО) важно заранее обратить вни-
мание на их privacy-механизмы, что-
бы потом не испытывать мучений, 
внедряя их в уже готовое решение. О 
чем речь?

Как минимум о дата-менеджмен-
те. Большинство корпоративных IT-
систем крайне редко поддержива-
ют хотя бы минимальный функцио-
нал контроля сроков хранения дан-
ных: учетных записей, метаданных, 
документов и прочего. Обычно дан-
ные хранятся в системах так долго, 
насколько позволяет место на серве-
ре, а после этого — еще и в бэкапах. И, 
конечно, такое бессрочное хранение 
противоречит требованиям закона. В 
случае проверки Роскомнадзор обя-
зательно проверит сроки обработки 
данных в системах.

Другой пример — дедупликация 
данных. Плохо настроенная CRM, 
получая заявку по каждому из ка-
налов (от отдела продаж, с разных 
веб-форм на сайте, лендинга, из по-
чты), каждый раз создает новую кар-
точку клиента, не проверяя, заведен 
ли он в системе ранее. И если одна-
жды клиент направит запрос на от-
зыв согласия и удаление своих дан-
ных, то его выполнение превратит-
ся в «увлекательный» ручной поиск 
всех его карточек в CRM. Что, в свою 
очередь, не всегда просто, ведь дан-
ные могут быть записаны в разных 
раскладках, с ошибками, карточек 
может быть попросту много. Такая 
ситуация легко приведет к ошибке 
— к примеру, сотрудник маркетин-
га отменит согласие на рассылки для 

двух найденных вручную карточек 
клиента из трех существующих — 
тогда клиент продолжит получать 
рекламу и, вероятно, пожалуется на 
это в ФАС и Роскомнадзор. И наобо-
рот: излишне агрессивная и непро-
думанная склейка лидов и карточек 
также влечет риски.

Абсолютное большинство CRM-
систем и даже систем сбора согласий 
не содержат функционала управле-
ния согласиями в необходимом объ-
еме. Но без этого функционала цен-
ность собранной с таким трудом 
клиентской базы стремительно со-
кращается, ведь ее юридическая чи-
стота не ясна. Почему? Например, 
не ведется учет различных основа-
ний обработки данных, их версион-
ности. Более того, клиентские дан-
ные не привязываются к конкрет-
ным текстам договоров, политик, 
согласий. Представим, что клиент 
в привязке к его адресу электрон-
ной почты и телефону дал одно со-
гласие, а в другом — адрес почты и 
регистрации. Когда срок первого со-
гласия истечет, оставите вы его теле-
фон, удалите все данные или не уда-
лите никакие? Способны ли алго-
ритмы вашей CRM-системы автома-
тически отслеживать эти зависимо-
сти при истечении сроков действия 
согласий или договоров? К сожале-
нию, для девяти из десяти компаний 
это риторические вопросы.

И это лишь точечные примеры 
— без базовых требований к лока-
лизации данных в России, обеспе-
чению безопасности и т. д. Поэто-
му требования privacy-by-design, то 
есть «проектируемой приватности», 
надо учитывать непосредственно 
при выборе и внедрении систем, за-
ранее обкатывая возможные кейсы 
с вендорами.

Бреши в процедурах 
реагирования на запросы 
субъектов
Сегодня, когда увеличивается ак-
тивность privacy-экстремистов, по-
являются коллективные иски и ста-
новится возможным кратное увели-
чение штрафов, крайнюю важность 
приобретает реагирование на запро-
сы субъектов. Для этого требуется на-
строенная DSR-процедура, которая 
отвечает на следующие вопросы: по 
каким каналам компания получает 
запросы субъектов, что и кому нуж-
но делать при их получении и как это 
сделать оперативно.

Конечно, важен не столько фор-
мальный документ, сколько отла-
женный бизнес-процесс. Однако 70% 
компаний, опрошенных нами с на-
чала года, никогда не проверяли, на-
сколько они способны отработать та-
кие запросы. Обычно в компаниях 
есть локальные акты об обработке 
данных, где среди прочего упомина-
ется возможность запросов. Но этого 
недостаточно.

Компании не учитывают, что субъ-
екты могут направить целый ряд за-
просов с разными сроками и требо-
ваниями к исполнению для каждо-
го из них. Более того, недавно поя-
вился новый вид запросов: по тре-
бованию клиента придется обосно-
вать необходимость сбора данных, и, 
что любопытно, на письменный за-
прос можно ответить в течение семи 
дней, а если требование устное — то 

немедленно. Очевидно, что без рабо-
тающего процесса сотрудники ком-
пании попросту не смогут вовремя 
сориентироваться.

Кроме этого, зачастую субъекту 
доступно многообразие каналов для 
коммуникации с компанией. Хотя со-
здание выделенного канала (напри-
мер, privacy@company.ru) повышает 
шансы получить запрос именно на 
него, субъекту ничто не мешает обра-
титься и по любому другому каналу, 
например воспользовавшись услу-
гами колл-центра или заказной кор-
респонденцией. Такие запросы оди-
наково обязательны для компании, 
а потому процессы реагирования по 
всем возможным каналам должны 
быть настроены и, что важно, прове-
рены на практике.

При получении клиентского за-
проса компании иногда запраши-
вают у него дополнительные персо-
нальные данные, чтобы убедиться, 
что к ним обращается тот самый кли-
ент. Бывает, что такая просьба обо-
снованна, но чаще — нет. И это рас-
пространенная ошибка. Если клиент 
пишет вам с адреса e-mail, использо-
вавшегося им при регистрации, то, 
чтобы исключить его из рекламных 
рассылок, не стоит запрашивать до-
полнительную информацию для его 
идентификации. В противном слу-
чае это приведет к жалобам в ФАС и 
Роскомнадзор.

В последнее время Роскомнад-
зор уделяет таким процедурам при-

стальное внимание. Кроме того, про-
ект изменений закона «О персональ-
ных данных» предлагает существен-
но сократить сроки ответов на запро-
сы. Наконец, запросы субъекта — са-
мый доступный инструмент атаки на 
компанию для privacy-экстремиста.

Неготовность  
к инцидентам с данными
Каждая компания хочет верить, что 
именно она избежит утечки данных. 
Тем не менее необходимо иметь чет-
кий план действий на случай, если 
это все же произойдет. Особенно сей-
час, с учетом участившихся утечек и 
усилившегося внимания общества и 
регуляторов.

Как и в случае с запросами субъек-
тов, для предотвращения утечки важ-
но наличие реального «боевого» про-
цесса и распределения ролей, а не 
еще одного формального регламента. 
Проактивные действия имеют здесь 
ключевое значение. Например, важ-
но собрать фактуру как для защиты 
от претензий регуляторов, так и для 
корректной работы с пострадавшими 
клиентами и организации damage-
control в публичном пространстве. 
Однако на практике мы видим, что 
в случае утечки компании теряются 
и не могут реагировать на нее опера-
тивно, хотя счет идет на часы.

В этом году мы представляли при 
общении с Роскомнадзором две из-
вестные компании по результатам не 
менее известных утечек. Стало оче-
видно, что действует «презумпция 
виновности» бизнеса. Насколько это 
справедливо, особенно с учетом гря-
дущего беспрецедентного увеличе-
ния размера ответственности для 
бизнеса, можно рассуждать долго, но 
чтобы не потерять все шансы на за-
щиту в рамках административного и 
затем гражданских дел, нужно иметь 
заранее проработанную стратегию: 
от оценки масштабов и публичности 
утечки до подачи заявлений в право-
охранительные органы и выверен-
ных ответов на запросы. Важно дер-
жать руку на пульсе — дополнитель-
ные инсайты появятся по результа-
там рассмотрения первых коллек-
тивных исков.

Разумеется, предотвращение уте-
чек — это по большей части забота 
кибербезопасности. Однако privacy-
комплаенс позволяет смягчить нано-
симый утечкой ущерб, например за 
счет сбора артефактов, подтвержда-
ющих добросовестность компании 
при внедрении и следовании проце-
дурам защиты прав субъектов персо-
нальных данных (ПД).

Способы минимизировать 
риски
Даже если вышеуказанные моменты 
кажутся технически сложными или 
не самыми очевидными, именно они 
чаще других выступают триггером 
разбирательств с субъектами ПД, а за-
тем и Роскомнадзором, а внешний 
наблюдатель выявляет их довольно 

легко. Существует несколько реко-
мендаций, как избежать проблем.

Во-первых, крайне важен так на-
зываемый front-end комплаенс. 
Все, до чего могут дотянуться внеш-
ние пользователи, конкуренты или 
инспектор Роскомнадзора, долж-
но быть максимально выверенным, 
ведь именно в публичном периметре 
больше всего рисков. В то время как 
недостатки во внутренних процессах 
или документах возможно выявить 
только в ходе выездной проверки, ко-
личество которых год от года сокра-
щается, здесь же все на виду.

Front-end комплаенс включает 
все публичные и пользовательские 
документы, пользовательский путь 
(CJM), работу с запросами субъектов 
(DSR). Комплаенс внешнего периме-
тра компании позволяет исключить 
порядка 90% рисков в сфере privacy. 
Чтобы его проверить и обеспечить, 
мы, пользуясь опытом коллег из ки-
бербезопасности, проводим privacy-
пентест, суть которого в следующем. 
Тестируя внешний контур компании 
на предмет уязвимостей по всем воз-
можным каналам коммуникации и 
векторам атаки, мы, как правило, на-
ходим массу именно уязвимостей. 
Они могут эксплуатироваться лю-
бым третьим лицом, а значит влекут 
критичные риски для компании. Од-
нако закрыть их несложно. Притом 
что privacy-пентест закрывает почти 
90% всех рисков, он гораздо менее 
трудоемок в сравнении с полноцен-
ным аудитом.

Во-вторых, важно быть в авангар-
де выбора и внедрения новых IT-сис-
тем. Если не проверить комплаенс на 
ранних этапах и отдать эти вопросы 
на откуп бизнес-заказчикам или IT, то 
велика вероятность пропустить «вро-
жденную» privacy-уязвимость, даль-
нейшее устранение которой обойдет-
ся дорого. Проверяйте самостоятель-
но или как минимум подготовьте для 
коллег чек-листы.

И последнее: если в компании 
нет отработанных контролей, то нет 
и возможности превентивно управ-
лять рисками. В этом случае компа-
ния обречена на тушение пожаров 
вместо выстраивания полноценной 
системы управления privacy-риска-
ми: то и дело обнаруживаются за-
бытые и не согласованные с privacy-
функцией лендинги, маркетинговые 
активности, формы сбора данных, 
новые провайдеры, получающие до-
ступ к данным и не слышавшие про 
privacy-комплаенс. Отлаженная и 
рабочая система гораздо эффектив-
нее, чем вовлечение ad-hoc. Поэто-
му privacy-функция нужна каждой 
компании. И это вовсе не обязатель-
но FTE в роли ответственного за обра-
ботку персональных данных. Возмо-
жен режим dpo-as-a-service и privacy-
чемпионов в ключевых подразделе-
ниях компании. Опять же, такой фор-
мат privacy-функции гораздо дешев-
ле, но позволит превентивно управ-
лять рисками.

Игнорировать нельзя устранить
Контекст для ведения бизнеса стремительно меня-
ется, и потребность в privacy-комплаенсе растет на 
глазах. Трансформация процессов и ИТ-систем в 
связи с локализацией «софта и железа», изменение 
цепочек поставок, цифровизация рутинных процес-
сов ради экономии, новые угрозы атак privacy-экс-
тремистов и конкурентов, увеличение ответствен-
ности и административной нагрузки на бизнес — 
весь этот комплекс факторов увеличивает спрос 
на комплаенс. С другой стороны, этот же контекст 
означает сокращение финансовых и кадровых ре-
сурсов на обеспечение комплаенса. А значит, те-
перь нужен максимально эффективный комплаенс: 
необходимо устранить критичные для бизнеса ри-
ски, все иные можно «припарковать». Независимо 
от риск-аппетита критичные — это те риски, которые 
влекут для бизнеса незамедлительные проблемы 
или попросту могут дорого стоить. О том, как эф-
фективно устранять уязвимости без проведения 
дорогих аудитов, рассказывает Артем Дмитриев, 
руководитель комплаенс-бутика Comply.

— состояние рынка —

Сами юристы тоже расширяют ге-
ографию оказания услуг, открывая 

офисы в Средней Азии и арабских странах. «В 
связи с открытием офиса в Дубае у нас стало 
больше обращений от компаний и крупных 
частных клиентов, которые заинтересованы 
в вопросах релокации бизнеса из России, по-
лучения вида на жительство, изменения нало-
гового резидентства, регистрации компаний 
и их администрирования, банковских опера-
ций, валютного регулирования и контроля, 
приобретения недвижимости и управления 
ею, семейного и наследственного планирова-
ния»,— делится Дмитрий Базаров.

«В некоммерческой сфере мы отмечаем 
рост обращений, связанных с выходом ино-
странных учредителей из участия в неком-
мерческих организациях, ликвидацией раз-
личных фондов с иностранным участием, об-
ращений физлиц-нерезидентов по вопросам 
реструктуризации сделок с недвижимостью и 
акциями, изменения порядка оплаты, трудо-
вых споров (на уровне консультаций),— рас-
сказывает Никита Филиппов.— Также мы сей-
час активно взаимодействуем с различными 
некоммерческими объединениями, проводя 
среди их членов бесплатные вебинары по на-
иболее актуальным юридическим темам».

Вынужденные слияния 
и поглощения
Одним из главных последствий ухода ино-
странных инвесторов из России ожидается 
продажа их бизнеса российским владельцам 
и, соответственно, всплеск сделок M&A. Ан-
дрей Яковлев уточняет, что «многое зависит 

от того, какую стратегию выберут иностран-
ные собственники своих дочерних компа-
ний в РФ». «Мы ожидаем не только увеличе-
ния количества таких сделок, но и количест-
ва корпоративных конфликтов по тем же са-
мым причинам»,— говорит Наталья Колеро-
ва. Алексей Городисский указывает, что стро-
го формально число сделок M&A возросло, «но 
насколько это действительно M&A — вопрос 
риторический». Максим Кульков полагает, что 
рост таких сделок будет «временным — на год-
два — и когда уйдут, кто хотел, все встанет».

«Многие иностранные компании какое-то 
время выжидали, но невозможно выжидать 
вечно. Пришла пора решений»,— констатиру-
ет Андрей Тимчук. По его оценке, уходя, ино-
странцы чаще всего не бросают бизнес, а пе-
редают его независимому российскому поку-
пателю либо менеджменту, часто с условием 
обратного выкупа. Господин Тимчук указыва-
ет, что раньше такие сделки проводили пре-
имущественно ильфы, теперь же покупате-
ли более активно привлекают для этих целей 
российские юридические компании.

Впрочем, по словам партнера VEGAS LEX 
Евгения Родина, сейчас ситуация меняется на 
довольно категоричный уход иностранных 
инвесторов: ««Если поначалу еще рассматри-
вались различные варианты мягкого ухода с 
возможностью позже вернуться, то сейчас на-
блюдается тренд категоричной продажи или 
активов, или компании в целом».

Кроме того, Никита Филиппов отмечает 
вместе с ростом числа слияний и поглощений 
«непропорциональное увеличение нагрузки 
на самих юристов в области договорного пра-
ва и M&A»: «Теперь приходится учитывать не 
только классические риски, но и санкцион-

ные и антисанкционные ограничения, пос-
тоянно анализировать решения госорганов, 
например в части получения разрешений на 
совершение сделок с иностранными элемен-
тами из недружественных стран».

«Также увеличилось количество сделок 
внутригрупповых, направленных на устра-
нение из фактически российских холдин-
гов технических иностранных компаний. На 
протяжении этого года мы ожидаем, что тако-
го рода сделки будут составлять подавляющее 
большинство, поскольку для классического 
M&A необходима стабилизация обстановки, 
возможность осуществлять долгосрочное пла-
нирование»,— указывает Дмитрий Базаров.

Что будет со спросом и ценами
Перспективы рынка и ситуацию со спросом 
на юруслуги к концу текущего года опрошен-
ные юристы оценивают по-разному. Андрею 
Тимчуку будущее юридического бизнеса ви-
дится «довольно туманным»: «Грядущий спад 
в экономике не пройдет мимо нас. Когда санк-
ционная история немного устаканится и со-
путствующие ей вопросы будут разрешены, 
юристы столкнутся с тем, что денег у клиен-
тов стало меньше, а сами клиенты стали боль-
ше экономить». «Пакет регрессивных прео-
бразований вызвал волну спроса на юруслу-
ги,— соглашается Максим Кульков.— Но рег-
ресс на то и регресс, что не может долго дви-
гать рынок. К концу года начнется затухание 
активности». «Понятно, что какая-то часть по-
ручений вызвана сиюминутными потребно-
стями, которые пройдут, но уже сейчас мож-
но спрогнозировать, что большая часть новой 
работы будет еще долго кормить юристов»,— 
говорит и Денис Архипов.

Андрей Яковлев уверен, что работы у юри-
стов будет много, но оплата услуг будет сни-
жаться. «Позитивных инвестиционных про-
ектов будет в разы меньше, а дел, связанных 
с экономическими последствиями кризиса к 
концу года, видимо, будет много. Таких, как 
споры о нарушении обязательств, возврат 
долгов, оспаривание сделок, борьба за акти-
вы, в том числе ушедших с рынка иностран-
ных компаний»,— прогнозирует он.

Наталья Колерова тоже настроена песси-
мистично: «Мы ожидаем уменьшения коли-
чества консультантов, с одной стороны, и уве-
личения разрыва между ними, с другой сторо-
ны. Первый полюс, вероятно, сможет обслу-
живать текущие и ординарные запросы биз-
неса, а второй полюс будет представлять со-
бой небольшое количество компаний, обла-
дающих экстракомпетенциями». По ее мне-
нию, сегодняшние правовые нормы переста-
ют соответствовать изменившимся условиям 
и обстановке, в связи с этим возникает риск, 
что право перейдет на «понятийное регули-
рование», по крайней мере на первом этапе. 
«В таком случае привлечение юристов будет 
крайне необходимо, поскольку распростра-
нятся неформальные письменные соглаше-
ния, протоколы о намерениях, а также устные 
сделки, вырастет количество споров в судах. 
Юристы призваны вернуть регулирование от-
ношений сторон в нормативное русло, но при 
этом обеспечить гибкость»,— рассуждает го-
спожа Колерова.

Андрей Юков к концу года ожидает боль-
ше сделок по реструктуризации и продаже 
бизнеса, а также увеличение количества бан-
кротств, несмотря на мораторий. «Ситуация 
такая, что компании сами могут подавать на 

банкротство — это и будет происходить в свя-
зи с ведением санкций в отношении нашей 
страны»,— поясняет он. «Юридические фир-
мы будут диверсифицировать портфель кли-
ентов и практик, чтобы сохранить общую 
устойчивость и активнее реализовывать по-
тенциал кросс-продаж. Будут тщательнее 
контролировать расходы и эффективнее ра-
ботать»,— добавляет Дмитрий Базаров.

Никита Филиппов, кроме того, надеется 
на то, что господдержка, которую смогли по-
лучить юрфирмы, существующие в форме 
ООО и АО и относящиеся к субъектам МСП, 
будет распространена и на традиционные ад-
вокатские образования. В противном случае 
это «негативно скажется на конкурентоспо-
собности последних ввиду отсутствия у них 
соответствующих преференций и налоговых 
льгот», подчеркивает господин Филиппов.

«В любое кризисное время наблюдается 
повышение конфликтности бизнес-среды»,— 
отмечает Валерий Зинченко, что влечет повы-
шенный запрос на хороших судебных юри-
стов, в том числе по брачно-семейным во-
просам. Делать какие-то глобальные прогно-
зы господин Зинченко не видит смысла, «по-
скольку геополитика их ломает каждый бо-
жий день чудовищными новостями из Украи-
ны». «Жизнь сложнее наших прогнозов. С уче-
том динамично складывающейся обстановки 
как внутри нашего правопорядка, так и за его 
пределами, вероятность того, что какой-либо 
конкретный прогноз оправдается, сродни иг-
ре в казино,— согласен управляющий парт-
нер „Арбитраж.ру“ Даниил Савченко.— Одно 
можно сказать с уверенностью: спрос на юру-
слуги никуда не исчезнет».

Анна Занина

Слияния и поглощения, санкционные риски 
и подготовка к возможному банкротству бизнеса

юридический бизнес
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юридический бизнес

— перспективы —

Начало трансформации
С одной стороны, юристы пытают-
ся работать как раньше. «Наш рынок 
после февраля делает вид, что он не 
изменился: продолжаются какие-то 
профессиональные ивенты, конфе-
ренции, идет работа, которой, кста-
ти, стало намного больше. Но это, на 
мой взгляд, далеко не всегда умело 
надетая маска нарочитой бравады, 
под которой иногда скрывается рас-
терянность и непонимание, что же 
делать дальше и что делать в прин-
ципе»,— говорит старший партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ва-
лерий Зинченко.

«В отличие от многих других сфер 
жизни, юридические фирмы всегда 
довольно быстро реагируют на из-
менения. Это обусловлено тем, что 
юриспруденция в России — доста-
точно закаленный законодателями 
институт, это наиболее динамич-
но меняющаяся сфера деятельнос-
ти. Юристы за последние 30 лет при-
выкли жить в состоянии „бурлящего 
потока“»,— указывает заведующий 
бюро адвокатов «Де-юре» Никита Фи-
липпов. Он отмечает, что компании, 
ориентированные на внутренний 
рынок, претерпели значительно 
меньше изменений, чем те, основ-
ную клиентуру которых составляли 
иностранцы.

С другой стороны, не замечать 
глобальных изменений уже невоз-
можно — в сфере консалтинга, в 
том числе юридического, уход из РФ 
крупных иностранных фирм прои-
зошел быстро и почти одновремен-
но. «Рынок услуг, как и реальный 
сектор, переживает масштабную 
трансформацию. Зарубежные санк-
ции, экономическая и правовая не-
определенность — все это подтолк-
нуло некоторые иностранные биз-
несы уйти из России»,— констати-
рует управляющий партнер ALUMNI 
Partners Николай Вознесенский. 
Управляющий партнер адвокатско-
го бюро КИАП Андрей Корельский 
сравнивает происходящее с «уско-
ренным курсом импортозамеще-
ния»: «Национализация элит рос-
сийского юридического рынка сей-
час в самом разгаре. То, что не уда-
лось „ястребам“ по выдавливанию 
иностранного консалтинга через 
различные проекты реформ за по-
следние десять лет (в том числе по 
адвокатской монополии), где иль-
фам места на российском рынке по-
чти не оставалось, сделала спецопе-
рация за пару месяцев, причем кар-
динально».

В результате «российский рынок 
юридических услуг, который с са-
мого начала был сформирован при 
самом активном участии междуна-

родных юридических фирм, впер-
вые становится рынком националь-
ных фирм», подчеркивает Николай 
Вознесенский. «Мы видим, что на 
фундаменте заявивших о своем ухо-
де ильфов вырастают новые компа-
нии,— отмечает управляющий парт-
нер „Пепеляев Групп“ Сергей Пепе-
ляев.— Они, с одной стороны, лиши-
лись яркого международного брен-
да, но, с другой стороны, больше не 
ограничены политикой штаб-квар-
тиры, а значит, готовы работать с 
подсанкционным бизнесом».

Впрочем, по его словам, часть 
компаний, организованных из быв-
ших ильфов, не скрывает своих свя-
зей с материнскими компаниями, 
придерживаясь «политики отказа от 
работы с российским госсектором». 
Управляющий партнер «Арбитраж.
ру» Даниил Савченко тоже указы-
вает, что уход ряда ильфов был ско-
рее «декларативным», поэтому «по-
ка тектонических сдвигов не случи-
лось». По его мнению, наблюдаемый 
процесс в целом и характерное для 
него «несоответствие формы содер-
жанию», являются «закономерным 
итогом событий, начавшихся еще в 
2014 году, поэтому какой-то критиче-
ской динамики в ближайшее время 
предвидеть не получается».

«Ильфы в смысле офисов ино-
странных фирм, наполненных ино-
странными юристами, консультиру-
ющими по иностранному праву, дав-
но перестали существовать — к кон-
цу 2010-х большинство успешных 
ильфов стали работать вполне авто-
номно, силами локальных партне-
ров и команд. Другое дело, что с ухо-
дом иностранного бизнеса меняется 
количество и качество клиентов»,— 
рассуждает управляющий партнер 
юрфирмы Lidings Андрей Зеленин. 
Он считает, что это «лишь начало 
трансформации» юррынка, поэтому 
осторожен в оценках и прогнозах: 
«Как минимум надо дождаться реак-
ции отраслевых регуляторов — по-
лучим ли мы новый повод для закру-
чивания гаек или происходящее ста-
нет шансом выстроить регулирова-
ние профессии с чистого листа».

Судьба бывших ильфов
Уход с рынка ильфов российские 
юристы оценивают неоднознач-
но. «Еще задолго до текущих собы-
тий в начавшейся дискуссии о «ло-
кализации» юридического рынка, 
когда власть только ставила вопрос 
о необходимости упразднения ино-
странного консалтинга в России, 
нам было очевидно, что возмож-
ный уход из страны зарубежных 
юридических фирм — это однознач-
но плохо»,— подчеркивает Валерий 
Зинченко. С ним согласен управ-
ляющий партнер адвокатского бю-

ро «Бартолиус» Юлий Тай: «Ильфы 
были важной составляющей рын-
ка, поскольку задавали своей рабо-
той высокую планку, которой почти 
достигли и многие отечественные 
юридические структуры».

При этом выход значительного 
количества участников, тем более 
сильных его представителей, с рын-
ка господин Тай считает «вредным», 
но не видит в этом «никакой драмы», 
так как «подавляющее большинст-
во юристов остались в стране и про-
должат свою работу». Валерий Зин-
ченко в этом плане более пессими-
стичен, указывая, что «наш россий-
ский рынок права слишком молод», 
а «иностранный консалтинг — это 
колоссальный опыт, знания, навы-
ки и компетенция», у которого мож-
но и нужно учиться. «Теперь же с ухо-
дом из РФ зарубежных юрфирм ста-
нет не проще, как многие думают, 
а тяжелее — профессионально рав-
няться можно будет только на своих. 
А это дает абсолютно ложное ощу-
щение, что ты уже всего достиг и все 
умеешь»,— предостерегает госпо-
дин Зинченко.

Тактику уходящие ильфы выби-
рают разную. Так, уточняет Андрей 
Корельский, одни игроки полно-
стью уходят с рынка, сокращая пер-
сонал и закрывая офис, другие же 
создают российское юрлицо с но-
вым брендом, но со старыми связя-
ми, клиентами и персоналом. Как 
следствие, на рынке уже появились 
новые российские юридические 
бренды. «Некоторые из них, напри-
мер наша фирма ALUMNI Partners, 
представляют уже сложившийся 
коллектив, работавший ранее как 
офис международной юридиче-
ской фирмы (имеется в виду BCLP 
Russia.— „Ъ“),— рассказывает Нико-
лай Вознесенский.— Другие созда-
ны партнерами из разных компа-

ний. Есть и третьи, которые релоци-
ровали сотрудников за рубеж и про-
должают оказывать услуги оттуда».

Некоторые иностранные компа-
нии пока остались, но прогнозиро-
вать на долгосрочную перспекти-
ву их работу на российском рын-
ке сейчас трудно, говорит управ-
ляющий партнер You & Partners Ев-
гения Зусман. Например, уточняет 
она, остались Mazars (французская 
аудиторская и консалтинговая ком-
пания), Beiten Burkhardt и Roedl (не-
мецкие аудиторские и консалтин-
говые компании).

Впрочем, по словам Андрея Юко-
ва, некоторые международные 
юридические фирмы, которые уве-
ряют, что ушли из РФ, просто пе-
реоформили российские офисы 
на партнеров: «Одни поменяли на-
звание компаний на схожее, дру-
гие вообще оставили прежнее, но 
как только санкции будут сняты, 
все вернется на круги своя». Дани-
ил Савченко тоже указывает на «ми-
микрию некоторых ильфов под 
российские юрфирмы с сохранени-
ем штата и бизнес-практик прежне-
го игрока на рынке». Наибольший 
дискомфорт, по его словам, испыта-
ли юридические фирмы, связанные 
непосредственно с Украиной, «но в 
итоге и им, насколько нам извест-
но, удалось сохранить с коллегами 
формат best friends, пусть и нефор-
мализованный».

Конкуренция старых 
и новых рульфов
По мнению большинства юристов, 
уход ильфов может обострить кон-
куренцию в юридической сфере 
и повлиять на ценообразование. 
«Осенью мы увидим, действитель-
но ли процесс исхода иностранных 
брендов невозвратим. Уже сейчас 
рынок стал более конкурентным: 

преград стало меньше из-за отсутст-
вия деления на российских и ино-
странных консультантов, появи-
лось больше игроков, борющихся 
за одних и тех же крупных клиен-
тов»,— говорит Николай Вознесен-
ский. Партнер BGP Litigation Дмит-
рий Базаров считает, что уход меж-
дународных игроков открывает для 
российских консультантов новые 
возможности для работы, а ужесто-
чение конкуренции между стары-
ми и новыми рульфами «будет спо-
собствовать развитию рынка юри-
дических услуг».

Российские команды ильфов по 
большей части остались на рын-
ке, поэтому конкуренция никуда 
не делась, признает и Денис Архи-
пов. Другой вопрос, продолжает он, 
удастся ли новым рульфам сохра-
нить свою ценовую нишу в отсут-
ствие бренда и ресурсов материн-
ской фирмы. «Нельзя исключать, что 
уход ильфов, а также нарастающий 
экономический кризис могут обо-
стрить ценовую конкуренцию на 
рынке и оказать существенное дав-
ление на уровень цен»,— добавляет 
господин Архипов. «Безусловно, ука-
зание на стартовой странице компа-
нии на крутой ILF, выходцем из кото-
рого является новорожденная фир-
ма, создает определенный кредит 
доверия. Но в то же время маркетинг 
придется настраивать заново и зано-
во попадать в рейтинги»,— добавля-
ет госпожа Зусман.

Господин Зинченко полагает, что 
ильфы, которые передали управле-
ние российским партнерам и сме-
нили название, не смогут стать пол-
ноценной заменой «настоящим иль-
фам», ведь «клиенты часто прихо-
дили именно на западный бренд и 
историю фирмы, а не на конкрет-
ных, пусть даже профессиональ-
ных, топов». Однако он уточняет, что 
«традиционно ильфы никогда не бы-
ли очень сильны в таких специфиче-
ских российских отраслях, как уго-
ловное право, банкротство и корпо-
ративные конфликты — в них, без-
условно есть потенциальная точка 
роста для рульфов».

Юлий Тай полагает, что «новые 
рульфы», переродившиеся из иль-
фов, «в своем новом обличии, скорее 
всего, будут оказывать юридические 
услуги приблизительно такого же ка-
чества, как и ранее». При этом Нико-
лай Вознесенский напоминает, что 
консультация по иностранному пра-
ву требует соответствующей квали-
фикации: «Останутся ли такие спе-
циалисты работать в рульфах или бу-
дет развиваться кооперация между 
российскими и иностранными фир-
мами — это вопрос».

«Я убежден, что российские юри-
дические фирмы способны полно-
стью заместить уходящие ильфы. Во 
многих рульфах, как, например, в 
ЕПАМ, давно работают юристы, до-
пущенные к иностранной практике, 
которые могут оказать поддержку в 
Москве по английскому праву или 
праву ЕС»,— указывает Денис Архи-
пов. За 30 лет своего существования 
рульфы набрались опыта, компетен-
ций, экспертизы, улучшили свою 
корпоративную культуру и уровень 
сервиса и в этом плане могут даже 
иметь преимущества перед ильфа-
ми «с учетом понимания особенно-
стей национального рынка», уверен 
и Сергей Пепеляев. Кроме судебно-
го представительства в международ-
ных арбитражных спорах и помощи 
с международной финансовой отчет-
ностью, Руслан Коблев не видит «яв-
ного преимущества ильфов перед 
рульфами». «И даже в указанных сфе-
рах не ожидаю серьезных проблем, 
так как, во-первых, в современных 
условиях количество таких кейсов 

будет уменьшаться, а во-вторых, с 
ними справятся или переродивши-
еся из ильфов рульфы, или уже их за-
рубежные коллеги»,— добавляет он.

Выжидание и адаптация
Ожидания к концу года у юристов 
довольно сумбурные, но в целом 
они настроены оптимистично. Впро-
чем, остаются и проблемные момен-
ты. Так, взаимодействие с иностран-
ными коллегами, указывает Юлий 
Тай, происходит сейчас очень тяже-
ло, поскольку «токсичность россий-
ских физических и юридических 
лиц весьма высока». С ним согласно 
большинство опрошенных юристов.

Денис Архипов рассказывает о 
случаях отказа иностранных юр-
фирм (особенно английских) от ра-
боты на российских клиентов, «да-
же если они не в санкциях и не явля-
ются PEP (politically exposed person 
— „политически значимое лицо“.— 
„Ъ“)». Сергей Пепеляев говорит, что 
некоторые ильфы повели себя не-
профессионально и неприемлемо 
по отношению к своим российским 
клиентам: «Многие компании оказа-
лись брошенными на середине сде-
лок или в идущих судебных процес-
сах. Клиенты в ужасе пытались най-
ти консультантов, которые бы за не-
сколько дней включились в проект 
или суд». «Тем не менее нельзя ска-
зать, что так поступают все иностран-
ные юристы. Годами наработанные 
связи, сложившаяся сеть best friends 
позволяют находить профессиона-
лов в разных юрисдикциях, которые 
готовы защищать права российских 
клиентов, несмотря на геополитиче-
ский шторм»,— подчеркивает госпо-
дин Архипов.

В любом случае ближайшие три 
месяца, по мнению Андрея Зеле-
нина, будут «временем выжидания 
и адаптации». «Не думаю, что стоит 
ожидать тектонических сдвигов до 
начала нового делового сезона в сен-
тябре. Самый существенный риск 
— эскалация конфликта и перевод 
экономики на военные рельсы. Но я 
оптимист и надеюсь, что к концу го-
да мы придем в состояние большей 
определенности»,— говорит он.

«Процессы трансформации еще 
не завершились ни с точки зрения 
создания новых фирм, ни переходов 
юристов и команд в уже существую-
щие: более четкие очертания рынка 
мы увидим к концу года»,— ожида-
ет Сергей Пепеляев. К этому време-
ни, полагает Денис Архипов, «стих-
нет рябь на воде, вызванная уходом 
ильфов, все более или менее уста-
канится». Юлий Тай предполагает, 
что главным трендом до конца теку-
щего года будет «продолжение про-
цесса почкования, атомизация юр-
фирм, поскольку такой процесс по-
зволяет максимально сокращать по-
стоянные затраты».

«Хотя предсказать, какие из но-
вых юридических фирм смогут удер-
жаться на плаву, сейчас очень труд-
но; на мой взгляд, выживут те, кто 
сможет оперативно адаптировать-
ся к постоянным изменениям, ведь 
горизонт планирования ежедневно 
сокращается и решения надо прини-
мать быстро»,— заключает господин 
Вознесенский. «Уже очевидно, что 
рынок будет иным,— резюмирует 
партнер АБ „Андрей Городисский и 
партнеры“ Алексей Городисский.— 
Как оптимист, я вижу светлое буду-
щее, в котором всем профессиональ-
ным участникам, имеющим давно 
сформированную на рынке высо-
кую репутацию, найдется место. Но 
до этого счастливого момента длин-
ный и непростой путь, который всем 
нам предстоит пройти».

Анна Занина,  
Юлия Карапетян

Рынок безраздельных рульфов
К концу июня российский юридический рынок 
можно смело назвать рынком рульфов (Rus-
sian legal firm). Спецоперация на Украине при-
вела к массовому исходу ильфов (International 
legal firm) из РФ и началу глобальной транс-
формации структуры юридического бизнеса. 
Впрочем, иногда уход зарубежного бренда на 
деле был лишь «сменой оболочки», под кото-
рой команда оставшихся российских юристов 
продолжила оказывать своим клиентам услу-
ги. Между тем в воздухе повис целый ряд во-
просов: вернутся ли ильфы, смогут ли россий-
ские юрфирмы заместить их, станет ли юри-
дический рынок РФ более конкурентным. 
„Ъ“ поговорил со старыми и новыми рульфами 
об их собственном будущем.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 М
А

ХО
Н

И
Н



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Среда 29 июня 2022 №114    

юридический бизнес 
17

— интервью —

— Во всех отраслях права, подразумева-
ющих персональную защиту доверите-
ля, оппонент часто воспринимает юри-
ста так, словно тот — продолжение своего 
подзащитного, его личности и позиции. 
Делает ли такой взгляд уязвимым самого 
защитника?
— Такая проблема действительно существу-
ет и касается не только юристов по семейным 
спорам, к которым я отношусь. На мой взгляд, 
к лидерам по уязвимости можно отнести ад-
вокатов по уголовным делам, а второе и тре-
тье места занимают юристы по семейному 
и корпоративному праву.

В семейных спорах супруги, как правило, 
понимают, что юрист может влиять на реше-
ния своего клиента по делу только частично, 
а окончательное слово все-таки остается за са-
мим подзащитным. Более того, давление на 
юриста может привести к его смене, но саму 
причину конфликта не решит. Однако когда 
стороны находятся в стрессе — что естествен-
но при затрагивании личных вопросов, ра-
циональная оценка ситуации отходит на вто-
рой план, и их поведение становится реакци-
онным. Как следствие, юристы, работающие 
в области семейного права, часто подверга-
ются нападкам в информационном поле со 
стороны оппонента, особенно если он пыта-
ется решить спор неправовыми методами.
— Если в семейном конфликте участвуют 
состоятельные или известные люди, фи-
нансовые и репутационные ставки рас-
тут и усиливают внимание СМИ. Как это 
может сказаться на юристах сторон?
— Громкие бракоразводные процессы, конеч-
но, интересны большому числу людей. 

В подобных процессах супруги не всегда 
дают интервью: за них это часто делают их PR-
службы или юристы. И порой цель коммента-
риев не желание рассказать об истинном по-
ложении дел, а попытка привлечь внимание 
к «несправедливости», как ее понимает один 
из участников спора, и склонить обществен-
ное мнение на свою сторону. Случается, что 
в погоне за результатом юрист начинает иска-
жать факты, что вызывает реакцию оппонен-
тов — так начинаются перепалки, приводя-
щие к откровенным оскорблениям в прессе 
или непосредственно в суде. Тем самым юри-
сты превращаются в мишени для выражения 
агрессии и неудовлетворенности противо-
борствующей стороны, а медиапространст-
во — в арену для выяснения отношений уже 
не только между оппонентами или бывшими 
супругами.
— Можно ли сказать, что попытка нане-
сти юристу оппонента репутационный 
урон — это не только эмоциональное же-
лание уколоть противника, но и проду-
манный шаг по «разваливанию» дела?
— Это как минимум попытка повлиять на ко-
манду юристов, которые ведут дело с другой 
стороны. Она не всегда приносит практиче-
ский результат, но, к сожалению, совершенно 
точно «проходится» по имиджу защитников.

Яркий пример, не сходящий с полос всех 
СМИ и дающий массу контента всем социаль-
ным сетям по обе стороны Атлантики,— это 
недавнее разбирательство по делу о диффа-
мации между актером Джонни Деппом и его 
бывшей женой Эмбер Херд. Не будем оцени-
вать причины, по которым пара публично 
разбирала взаимные обиды — это уже сделал 
суд штата Виргиния. Посмотрим на то, как 
пресса и простые обыватели словесно атако-

вали команду юристов Херд: в интернете по-
клонники актера называли ее главного ад-
воката Бенджамина Роттенборна «клоуном» 
и раскритиковали другого адвоката по делу, 
Элейн Бредехофт, заявив, что считают ее не-
приятной и некомпетентной. Кроме того, 
пользователи соцсетей активно обсуждали 
теорию, согласно которой Элейн на самом де-
ле являлась давней поклонницей актера.

По мнению независимых юристов, ком-
ментировавших судебный процесс на 
YouTube, юридическая команда Эмбер Херд 
была в нем «очень компетентна», несмотря 
на масштабные насмешки и попытки обще-
ственности очернить репутацию адвокатов. 
Выводы о правоте каждой из сторон сделал 
суд, но очевидно, что бесконечные нападки 
на адвокатов Херд, усиленные тиражирова-
нием в СМИ, создавали иллюзорное воспри-
ятие определенности исхода этого спора и со-
вершенно точно влияли на профессиональ-
ную репутацию защитников актрисы.
— Чем, по вашему мнению, можно объяс-
нить такое поведение? Оно происходит, 
когда адвокат второй стороны исчерпал 
аргументы, или же свидетельствует о на-
личии целей вне самого процесса?
— Я считаю, что переход на личности — это 
всегда четкий показатель страха и слабости 

позиции. Если вы уверены в результате, то 
у вас нет нужды «усиливаться» нападками на 
оппонента и его юриста. Как я уже говорил, 
информационные атаки на самого юриста 
со стороны оппонента в итоге редко влияют 
на исход процесса — чаще такое поведение 
объясняется вымещением личной обиды от 
состоявшегося или потенциального проиг-
рыша дела. Когда какой-то вопрос на эмоци-
ональном уровне становится для человека 
глубоко личным, желание сделать пусть да-
же полную глупость побеждает логику. Спо-
собы удовлетворения «эго» в таком случае мо-
гут быть самыми разными: от прокалывания 
колес до публикации заказных статей. Наибо-
лее распространенный вариант — попытки 
слить кажущийся таковым компромат и раз-
вязать открытую информационную войну, 
порой с участием PR-агентств.
— Когда противоположная сторона пере-
ходит грань допустимого и правомерного 
поведения уже и в отношении защитни-
ка, какую тактику этично выбрать для от-
ражения атаки?
— Я сталкивался с давлением по ряду дел, 
бывших в моей практике. Самый распростра-
ненный прием — это слежка, которая прояв-
лялась в попытках взлома телефона и почты, 
прослушке разговоров и наружном наблюде-
нии. Дискомфортно, но некритично — наобо-
рот, дисциплинирует и клиента, и мою коман-
ду. Я бы отнес ее к «позитивному давлению».

Случались и попытки переманить меня на 
свою сторону в корпоративном споре. В дру-
гом конфликте, семейном, по мне прошелся 
блогер, но основной уклон PR-заказа был все 
же направлен в сторону клиента.

Из недавнего — ряд заказных статей обо 
мне в сети, о существовании которых я уз-
нал от приславшей их клиентки. Цель публи-
каций «попурри» из вымышленных фактов 
о моей профессиональной деятельности за-
ключалась в том, чтобы я отказался представ-
лять интересы клиентки, кроме того, это бы-
ла попытка воспрепятствовать огласке ин-
формации, компрометирующей ее супру-
га. Могу сказать, что выпады в мою сторону 
приводят к противоположному эффекту, по-
скольку добавляют дополнительной внутрен-
ней мотивации добиться справедливости для 
клиента. Поэтому интересы моей клиентки 
я продолжаю успешно представлять.

Что касается тактики, я рекомендую не 
уподобляться оппоненту и действовать в пра-

вовом поле. Если содержание публикаций, 
направленных против вас, очевидно вымыш-
лено, то их можно игнорировать — про лю-
бого публичного человека можно найти в ин-
тернете тексты с попытками его скомпроме-
тировать. В случае, если статьи вредят вашей 
репутации, содержат оскорбления или явные 
искажения фактов, можно и нужно требовать 
их удаления.
— Вопрос информационной безопасно-
сти и защиты репутации остается для 
юристов крайне чувствительным, но не 
до конца понятным с точки зрения управ-
ления им. Возможен ли здесь антикризис-
ный план?
— Первое и самое важное — доверить инфор-
мационное сопровождение по защите ва-
шей репутации профессионалам, которые 
смогут предвидеть варианты развития ситу-
ации и корректно вовлечь в процесс PR-служ-
бу клиента, выберут правильную коммуни-
кационную стратегию и эффективно ее реа-
лизуют.

Второе: вы должны быть уверены в отсут-
ствии компрометирующих вас фактов, как 
профессиональных, так и личных, во всех 
возможных базах, источниках и реестрах. 
Тот, кто будет гореть обидой и захочет вам на-
вредить, приложит все усилия, чтобы оты-
скать их, так что пусть он не найдет ничего. 
Привлекать внимание СМИ можно, если вы 
абсолютно уверены в вашей собственной по-
зиции, когда есть достаточная поддержка со 
стороны доверителя и он согласен с предла-
гаемой вами стратегией действий.

Что касается материалов в прессе, следует 
обращать внимание на уровень изданий. От-
кровенно заказные статьи, призванные опо-
рочить вас, разумный человек воспримет как 
заказной негатив, а серьезный потенциаль-
ный клиент сумеет и проверить содержащи-
еся в них факты. Если ваша репутация чиста, 
то никаких доказательств этим публикациям 
приведено не будет. Я рекомендую уделять 
внимание авторитетным изданиям, сайту ва-
шей фирмы и социальным сетям: там долж-
ны присутствовать материалы о делах, кото-
рые вы вели и которые освещались в СМИ, 
отзывы и рекомендации клиентов. Инфор-
мацию о вашей правовой деятельности важ-
но агрегировать и регулярно дополнять, что-
бы потенциальный клиент мог сопоставить 
очерняющие публикации с реальным поло-
жением дел.

«Переход на личности — четкий показатель 
страха и слабости позиции»
Любой защитник, участвующий в разбирательствах внутри 
бывшей супружеской пары, знает, насколько эмоционально 
сложен этот процесс. Внимание прессы эту сложность 
только усугубляет. Помогая защитить и справедливо разде-
лить семейные активы в матримониальных спорах, юристы 
часто оказываются людьми, на которых проигрывающий оп-
понент вымещает свою досаду. О методах информацион-
ных атак и стратегии защиты репутации юриста рассказы-
вает управляющий партнер юридической фирмы БИЭЛ  
Филипп Рябченко.
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— тенденции —

До недавней резкой смены гео-
политического курса российские 
владельцы капитала управляли 
инвестициями по традиционному 
сценарию: основной инвестици-
онный портфель размещали в ев-
ропейских, прежде всего швей-
царских, финансовых институтах, 
а сам капитал в той или иной про-
порции — в международных фи-
нансовых инструментах (даже 
если они имели российскую при-
вязку, как в случае российских 
еврооблигаций). Но реакция за-
падного финансового мира на 
обострение обстановки и после-
довавшие затем повсеместные 
ограничения капиталов из России 
показали, что риски использова-
ния зарубежной инфраструктуры 
оказались радикально недооце-
нены. Партнеры практики част-
ных клиентов юридической фир-
мы Tomashevskaya & Partners 
АНДРЕЙ ШПАК и НЕЛЛИ ТОМА-
ШЕВСКАЯ рассказали «Ъ», что 
в этой ситуации делать россий-
ским владельцам капитала и как 
должна измениться их стратегия 
защиты активов.

Еще недавно россияне использо-
вали западные юридические струк-
туры для управления инвестициями, 
защиты активов и наследственного 
планирования как в отношении фи-
нансовых, так и нефинансовых акти-
вов. Хотя в этой области российское 
законодательство начало обогащать-
ся новыми правовыми конструкция-
ми — наследственными и личными 
фондами, массового распростране-
ния они получить не успели.

Когда год назад звучали предосте-
режения о том, что собственность на 
активы в западных банках становится 
все более условной, находясь во влас-
ти безымянного комплаенс-клерка, 
никто не ожидал, что этот негатив-
ный сценарий реализуется так быст-
ро и с катастрофическими для многих 
последствиями.

Диверсификация 
финансовой 
и юридической 
инфраструктуры
В последние месяцы первостепен-
ной задачей для многих владельцев 
капитала стало использование раз-
нообразных инструментов, чтобы 
обеспечить доступ к своим средст-
вам в европейских банках. Это воз-
можно не всегда — как в случае лиц 
и организаций, непосредственно по-
павших под европейские или аме-
риканские санкции, но в отдельных 

ситуациях были и остаются спосо-
бы получить европейский ВНЖ, ко-
торый бы позволил разблокировать 
или вывести средства из европей-
ского банка в менее рискованные 
для россиян юрисдикции.

В этих целях стали актуальными 
открытие счетов и выстраивание фи-
нансовой инфраструктуры, которая 
сможет как принять средства, выво-
димые из Европы, так и обеспечить 
привычный уровень сервиса за пре-
делами недружественных стран. Хо-
рошие новости: невзирая на истори-
ческое доминирование финансовой 
инфраструктуры западных стран, 
в мире остается немало юрисдик-
ций, готовых работать с россиянами, 
в том числе с расчетами в рублях. Как 
правило, речь идет об открытии ком-
паний и счетов в Дубае, Турции и ря-
де граничащих с Россией стран, на-
пример в Армении или Грузии.

Активизировалась и миграция 
юридических структур из Европы, 
где, например, с начала мая обслу-
живание трастовых структур с рос-
сийскими учредителями или бене-
фициарами стало невозможным, 
в более дружественные юрисдик-
ции: от Дубая и Гонконга до Маври-
кия и Сейшельских Островов. Реше-
ния по структурированию владения 
активами через Кипр, БВО, Люксем-
бург или Сингапур, традиционно 
«простые» и относительно дешевые 
по налоговым последствиям и сто-
имости реализации, по очевидным 
причинам уходят в прошлое.

Повышение устойчивости 
структур владения 
на разрыв
Структуры владения капиталом и за-
щиты активов до геополитического 
обострения шли по пути все боль-

шей простоты и прозрачности. Этой 
тенденции прежде всего способст-
вовал ужесточившийся банковский 
комплаенс, который повышал за-
траты и усложнял использование ге-
ографически распределенных и ме-
нее прозрачных структур.

В новой реальности чрезмерная 
«централизация» структуры превра-
щается в уязвимость. При разработ-
ке новых решений становится важ-
нее «не класть яйца в одну корзи-
ну», распределяя риски по несколь-
ким юрисдикциям, в том числе «за-
шивая» возможность оперативной 
миграции в новую юрисдикцию 
при возможном обострении обста-
новки уже на новом месте. Фактиче-
ски новые структуры владения при-
ходится строить по принципу рас-
пределенной сети (как в интерне-
те), которая способна функциони-
ровать даже при разрушении одно-
го из ее элементов.

Смерть  
«английского права»
Ограничения, введенные западны-
ми, прежде всего европейскими, 
странами в привязке к национально-
му происхождению, фактически по-
хоронили миф о всемогущем и объ-
ективном английском праве, якобы 
надежно защищающем законные 
интересы собственников активов.

Мало того, что активы повсемест-
но замораживались — а, если назы-
вать вещи своими именами, факти-
чески конфисковывались — без ка-
ких-либо законных оснований (если 
не считать ими просто соответствую-
щее желание властей) и в обход лю-
бых конституционных гарантий. Те-
перь россиянам перекрывают доступ 
к правосудию и возможности защи-
тить свои законные интересы: мно-
гие английские и американские юри-
сты отказываются обслуживать рос-
сиян — опять же исключительно на 
базе национального происхождения.

Российские инвесторы и так стре-
мятся урегулировать договорные от-
ношения между собой при помощи 
инструментов российского права 
и права иных государств, не привя-
занных к английским судам. А вве-
денные ограничения эту тенденцию 
только усилят.

Усложнение регуляторного 
ландшафта для платежей
Еще недавно большинству рос-
сийских владельцев капитала, за 
исключением ограниченного числа 
лиц, уже находящихся под запад-
ными санкциями, мало приходи-
лось задумываться о свободе движе-
ния капитала — рубль легко конвер-

тировался в любые мировые валю-
ты, и капитал с минимальными ог-
раничениями мог выводиться в лю-
бую страну мира.

В новой реальности внешние 
санкционные рамки сильно уже-
сточились, и гарантий, что получит-
ся провести платежи в валютах не-
дружественных стран, больше нет. 
К этому добавились ограничения 
как на трансграничное движение 

капитала в иностранной валюте, так 
и на сделки с иностранными контр-
агентами в недружественных госу-
дарствах, введенные российскими 
властями.

Валютные ограничения на дви-
жение капитала сами по себе не ка-
тастрофа — в конце концов, нали-
чие схожих ограничений никак не 
мешает динамично развиваться Ки-
таю. Но они добавляют дополнитель-
ный слой, требующий специального 
управления и планирования со сто-
роны владельца капитала.

Фокус на инвестициях 
за пределами западных 
стран
Рублевые инвестиции в российские 
активы для человека с российским 
паспортом с учетом введенных огра-
ничений будут играть все возраста-
ющую роль, даже невзирая на тра-
диционные инфляционные риски. 
Дополнительным плюсом (в момен-
те) является потенциально высокая 
дивидендная доходность после пер-
воначального финансового шока, 
а также высокая вероятность восста-
новительного роста фондового рын-
ка в среднесрочной перспективе.

В а л ют ы  н ед ру ж е с т в е н н ы х 
стран — причем не только США, 

Евросоюза и Великобритании, но 
и Японии, Швейцарии и прочих — 
и привязанные к ним инструмен-
ты становятся рискованным выбо-
ром для российских сбережений. 
Хотя риски, связанные с этими ин-
струментами, могут быть частич-
но купированы инвестированием 
через инфраструктуру более «дру-
жественных» стран, полностью их 
убрать нельзя. Поэтому можно ожи-
дать роста интереса к инвестирова-
нию в «дружественные» рынки на-
прямую, без «западной» финансо-
вой прослойки, например через 
Гонконгскую биржу, к инфраструк-
туре которой уже начали предостав-
лять доступ некоторые российские 
брокеры.

Снижение удобства и возможно-
сти инвестирования в западные фи-
нансовые инструменты, привязан-
ные к реальным активам, делает бо-
лее актуальным инвестиции непо-
средственно в сами эти активы: от 
недвижимости до золота и инвести-
рования в бизнес-проекты. Конечно, 
они имеют ряд недостатков (боль-
шие спреды, применительно к золо-
ту — не самое удобное хранение, не 
очень комфортная ликвидность), но 
и риски конфискации при этом вы-
глядят более низкими.

Российские владельцы капитала: quo vadis

Андрей Шпак Нелли Томашевская
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юридический бизнес

— мнение —

Изменение валютного курса 
и санкции — форс‑мажор  
или нет?
Согласно правоприменительной практи-
ке, в недавнем прошлом суды отказывали 
в удовлетворении требований об измене-
нии договора в связи с введенными в отно-
шении РФ санкциями и их последствиями, 
финансовым кризисом, ухудшением показа-
телей российской экономики, повышением 
курса иностранной валюты или стремитель-
ным ростом цен на ресурсы.

Показательно дело, в котором поставщик 
нарушил сроки исполнения контракта, за-
ключенного с Минобороны РФ, на изготов-
ление и поставку товара в военных целях. 
В качестве доказательства поставщик пред-
ставил уведомление компании Rolls-Royce 
о том, что из-за введенных в отношении Рос-
сии санкций компания не может оказать 
услуги по настройке поставленной антикре-
новой системы, являющейся частью товара. 
Для исполнения контракта поставщику по-
надобилось время, чтобы найти и обучить 
аналогичных технических специалистов. 
В итоге суд признал, что санкции, введен-

ные Евросоюзом в 2014–2015 годах, являют-
ся форс-мажором. Важно отметить, что спор 
рассматривался в отношении не массового 
товара, а «эксклюзивного оборудования, не 
имеющего аналогов по техническим харак-
теристикам и качеству изготовления в РФ». 
Кроме того, суд отметил добросовестное по-
ведение исполнителя, который в оператив-
ные сроки уведомил заказчика о форс-ма-
жоре, предоставив все нужные документы 
и подтверждения.

Новая практика на пороге
С момента объявления специальной воен-
ной операции уже формируется новая, ак-
туальная практика. Но позиции в ней пока 
представлены разные. К примеру, невозмож-
ность поставить оборудование из недружест-
венных стран суды не всегда считают форс-
мажором.

В следующем примере прокурор просил, 
чтобы суд обязал поликлинику оснастить 
свою лабораторию по установленным кли-
нико-диагностическим стандартам. Пред-
ставители поликлиники объясняли, что та-
кое требование выполнить невозможно, по-
скольку часть оборудования производит-
ся на территориях недружественных госу-

дарств и аналогов отечественного произ-
водства не существует — соответственно, 
возможности купить нужное оборудование 
у заказчиков нет. Суд отказался применять 
форс-мажор, так как истец не доказал, что ис-
полнитель действительно искал аналогич-
ное оборудование среди российских произ-
водителей или стран, не входящих в список 
недружественных.

В принятии решения о наличии или от-
сутствии форс-мажора этот аргумент нельзя 
считать единственно возможным, ведь сто-
имость и качество отечественного оборудо-
вания могут отличаться от заявленного в до-
говоре, а поставка оборудования из другой 
страны заметно влияет на сроки исполне-
ния обязательств по договору и нередко уве-
личивает его стоимость.

В другом деле поставщик обратился в суд, 
чтобы расторгнуть контракт на поставку ас-
фальтобетонной смеси, поскольку в пери-
од действия контракта в связи с изменени-
ем политико-экономической ситуации воз-
никли обстоятельства непреодолимой си-
лы, которые привели к резкому увеличению 

цен на нерудные материалы. Суд посчитал 
такое обоснование достаточным, чтобы рас-
торгнуть контракт в связи с эпидемиологи-
ческой обстановкой и введением ограничи-
тельных мер в 2022 году.

Момент, который не стоит упускать из ви-
ду: в случае, если у исполнителя заключен 
контракт с государством, важно учитывать 
риск его включения в реестр недобросовест-
ных поставщиков. При этом попасть в реестр 
можно не только по причине некачественно-
го или несвоевременного исполнения обяза-
тельств по контракту, но и, например, из-за 
отказа работать по договору с госзаказчиком, 
попавшим под санкции. Правительство РФ 
в недавнем постановлении №937 от 23 мая 
установило запрет на участие в госзакупках 
организаций, включенных в реестр из-за от-
каза исполнять обязательства по причине 
введения санкций в отношении заказчика.

Списать неустойку 
по государственному контракту
На практике государство предусматривает 
меры поддержки для различных отраслей 
экономики. Так, еще в 2018 году правитель-
ство утвердило порядок списания неустой-
ки по государственным контрактам. Из-за 
дальнейшего существенного роста цен на 
строительные ресурсы и санкций, введен-
ных в отношении РФ, порядок был распро-
странен и на 2022 год.

В мае текущего года в Госдуму также вне-
сли законопроект №92282–8 об антисанкци-
онных поправках, который позволяет кон-
трактерам не исполнять обязательства по 
договорам, если введенные санкции сдела-
ли это невозможным. Сейчас документ нахо-
дится на первом чтении.

Исходя из практики, которая предшест-
вовала текущему году, можно сформулиро-
вать несколько рекомендаций. Важно пом-
нить, что постановление правительства РФ 
от 4 июля 2018 года №783 о списании неусто-
ек не действует автоматически, а любые об-
стоятельства, которые влияют на неисполне-
ние контракта, нужно доказать и обосновать.

На практике может возникнуть спор, 
когда исполнитель соответствует всем тре-
бованиям для применения меры поддер-
жки, а заказчик отказывает ему. В судебных 
спорах по этому вопросу нередко встреча-
ется ссылка на то, что заказчик самостоя-
тельно принимает решение о возможности 
списания штрафных санкций и это не явля-
ется его безусловной обязанностью. Подоб-
ная ссылка была в деле между департамен-
том информационных технологий города 
Москвы и ЗАО «КРОК инкорпорейтед» в от-
ношении взыскания неустойки по госкон-
тракту на выполнение опытно-конструк-
торских работ по созданию сервиса уда-
ленного доступа к общегородским инфор-
мационным сервисам ЕМИАС. В этом слу-
чае важно учитывать позицию Верховного 
суда РФ, указывавшего, что наличие спора 
относительно начисленной неустойки не 
должно оцениваться как условие, препят-
ствующее списанию неустоек, поскольку 
подобные антикризисные меры были уста-
новлены специально для защиты постав-
щиков государственных (муниципальных) 
контрактов.

Рассматривая иск заказчика о взыскании 
штрафных санкций по государственному 
контракту, суд также вправе самостоятельно 
устанавливать наличие оснований для при-
менения мер государственной поддержки.

Опыт предыдущих споров стоит учиты-
вать и в новых экономических обстоятель-
ствах — он поможет сформировать страте-
гию действий. Однозначно утверждать, что 
санкции или существенный рост расходов 
на выполнение договора будут признаны су-
дом форс-мажором, нельзя. Чтобы усилить 
и аргументировать свою позицию в суде, по-
лезно будет оценить, как конкретно на ва-
шем проекте или договоре сказывается вве-
дение санкций. Затем стоит оценить, распо-
лагаете ли вы альтернативными способами 
исполнения обязательств по договору и на-
сколько крупных затрат требуют эти альтер-
нативы, а после — собрать необходимые 
доказательства.

Форс-мажор все стерпит
Утверждение о том, что для сохранения душевного спо-
койствия нужно жить «сегодняшним днем», на глазах при-
обретает все большую актуальность. Но если речь идет 
об экономических спорах в суде или обсуждении юриди-
ческих условий договоров, для формирования позиции 
полезно уметь оглянуться. Все новое — это хорошо за-
бытое старое, особенно это касается кризисов с прису-
щей им цикличностью. Партнер консалтинговой компа-
нии You & Partners Евгения  Зусман — о том, что инте-
ресного можно найти в прошлых тенденциях российских 
судов по применению в договорах условий о форс-мажо-
ре или списании неустойки по госконтрактам.

— мнение —

Российская экономика находится 
под воздействием беспрецедент‑
ных санкций с 2014 года. В теку‑
щем году они существенно уси‑
лились, имея целью обеспечить 
России экономическую и техноло‑
гическую изоляцию. Конкуренто‑
способность экономики и ее инно‑
вационное развитие определяют 
в том числе высокотехнологич‑
ные малые и средние предприя‑
тия (МСП). Российский партнер 
Grimaldi Alliance, основатель 
коллегии адвокатов «Линников 
и партнеры», ведущий научный 
сотрудник Института мировой 
экономики и международных фи‑
нансов Финуниверситета АЛЕК‑
САНДР ЛИННИКОВ и доцент де‑
партамента мировой экономики 
и международного бизнеса Фину‑
ниверситета ИРИНА АБАНИНА от‑
мечают: для того чтобы в условиях 
масштабных санкций в стране мо‑
гли формироваться конкуренто‑
способные несырьевые секторы, 
нужны кардинально новые меры 
поддержки развития высокотех‑
нологичных МСП и диверсифика‑
ция их экспорта на новые рынки.

Через тернии к развитию
По состоянию на начало 2022 го-
да в России насчитывалось почти 
5,9 млн субъектов МСП, в которых 
были заняты 14,7 млн работников, 
или 19,7% от всей рабочей силы. 
На долю МСП в России приходит-

ся около 20% ВВП (в других странах 
этот показатель составляет 50–60%).

Структура высокотехнологичной 
сферы экономики России во мно-
гом сопоставима с ведущими страна-
ми мира как по числу компаний, так 
и по занятости. Но пока что Россия 
существенно отстает по создаваемой 
добавленной стоимости на одну ком-
панию и одного работника, что гово-
рит о необходимости повышения эф-
фективности высокотехнологичных 
секторов экономики. Однако на фо-
не общей низкой инновационной 
активности российских МСП в от-
дельных секторах все же есть конку-
рентные преимущества. Например, 
на общемировом фоне Россия от-
личается относительно более высо-
кой долей стартапов в робототехни-

ке (21,3% всех технологических стар-
тапов против 13% в мире в среднем), 
аэрокосмической промышленности 
(7,8% против 5,8%) и аддитивном про-
изводстве (5,4% против 4,3%). В по-
следние годы динамично развивают-
ся телекоммуникационные, компью-
терные и информационные услуги.

Новые масштабные экономиче-
ские санкции прежде всего затраги-
вают высокотехнологичные секторы 
экономики, по итогу ограничивая до-
ступ России к новейшим технологи-
ям, оборудованию и компонентной 
базе. Особенно сильно это ударило по 
IT-отрасли: сейчас наблюдаются рост 
цен на IT-продукцию и масштабный 
отъезд программистов, а по ряду про-
гнозов объем российского IT-рынка 
в 2022 году может сократиться на 39%.

Каждый день выходят новости 
о том, что зарубежные технологи-
ческие гиганты полностью или ча-
стично приостанавливают работу 
в России. Поставки продукции на 
российский рынок уже прекратили 
Microsoft, Apple, Intel, Samsung, HP, 
LG, Dell, Sony и многие другие, суще-
ственными проблемами для высоко-
технологичного российского МСП 
обернется прекращение поставок 
полупроводников компанией TSMC.

Одной из острых проблем раз-
вития высокотехнологичных МСП 
в условиях новых санкций являет-
ся высокая импортоемкость веду-
щих отраслей российской экономи-
ки. В ряде отраслей доля иностран-
ной добавленной стоимости в конеч-
ном потреблении составляет больше 

половины, которая приходится при 
этом на так называемые недружест-
венные государства. Переход на бо-
лее дешевые аналоги иностранных 
комплектующих может негатив-
но сказаться на конкурентоспособ-
ности российских МСП. В средне- 
и долгосрочной перспективе мож-
но ожидать, что российский высоко-
технологичный бизнес станет мень-
ше зависеть от импорта, но в обозри-
мом будущем проблема импортоза-
мещения, несмотря на усилившую-
ся господдержку, полностью реше-
на не будет. Российскую экономику 
ждет структурная трансформация 
на основе развития импортозаме-
щающих производств и технологий, 
а также альтернативного импорта. 
По итогу МСП придется существен-

но корректировать свои бизнес-мо-
дели, перестраивая экономические 
связи и производственные цепочки. 
Одновременно на рынке возникнут 
новые возможности для бизнеса, по-
скольку освобождающиеся ниши бу-
дут стимулировать приход как дей-
ствующих, так и новых компаний.

Новые экспортные 
возможности
В последнее время в совокупном 
экспорте МСП росла как доля несы-
рьевой неэнергетической части, так 
и число предприятий—экспорте-
ров этого сектора — в среднем на 5% 
в год, что свидетельствует о готовно-
сти российских компаний конкури-
ровать на международных рынках.

Основной объект высокотехноло-
гичного экспорта МСП — товары вы-
сокого передела: продукция маши-
ностроения и химической промыш-
ленности, инструменты и аппараты. 
Однако в денежном выражении до-
ля экспорта МСП в совокупном вы-
сокотехнологичном экспорте РФ со-
ставляет лишь 1%. Ключевая роль 
в развитии экспортного потенциа-
ла российских предприятий отво-
дится господдержке приоритетных 
направлений высокотехнологич-
ных производств, перечень которых 
широк: от литийионных аккумуля-
торов и фильтров для нефтяной, га-
зовой и химической промышленно-
сти до композитных нитей и прибо-
ров логистической навигации.

Российские высокотехнологич-
ные МСП сегодня очевидно нужда-

ются в поддержке государства. Спо-
собов им помочь довольно много — 
чтобы стабилизировать их финан-
совое положение, действенным ва-
риантом может стать наращивание 
усилий по их кредитно-гарантий-
ному обеспечению и страхованию. 
Хорошей мерой выглядит субсиди-
рование и предложение дополни-
тельных вариантов привлечения 
финансирования на льготных усло-
виях. Еще один способ — диверси-
фикация мер содействия экспор-
ту высокотехнологичных МСП за 
счет развития экспортной экосис-
темы (в том числе цифровой) на бо-
лее дружественных направлениях 
(ЕАЭС, СНГ, БРИКС, Латинская Аме-
рика, Юго-Восточная Азия, Африка) 
с возможностью наращивания вза-
имной торговли в национальных 
валютах. IT-отрасли следует предо-
ставить больше возможностей по 
предложению уникальных разрабо-
ток, которые помогали бы заменить 
зарубежные аналоги программного 
обеспечения, цифровых платформ 
и оборудования. Следует вести кон-
сультационную работу, содейство-
вать обеспечению компаний кри-
тическим импортом, необходимым 
для высокотехнологичных произ-
водств МСП, расширять для них кво-
ты по госзакупкам. Формирование 
более тесного и доверительного вза-
имодействия с субъектами высоко-
технологичных МСП может быть до-
стигнуто через анализ и обсуждение 
с ними приоритетных потребностей 
в ожидаемой поддержке.

Высокие технологии просят поддержки

— мнение —

Юридический рынок меняется 
в русле глобальных трендов: 
он уменьшается, «иностранцы» 
и топовые игроки сдают моно‑
польные позиции, клиенты сокра‑
щают партнерские пулы и бюд‑
жеты. Все происходит очень 
быстро, но считать эти изменения 
стихийными было бы ошибкой: 
сегодняшние процессы начались 
задолго до пандемии и внешне‑
политических перемен. О том, 
кто в результате передела пра‑
вовой отрасли станет бенефици‑
аром, а кто — аутсайдером, рас‑
сказывает партнер RBS ПАВЕЛ 
 РУСЕЦКИЙ.

Зарождение трендов
Стартовые предпосылки к сегод-
няшним изменениям возникли еще 
в кризисном 2014 году, когда появи-
лись явные признаки заката «туч-
ных нулевых». Первыми это ощути-
ли крупные международные игро-
ки, и вскоре они стали более жестко 
оценивать риски, потеряв вкус к дол-
госрочным планам и проектам. Чуть 
позже аналогичные идеи посетили 
заказчиков из числа крупного (но не 

крупнейшего) бизнеса. Компании, 
которые больше десяти лет были 
припаркованы в клиентских базах 
«больших юристов» и передавали 
на аутсорсинг более 80% правовых 
вопросов, сменили курс. Они нача-
ли сокращать бюджеты консультан-
тов, усиливать собственные юриди-
ческие департаменты и пересматри-
вать алгоритмы правового сопрово-
ждения проектов.

Внутри топовых юридических 
компаний также запустились про-
цессы сегментации: начался исход 
как отдельных юристов, так и це-
лых групп. За последние пять-семь 
лет выходцы из крупных компа-
ний организовали несколько десят-
ков юридических фирм «бутиково-
го» типа и создали нишу правового 
консалтинга, доступного клиентам 
разного масштаба. Сейчас мы наблю-
даем все эти процессы в ускоренной 
перемотке.

Глобальные экономические 
подвижки задали новую скорость 
и мощность процессам, которые до 
этого развивались в фоновом режи-
ме. В итоге рынок поляризовался. 
Одна часть игроков отрасли теряет 
завоеванные позиции и стремится 
пересидеть турбулентные времена. 

Вторая часть, десятилетиями ожи-
давшая своего часа, ощутила вкус 
момента и максимально активизи-
ровалась. Нетрудно предугадать, что 
первым предстоят дальнейшие поте-
ри, а вторые имеют все шансы улуч-
шить свои позиции. Кого можно 
считать бенефициарами нынешне-
го глобального кризиса и что делать 
всем остальным?

Нишевые перспективы
В первую очередь от передела до-
лей юридической отрасли выигра-
ют крупные клиенты: в свое распо-
ряжение они получат топовых юри-
стов и управленцев, которые рань-
ше даже не стали бы рассматривать 
предложения о работе в «инхаусе». 
Усиленные внутренние департамен-
ты смогут отрабатывать текущие су-
дебные истории, решать корпора-
тивно-правовые вопросы, сопро-
вождать сделки купли-продажи ак-
тивов внутри групп и так далее. Да-
же при таком «золотом» обновле-
нии юридических кадров затраты 
крупных компаний окажутся в ра-
зы, если не на порядок, меньше, чем 
обслуживание аутсорсинговых кон-
трактов с международными юриди-
ческими фирмами.

Безусловно, отдельные проекты 
будут передаваться вовне, в том чи-
сле тем самым нишевым, «бутико-
вым» компаниям. В первую очередь 
это, конечно, уголовно-правовое со-
провождение: уголовные адвокаты 
были востребованы и ранее, а в ны-
нешние времена спрос на них еще 
больше возрастет. Им в работу будут 
отданы вопросы, связанные с круп-
ными корпоративными конфлик-
тами, выходящими за рамки судеб-
ных разбирательств. Такие задачи 
требуют одномоментной мобилиза-
ции большого количества ресурсов 
и компетенций — как правило, вну-
тренними силами это сделать невоз-
можно, и в этом случае привлечение 
консалтинговых компаний будет 
оправданно.

Делая ставки, стоит выбирать тех, 
кто заранее сформировал команды 
и сфокусировался на конкретной ни-
ше или, наоборот, вложился в муль-
тидивизиональный и многофункци-
ональный формат, то есть помимо 
классического консалтинга уделяет 
большое внимание направлениям 
GR, PR, инвестиционным перспекти-
вам, финансовым моделям и рискам.

Еще одна тема для аутсорса — 
правовое структурирование сде-

лок, проходящих по сложным схе-
мам. Речь здесь идет о проектах, свя-
занных с переходом активов между 
разными группами. «Иностранцы» 
активно уходят из России и прода-
ют свои доли местным компаниям 
и инвесторам. 

Часто в подобных «мирных» до-
говорных отношениях возника-
ют судебные споры (например, как 
способ поставить точку в конкрет-
ном вопросе). Юридическое со-
провождение таких многофактор-
ных сделок в ближайшее время бу-
дет очень востребовано, и именно 
консалтинг нового типа лучше дру-
гих умеет справляться с подобны-
ми задачами.

Если говорить о перспективе 
ближайших лет, то внешним юри-
стам, несомненно, необходимо бу-
дет решать целый пул вопросов го-
сударственно-частного партнерст-
ва. В отсутствие иностранного ка-
питала государство выступит в ро-
ли крупнейшего инвестора и будет 
стараться эффективно вкладывать 
деньги, например в инфраструк-
турные проекты с участием круп-
ного бизнеса. Формат такого сотруд-
ничества неизбежно приведет юри-
стов к схемам ГЧП, которые необхо-

димо будет реализовывать в прин-
ципиально ином масштабе.

Ставка на чутье
Нужно понимать, что рынок в бук-
вальном смысле стоит на распутье: 
пока не ясно, сохранится ли верхо-
венство правовых норм в регулиро-
вании общественных отношений 
или же вся система будет перестраи-
ваться на какие-то новые рельсы. В та-
ких условиях российские юристы, 
воспитанные на советской образова-
тельной базе и кейсах 1990-х годов, 
имеют большое преимущество перед 
иностранными коллегами, привык-
шими к более рафинированной юри-
дической практике. И дело здесь да-
же не в особом опыте и знаниях как 
таковых, а в наличии правовой ин-
туиции, возникающей на их основе. 
В ближайшие несколько лет выживут 
и разовьются те юридические компа-
нии, которые будут способны быстро 
опознавать реальность, интуитивно 
подстраиваться под меняющиеся по-
рядки, предугадывать новые прави-
ла и принимать решения, руковод-
ствуясь внутренним чутьем. Имен-
но такие решения в итоге принесут 
им новые проекты, лояльность кли-
ентов и выгодные позиции на рынке.

Вопрос выживания

Александр Линников Ирина Абанина
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— исследование —

Исследование выделяет 19 областей 
юридической практики и отрасле-
вой специализации, наиболее остро 
востребованных в контексте новой 
санкционной экономики. Редакция 
исходит из того, что любые значи-
мые экономические процессы тре-
буют качественного и всесторонне-
го юридического сопровождения. 
На основании анализа данных, пре-
доставленных юридическими фир-
мами, через призму областей спроса 
на юридические услуги за первый-
второй кварталы текущего года ис-
следование представляет ориенти-
ровочную карту консультантов по 
наиболее востребованным санкци-
онным направлениям.

Каждая из 19 областей отдельно 
оформлена в общей матрице спро-
са с указанием проблематики, реко-
мендованных консультантов (от трех 
до пяти юридических фирм), мнений 
партнеров юридических фирм и крат-
ким описанием значимых кейсов (от 
отсутствия в данном блоке до пяти 
проектов, в случае релевантности).

Область практики 
Банкротство
Правовая проблематика
В марте текущего года правительст-
во РФ ввело тотальный мораторий 
на возбуждение дел о банкротстве 
по заявлениям кредиторов. Введе-
ние моратория предполагает в том 
числе возврат кредиторам заявле-
ний о банкротстве, не принятых до 
введения моратория и поданных по-
сле, приостановление всех исполни-
тельных производств, непримене-
ние мер принудительного исполне-
ния в отношении должников, нена-
числение штрафных санкций в пе-
риод действия моратория.

Оперативное решение прави-
тельства РФ лишило кредиторов воз-
можности принудительно взыски-
вать долги. Такое решение созда-
ет реальные угрозы для обширно-
го круга субъектов экономики: бан-
ковской сферы, ЖКХ, коллекторских 
агентств и других.
Рекомендованные консультанты
GR Legal, «Ковалев, Тугуши и партнеры», 
РКТ, «Сотби», «S&K Вертикаль»
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ИЛЬЯ КОТЛЯРОВ, советник  
«Ковалев, Тугуши и партнеры»:
— Введенный правительством РФ 
мораторий не соответствует зако-
нодательной цели введения мора-
тория: обеспечению стабильности 
экономики путем оказания поддер-
жки именно отдельным хозяйствую-
щим субъектам. Кроме того, тоталь-
ный мораторий создает неравные 
условия для субъектов экономиче-
ской деятельности. Нарушается ба-
ланс регулирования в отношениях 
кредитор—должник. Платежеспо-
собные должники могут попросту 
немотивированно уклоняться от ис-
полнения обязательств.

Введение тотального моратория 
вряд ли можно назвать безупречным 
решением правительства РФ. Вопре-
ки заявленным целям, введенный 
мораторий может привести к деста-
билизации экономических отноше-
ний и стать реальной угрозой для ря-
да отраслей экономики.

Несоответствие постановления 
правительства РФ законодательным 
целям такого института, как морато-
рий, является формальным основа-
нием для признания его недейству-
ющим в судебном порядке. 
НАТАЛЬЯ КОЛЕРОВА,  
советник «S&K Вертикаль»:
— Необходимо отметить, что приня-
тие моратория, безусловно, направ-
лено на возможность сохранения 
бизнеса и поиска возможности ре-
структуризации. Однако недобросо-
вестные участники оборота могут ис-
пользовать его в иных целях — как 
способ вывести активы, например. 
В текущих процедурах возникают 
сложности с пополнением конкурс-
ной массы в связи с запретом при-
нудительного списания денежных 
средств и вообще принудительно-
го исполнения судебных актов, при-
менения реституционных последст-
вий, запрета обращения взыскания 
на заложенное имущество. Сущест-
венным образом изменилась работа 
в целях защиты прав лиц, контроли-
рующих должников. Сегодня недопу-
стимо признавать банкротами ком-
пании, даже если фактически они на-
ходятся на грани банкротства. Боль-
шое внимание уделяется экономи-
ческому анализу хозяйственной дея-
тельности, разработке планов и стра-
тегий выхода из предкризисного со-
стояния во избежание последующе-
го привлечения к субсидиарной от-
ветственности. Однако недобросо-
вестные топ-менеджеры и собствен-

ники бизнеса стремятся воспользо-
ваться привилегиями моратория и 
скрыть следы своего неэффективно-
го управления компаниями. За таки-
ми должниками необходимо внима-
тельно следить — просить о проведе-
нии независимого аудита, например. 
Однако должники имеют право обра-
титься с заявлением о собственном 
банкротстве. В таком случае большое 
внимание уделяется противодейст-
вую захвату контроля над процеду-
рой и назначению действительно не-
зависимого управляющего.
Кейс юридической фирмы
Клиент: один из крупнейших в РФ  
подрядчиков, работающих  
по государственному оборонному заказу
Финансовая оценка: 4 млрд руб.
Юридическая фирма: «S&K Вертикаль»
Адвокаты бюро оказывают услуги 
комплексного сопровождения про-
цедуры банкротства со стороны кре-
дитора с размером требований почти 
4 млрд руб.

Должник является одним из круп-
нейших в РФ подрядчиков, работаю-
щих по государственному оборон-
ному заказу, специализирующимся 
в том числе на строительстве атом-
ных электростанций. Балансовая 
стоимость имущества должника в 
период, предшествующий банкрот-
ству, составляла более 11 млрд руб., а 
выручка — более 6 млрд руб. Общая 
сумма требований кредиторов будет 
превышать 8 млрд руб.

Структура владения бизнесом 
диверсифицирована, значитель-
ная часть активов находится за ру-
бежом. Требования также предъяв-
лены к иным участникам группы 
компаний, в том числе к бенефици-
арам бизнеса, которые ранее владе-
ли крупным региональным банком 
и производственными мощностями.

Процедура основной компании 
группы была возбуждена до введе-
ния моратория, но сроки не позво-
лили ввести процедуру в отношении 
других структур, одновременно явля-
ющихся поручителями. Стратегия ра-
боты по проекту была изменена. Мак-
симальные усилия были приложены 
для ограничения дочерних структур 
посредством мер исполнительно-
го производства и обеспечительных 
мер. Получение информации о бизне-
се группы организовано через проце-
дуру основного должника, равно как 
и анализ ее рентабельности путем ис-
требования документов. Кроме того, 
значительно усложнилась процедура 
поиска активов за рубежом.

В связи с запретом на примене-
ние реституции изменился подход к 
наполнению конкурсной массы.

Область практики 
Защита по экономическим 
уголовным делам
Правовая проблематика
Бизнес-сообщество, особенно его 
иностранная часть, столкнулось с ди-
леммой: исполнить санкционные 
требования Запада и попасть под 
уголовную ответственность в РФ или 
проигнорировать санкции и попасть 
под уголовную ответственность в 
других юрисдикциях. Руководители 
и собственники бизнеса в РФ сегодня 
в первую очередь могут попасть под 
уголовную ответственность за оказа-
ние помощи иностранным государ-
ствам и территориям, совершающим 
недружественные действия в отно-
шении РФ, а также за несоблюдение 
антикризисных мер, введенных в 
России в феврале—апреле 2022 года.

Руководство российских подра-
зделений международных компа-
ний, которые уходят из России и ак-
тивы которых переходят под управ-
ление внешней администрации, 
подвергается рискам уголовной от-
ветственности за невыплату заработ-
ной платы (ст. 145.1 УК РФ), за испол-
нение санкций (рассматриваемые 
поправки в ч. 2 ст. 201 УК РФ).

Текущая версия ст. 201 УК РФ так-
же может стать проблемой для ме-
неджмента уходящих из РФ компа-
ний, включая экспатов, поскольку 
отсутствие руководства расценива-
ется как злоупотребление полномо-
чиями, нанесшее ущерб предприя-
тию либо третьим лицам.

Серьезной головной болью для 
бизнеса становятся обвинения в на-
рушении валютного законодательст-
ва, которые попадают под действие 
УК РФ (ст. ст. 193, 193.1 УК РФ).

В связи с санкционными ограниче-
ниями компании—поставщики гос-
сектора сталкиваются со сложностя-
ми при импорте комплектующих, не-
обходимых для выполнения госкон-
трактов. Если же они обращаются к 
фирмам-посредникам, то рискуют по-
лучить обвинение в хищении (ст. 159 
УК РФ), поскольку следственный ор-
ган берет за основу стоимость товара 
у производителя и вменяет разницу с 
суммой, потраченной из бюджета.

Рекомендованные консультанты
А-ПРО, АБ ЕПАМ, РИ-Консалтинг,  
«Коблев и партнеры», ZKS
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ТАТЬЯНА НОЖКИНА,  
управляющий партнер ZKS:
— В связи со сложившейся ситуаци-
ей возросло количество прокурор-
ских проверок западных компаний, 
по итогу которых увеличиваются ри-
ски передачи результатов таких про-
верок в правоохранительные орга-
ны для рассмотрения вопроса о воз-
буждении уголовных дел по различ-
ным экономическим составам. Ча-
сто это связано с прослеживающей-
ся тенденцией удержать западные 
компании на российском рынке.
ИГОРЬ АНИСИМОВ, старший адвокат  
уголовной практики А-ПРО:
— Если на частичную релокацию 
бизнеса государство пока закрыва-
ет глаза, то при полном прекраще-
нии деятельности можно столкнуть-
ся с рядом серьезных ограничений, 
в частности с необходимостью полу-
чения разрешения со стороны Пра-
вительственной комиссии по контр-
олю за осуществлением иностран-
ных инвестиций в РФ, зачислением 
денежных средств по сделке на счет 
уполномоченного банка, ограниче-
нием вывода валюты заграницу, за-
претом передачи нерезидентам ва-
люты по договорам займа.

В связи с этим часть собственни-
ков бизнеса идет по пути переда-
чи бизнеса доверенным лицам или 
его продаже путем заключения при-
творных сделок, что само по себе 
влечет высокие риски стать жертвой 
преступления или попасть под уго-
ловную ответственность.

Как показывает практика, в этом 
случае велика вероятность, что вер-
нуть бизнес после обнуления санк-
ционных ограничений станет не-
возможно. Следует проверять контр-
агентов на факт их лояльности к РФ 
и отсутствия с их стороны действий 
против интересов России, а также 
проверять оказываемые услуги, вы-
полняемые работы или поставляе-
мое оборудование на наличие обо-
ронных технологий и содержание 
сведений, которые можно использо-
вать в ущерб безопасности РФ. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: крупнейшая иностранная 
компания в России в сфере 
машиностроения
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: ZKS
В 2022 году компания объявила, что 
прекращает деятельность в РФ, по-
скольку не может обслуживать свои 
обязательства из-за санкционных ог-
раничений. По запросу доверителя 
адвокаты ZKS провели due diligence 
уголовно-правовых рисков в свя-
зи с прекращением компанией по-
ставок и уходом из РФ. Адвокаты со-
провождают руководство компании 
в ходе прокурорской проверки. По 
версии прокуратуры, менеджмент 
в сложившейся ситуации действует 
вопреки интересам компании. Вы-
несено предостережение по ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочи-
ями) и ст. 330 (самоуправство). Адво-
каты добиваются полного снятия по-
дозрений в связи с отсутствием неза-
конных действий доверителя.

Область практики 
Земельные активы 
и объекты недвижимости
Правовая проблематика
На текущую ситуацию в сфере не-
движимости влияет ряд факторов: 
колебания ключевой ставки ЦБ РФ 
и турбулентность рынка кредитова-
ния; нестабильность и непредсказу-
емость курса рубля; контрограниче-
ния по сделкам с недружественны-
ми лицами, повлекшие активную 
трансформацию сделок с объекта-
ми недвижимости в сделки с долями 
ООО, так как продажа таких долей 
в настоящее время не требует полу-
чения разрешения правительствен-

ной комиссии; быстрые сделки по 
продаже активов уходящих из Рос-
сии компаний (как «псевдопродажа» 
— переоформление на российский 
менеджмент с опционами на обрат-
ный выкуп, так и реальные сделки 
по продаже с дисконтами и жестки-
ми сроками, в случае если компании 
действительно покидают рынок).

С 9 марта Госдума несколькими 
пакетами ввела Новое правовое ре-
гулирование деятельности застрой-
щиков, девелоперов, собственни-
ков и арендаторов недвижимости и 
земельных участков, нацеленное на 
поддержку отрасли в условиях внеш-
него санкционного давления.
Рекомендованные консультанты
«Качкин и партнеры», Land Law Firm, 
Orchards, Sirota & Partners
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ДЕНИС ЛИТВИНОВ, управляющий партнер 
Land Law Firm:
— Для строительной отрасли глав-
ным вопросом остается покупатель-
ская способность в отношении жи-
лой недвижимости и уровень ва-
кантности коммерческой недвижи-
мости. Именно они определят, в ка-
ком направлении дальше будет раз-
виваться правовое регулирование и 
строительного комплекса, и рынка 
недвижимости.

Если экономические факторы вы-
ровняются, то чрезвычайное регули-
рование отойдет на второй план и 
можно будет говорить о запросах на 
консультационные услуги и сопрово-
ждение строительства, в том числе в 
импортозамещающих отраслях про-
мышленности. Потребуют консульта-
ционной поддержки те отношения, 
из которых в одностороннем порядке 
вышли иностранные подрядчики и 
консультанты, структурирование но-
вых аналогичных отношений. Сей-
час участники рынка коммерческой 
недвижимости ищут замену LEED и 
BREEAM — иностранным стандар-
там «зеленой» сертификации недви-
жимости. Отложенные на три-шесть 
месяцев решения об окончательном 
уходе с рынка ряда иностранных тор-
говых сетей уже в ближайшее время 
также начнут размораживаться, что 
повлечет за собой большое количест-
во арендных споров с участием ино-
странного элемента.
ДМИТРИЙ НЕКРЕСТЬЯНОВ, партнер,  
руководитель практики по недвижимости  
и инвестициям «Качкин и партнеры»:
— Дополнительный хаос на рынок 
привнесли действия крупных запад-
ных юридических компаний по пра-
ктически одномоментному отказу 
от обслуживания российских проек-
тов, что повлекло необходимость для 
многих российских и западных ком-
паний срочно находить новых кон-
сультантов. Мы наблюдаем очень ста-
бильную тенденцию перемешивания 
рынка, когда клиенты меняют своих 
традиционных поставщиков юриди-
ческих услуг на отечественных юри-
стов, и это открывает окно возможно-
стей для российского рынка.

Снижение ключевой ставки дает 
шанс на возрождение сделок с заем-
ным финансированием, но в целом 
мы ожидаем медленное восстанов-
ление рынка сделок и гораздо более 
быстрое развитие практики судеб-
ных споров в сфере недвижимости. 
АЗАТ АХМЕТОВ, советник Orchards:
— Применительно к теме земли, не-
движимости и строительства мы бы 
отметили развитие нескольких па-
раллельных трендов. Во-первых, 
происходит формализация право-
применения. Последнее время суды 
в области земельных споров движут-
ся не в сторону поиска некоего спра-
ведливого решения спорной ситуа-
ции, а в сторону проверки соблюде-
ния всех формальных условий зем-
лепользования. Если какое-либо из 
формальных требований не соблю-
дено, к нарушителю применяются 
санкции. Во-вторых, на фоне необхо-
димости поиска новых путей попол-
нения бюджета также ужесточается 

судебная практика в сфере привле-
чения к ответственности за экологи-
ческие правонарушения. В регули-
ровании все меньше тонких момен-
тов, позволяющих обосновать необ-
ходимость отказа в привлечении к 
ответственности за нанесение вреда 
окружающей среде. Опять же судеб-
ная практика стремится к поиску не-
ких формальных условий привлече-
ния к ответственности, но не провер-
ке факта наличия вреда как таково-
го. В-третьих, мы ощущаем нараста-
ние конфликтов в сфере строитель-
ства. Это, как правило, классические 
конфликты заказчиков и подрядчи-
ков, вызванные перераспределени-
ем и утратой финансовых потоков. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: крупная энергетическая компания
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: Land Law Firm 
Команда Land Law Firm выступила 
консультантом крупной энергетиче-
ской компании в рамках сделки по 
приобретению 1,2 тыс. кв. м офис-
ной недвижимости в деловом цент-
ре «Москва-Сити». Работа по сделке 
совпала с принятием 1 марта ново-
го законодательства, регулирующе-
го порядок осуществления сделок 
с участием резидентов недружест-
венных стран и необходимости обя-
зательного получения разрешения 
Правительственной комиссии по 
контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций в РФ, что тре-
бовало оперативного анализа и раз-
работки новых подходов к процеду-
ре сделки в отсутствие на рынке пра-
ктики по аналогичным кейсам.
Клиент: ПАО «Корпорация 
„ ВСМПО-Ависма“»
Юридическая фирма: Orchards
Финансовая оценка: более 650 млн руб.
Юридическая фирма Orchards за-
щитила интересы ПАО «Корпорация 
ВСМПО-Ависма», крупнейшего ми-
рового поставщика титана, в споре 
с Росприроднадзором по иску о взы-
скании причиненного почвам вреда 
в размере более 650 млн руб.

После плановой выездной про-
верки в июне—августе 2019 года 
контролирующий орган вменил 
«ВСМПО-Ависма» порчу земель пло-
щадью 34,8 га в районе производст-
венной площадки в Свердловской 
области. Требования контролирую-
щего органа строились на версии о 
загрязнении почвы в результате раз-
лива принадлежащего корпорации 
шламонакопителя.

Арбитражный суд первой инстан-
ции полностью удовлетворил иск Ро-
сприроднадзора. Команде Orchards, 
подключившейся к проекту на ста-
дии апелляционного обжалования, 
удалось добиться отмены судебного 
акта и вынесения судом апелляцион-
ной инстанции постановления об от-
казе в иске в полном объеме. Апелля-
ционная коллегия учла выводы бо-
лее ранних судебных актов по делу 
об административном правонаруше-
нии и отсутствие надлежащих дока-
зательств причинения вреда почвам, 
а также согласилась с доводами кор-
порации о неверном применении 
контролирующим органом показа-
телей и коэффициентов расчета вре-
да почвам.

Область практики 
Комплаенс
Правовая проблематика
Процессы комплаенса в условиях те-
кущих геополитических ограниче-
ний сильно ужесточились в отноше-
нии граждан РФ. Тенденция ужесточе-
ния наблюдается как в международ-
ной финансовой среде с целью соблю-
дения законодательства об отмыва-
нии денежных средств и противодей-
ствия коррупции, так и в отношении 
налоговых и валютных ограничений, 
введенных правительством РФ в теку-
щем моменте. В период с февраля по 
июнь нынешнего года президент РФ 
выпустил ряд указов, резко ограничи-
вающих операции с ценными бумага-
ми, долями в капитале иностранных 

компаний и платежи в иностранной 
валюте. Штрафы за нарушение рос-
сийского валютного законодательст-
ва остаются высокими, достигая 75–
100% от суммы сделки. Компании вы-
нуждены работать в условиях посто-
янного оперативного реагирования 
на ежедневно возникающие вызовы. 
Созданные ранее системы принятия 
решений не справляются, новые на-
ходятся в процессе создания.
Рекомендованные консультанты
ALUMNI Partners, ART DE LEX, КИАП,  
О2 Consulting, Пепеляев Групп
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ВИТАЛИЙ ДИАНОВ, партнер антимонопольной 
практики, практики ВЭД, валютного  
и таможенного регулирования ALUMNI Partners:
— В санкционном комплаенсе се-
рьезным препятствием стали: уход 
иностранных консультантов с рос-
сийского рынка и их отказ работать 
с российским бизнесом, прекраще-
ние работы ведущих иностранных 
поставщиков ПО в данной области 
с российскими клиентами и обшир-
ный список уже принятых санкций, 
которые для целого ряда компаний 
делают практически невозможным 
их соблюдение без серьезного отка-
за от части своего бизнеса.

Антимонопольный комплаенс 
пробуксовывает на фоне меньшей 
активности антимонопольного ор-
гана в рамках кампании по сниже-
нию давления на бизнес и неизбеж-
ного процесса роста концентрации 
капиталов на многих рынках в свя-
зи с уходом иностранных игроков и 
изменением в экспортных каналах.
ИННА ПЕРЕЛЕХОВА, партнер,  
руководитель Family Office O2 Consulting:
— Ужесточение процессов компла-
енса в международном финансовом 
секторе очевидно в связи с возник-
шими текущими санкционными ог-
раничениями, связанными не толь-
ко с лицами, попавшими под санк-
ции, но и с любым частным капи-
талом, представленным граждана-
ми РФ. Крайне затруднительно ста-
ло как сохранить текущие накопле-
ния в финансовых учреждениях ми-
ра, так и открывать новые зарубеж-
ные счета или проводить операции 
по ним, так как каждая трансакция 
зачастую выводится на отдельные 
комитеты проверки, что а) ставит 
под риск непосредственно факт про-
ведения денежных средств куда-ли-
бо, б) затрудняет и удлиняет во вре-
мени любые бизнес-процессы из-за 
долгих сроков проверки.
Кейс юридической фирмы
Клиент: владелец крупнейшей сети  
современных многофункциональных  
складских комплексов класса А  
на территории РФ
Финансовая оценка: 4,3 млрд руб.
Юридическая фирма: O2 Consulting
Специалисты O2 Consulting консуль-
тируют клиента по вопросам теку-
щих санкционных ограничений, на-
ложенных законодательством ЕС в 
части взаимодействия с финансовы-
ми институтами Швейцарии, Кипра 
и ОАЭ. В рамках работ был проведен 
анализ ограничений, предложены и 
реализованы решения, которые по-
зволили клиенту выйти из-под теку-
щих ограничений банковской сис-
темы ЕС. Также для клиента были 
проработаны и открыты возможно-
сти запуска бизнес-процессов в ОАЭ 
с учетом имеющихся ограничений 
законодательства об отмывании де-
нежных средств и противодействия 
коррупции в ОАЭ в отношении гра-
ждан России. В результате работ кли-
енту удалось дифференцировать 
свои активы и снять текущие огра-
ничения по счетам клиента в упомя-
нутых юрисдикциях.

Область практики 
Морское право,  
транспорт и логистика
Правовая проблематика
В период с конца февраля текущего 
года многие российские компании-
судовладельцы попали под блокиру-
ющие санкции ЕС, США и Великоб-
ритании. Введен запрет на заход всех 
связанных с Россией судов в морские 
порты государств Евросоюза, США, 
Канады и других стран. Критически 
важным стал запрет ЕС на предостав-
ление российским лицам навигаци-
онного и другого судового оборудо-
вания, брокерские и иные услуги. 
Основное следствие введения блоки-
рующих санкций — заморозка акти-
вов, в том числе морских судов, при-
надлежащих внесенным в санкцион-
ные списки судовладельцам. Сущест-
вует также риск ареста российских 
судов в европейских портах.

Ограничения введены и ино-
странными международными орга-
низациями: Регистр Ллойда начал 
отзыв присвоенного класса у всех 
российских судов, а также ограни-
чил в России поддержку электрон-
ных картографических систем, без 
использования которых у россий-
ских судов возникают проблемы с 
соблюдением требований по без-
опасному плаванию. 

Карта нового рынка юридических услуг
ИД «Коммерсантъ» публикует исследование, 
посвященное изменениям на рынке юридиче-
ских услуг в период активного введения эко-
номических санкций в нынешнем году.
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юридический бизнес

Значительный ущерб контейнер-
ным перевозкам был нанесен при-
остановкой деятельности в России 
крупнейших в мире владельцев 
контейнеров Maersk, MSC и CMA 
CGM. Российский международный 
регистр судоходства был исклю-
чен из Международной ассоциации 
классификационных обществ.
Рекомендованные консультанты
Denuo, АБ ЕПАМ, «Инмарин», NAVICUS LAW
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АЛЕКСЕЙ КАРЧЕМОВ, советник АБ ЕПАМ:
— Основной крупный блок вопро-
сов, возникающих на практике, ори-
ентирован на перестройку логисти-
ческих цепочек в связи с ограниче-
ниями логистических маршрутов, 
заходов в порты, использования воз-
душного пространства. Под ограни-
чения попали и автомобильные пе-
ревозки. Вторая часть проблем затра-
гивает непосредственно обслужива-
ние логистической отрасли, предо-
ставление релевантных услуг и вы-
полнения работ. 
ФИЛИПП ЛАМЗИН, партнер Denuo:
— В связи с введенными санкци-
онными ограничениями на рынке 
наблюдается волна реструктуриза-
ций — в первую очередь тренд ка-
сается уже заключенных сделок по 
финансированию судов, судострои-
тельных контрактов и схем эксплу-
атации судов в целом. Это связано 
с тем, что исполнение договоров со 
стороны подсанкционных россий-
ских заказчиков, а также поставка 
судов зарубежными верфями в их 
адрес стали невозможными. Вве-
денные ограничения влияют как 
на сроки ввода новых судов в экс-
плуатацию, так и на развитие суще-
ствующих транспортных проектов.
КОНСТАНТИН КРАСНОКУТСКИЙ,  
управляющий партнер NAVICUS.LAW):
— В целом можно констатировать 
падение деловой активности участ-
ников морской отрасли на между-
народном уровне, где так или ина-
че фигурируют российские ком-
пании и российский флот. Мы уже 
сталкивались с отказами иностран-
ных ведущих P&I-клубов взаимного 
страхования от страхового покры-
тия и выплат для клиентов, прямо 
или косвенно связанных с россий-
скими морскими судами. Это суще-
ственная проблема, поскольку весь 
морской бизнес завязан на мор-
ском страховании, а подавляющая 
часть мирового флота застрахована 
в иностранных клубах взаимного 
страхования.
КОНСТАНТИН БРЕЧАЛОВ,  
партнер «Инмарин»:
— Проводимые контрольно-надзор-
ными органами мероприятия по 
трансакциям с беспошлинным вво-
зом судов и некоторых грузов все 
больше характеризуются смягчени-
ем формальных подходов, особен-
но в ситуациях дефолта западных 
контрагентов, и даже если по резуль-
татам контроля у бизнеса остаются 
проблемы, применения льгот и пре-
ференций можно добиться при су-
дебном обжаловании.
Кейс юридической фирмы
Клиент: крупный грузовой перевозчик
Финансовая оценка: 100 млрд руб.
Юридическая фирма: АБ ЕПАМ
Адвокаты АБ ЕПАМ консультируют 
крупного грузового перевозчика по 
вопросам исполнения договоров на 
предоставление и использование 
транспортных средств.

Проект нацелен на сохранение 
и поддержание функционирования 
перевозчика, исполнение догово-
ров, стороной которых он является, 
и обеспечение дальнейшей деятель-
ности по перевозке грузов.
Клиент: крупный российский 
судовладелец, специализирующийся 
на агентских услугах и экспедиционных 
услугах, перевалке зерна в морских портах
Финансовая оценка: $2,5 млн
Юридическая фирма: NAVICUS.LAW
Юристы NAVICUS.LAW защищали 
интересы российской компании по 
иску иностранной компании в ино-
странном арбитраже.

Арбитражное решение было вы-
несено после начала СВО, и его ис-
полнение в России фактически бы-
ло заблокировано не только техни-
чески, но и созданы существенные 
риски отказа в признании и приве-
дении в исполнение иностранного 
арбитражного решения по основа-
нию противоречия его публичному 
порядку РФ, в частности по той при-
чине, что истец (иностранная ком-
пания) происходит из «недружест-
венной» страны. В судебной практи-
ке аналогичные основания для от-
каза в исках к российским компани-
ям появляются время от времени, в 
связи с чем требования не были за-
явлены к признанию в РФ. Юристы 
NAVICUS.LAW выстроили страте-
гию защиты против признания ре-
шения в РФ, а также подготовили 
несколько правовых заключений 
по обжалованию арбитражного ре-
шения и препятствиям его исполне-
нию в условиях введения санкций.
Клиент: крупная российская 
энергетическая компания

Финансовая оценка: 14,9 млрд руб.
Юридическая фирма: «Инмарин»
Управленческое консультирование 
по широкому кругу вопросов, свя-
занных с проработкой решения по 
выкупу и заведению под россий-
ский флаг современных судов, под-
вергшихся беспрецедентному санк-
ционному давлению.

Область практики 
Поиск и оспаривание 
активов за рубежом
Правовая проблематика
Санкционный фактор и продолжаю-
щаяся девальвация традиционных 
ценностей западного мира (непри-
косновенность частной собственно-
сти и прерогатива судебной власти в 
имущественных спорах) изменили 
основные фокусы в этой отраслевой 
тематике: от поиска и возвращения 
активов спрос сместился в сторону 
защиты активов российских пред-
принимателей за рубежом.

Ранее ключевым драйвером от-
расли выступали финансовые ин-
ституты и корпорации, преследую-
щие бенефициаров или менедже-
ров компаний-должников в рамках 
процессов о привлечении к субсиди-
арной ответственности или взыска-
нии убытков — сейчас это, скорее, 
российские резиденты, преследую-
щие иностранных контрагентов за 
неисполнение контрактных обяза-
тельств или в рамках начинающих-
ся банкротных процедур западных 
компаний.
Рекомендованные консультанты
ART DE LEX, А-ПРО, GR Legal
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ЮЛИЙ РОВИНСКИЙ, партнер, руководитель 
практики разрешения споров А-ПРО:
— Проблемы появляются не только 
в связи с санкциями: зачастую ино-
странные лица, включая регулято-
ров и банки, необоснованно отказы-
вают российским предпринимате-
лям в совершении ординарных дей-
ствий: проведении платежа, отгруз-
ке товаров и т. д. Много таких отка-
зов получают предприниматели, не 
являющиеся фигурантами санкци-
онных списков. Кроме того, юриди-
ческие задачи в иностранных юрис-
дикциях, как правило, выполняют 
локальные консультанты, многие из 
которых сейчас отказываются рабо-
тать с российскими клиентами. Осо-
бенно радикальную позиции мы ви-
дим у юристов из Великобритании. 
Вместе с тем нельзя сказать, что мы 
оказались полностью отрезаны от 
международного рынка, мы все еще 
находим возможности отстаивать 
интересы российских предприни-
мателей за рубежом.
ДМИТРИЙ МАГОНЯ, управляющий партнер 
ART DE LEX:
— Отраслевая проблематика остается 
прежней: признание и исполнение 
решений российских судов в ино-
странных юрисдикциях. Только если 
ранее (до февраля текущего года) это 
были преимущественно юрисдик-
ции стран ЕС, США и других запад-
ных стран, то сейчас это будут страны 
«неприсоединения» (Ближний Вос-
ток, страны Южной и Юго-Восточной 
Азии, Южная Америка и т. д.).

Область практики 
Разрешение 
коммерческих споров
Правовая проблематика
Анализ текущих коммерческих спо-
ров, ведущихся в государственных 
арбитражных судах, свидетельству-
ет о том, что экономическая конъ-
юнктура оказывает высокое воздей-
ствие на участников гражданского 
оборота. Значительно увеличилось 
количество дел, направленных на 
изменение обязательственных отно-
шений в связи с санкционной поли-
тикой и проведением специальной 
операции. Московская торгово-про-
мышленная палата впервые в своей 
истории приостановила выдачу сер-
тификатов о форс-мажоре вплоть до 
внесения изменений в действующее 
гражданское законодательство.

В настоящее время один из во-
просов, наиболее волнующих биз-
нес, связан с изменением законо-
дательства в области ответственно-
сти за следование санкциям недру-
жественных стран. Один из возмож-
ных сценариев связан с расширени-
ем полномочий прокуратуры в этой 
области: предлагается наделить про-
куроров полномочиями по оспари-
ванию сделок компаний, совершен-
ных в нарушение законодательства.
Рекомендованные консультанты
ALUMNI Partners, Forward Legal, Orchards
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ИВАН ВЕСЕЛОВ, партнер практики 
 разрешения споров ALUMNI Partners:
— Последние годы ознаменованы 
увеличением судебных процессов с 
участием коммерсантов, иницииро-
ванных РФ в лице Генпрокуратуры. 
Как правило, речь идет об истребова-
нии в доход государства имущества, 
полученного в результате наруше-
ния законодательства о противодей-
ствии коррупции, так называемой 
гражданской конфискации. При рас-
смотрении таких споров приходит-

ся сталкиваться с тремя группами 
проблем. 1. В качестве ответчиков 
привлекаются юридические лица, 
но так как они не могут занимать пу-
бличные должности, на них не рас-
пространяются соответствующие ог-
раничения, что означает невозмож-
ность конфискации имущества за 
нарушение антикоррупционного за-
конодательства. 2. Антикоррупцион-
ное законодательство устанавливает 
строгий перечень имущества, на ко-
торое может быть обращено взыска-
ние в доход государства. Длительное 
время к подобному „имуществу“ не 
относились безналичные денежные 
средства, что не препятствовало су-
дам удовлетворять заявленные тре-
бования, и только в апреле текущего 
года они пополнили этот перечень. 
3. Хоть и требования об обращении 
взыскания в доход государства носят 
имущественный характер, на пра-
ктике они заявляются за предела-
ми трехлетнего срока исковой дав-
ности. В качестве обоснования ука-
зывается, что антикоррупционные 
нарушения причиняют вред обще-
ственным интересам, в этой связи 
требование об обращении взыска-
ния в доход государства носит нема-
териальный характер и должно быть 
исключено из-под действия сроков 
исковой давности.
АЛЕКСЕЙ СТАНКЕВИЧ, партнер Orchards:
— Судебная практика по данной ка-
тегории споров только будет форми-
роваться, и вариативность право-
применительных развилок в момен-
те довольно высока. Наша фирма ве-
дет сейчас ряд крупных споров, не-
посредственно связанных с намере-
нием участников оборота адаптиро-
вать соглашения под изменившиеся 
обстоятельства. 
КАРИМ ФАЙЗРАХМАНОВ,  
партнер Forward Legal:
— Рынок коммерческих споров пе-
реживает временное, но совершен-
но новое для себя состояние. Есть 
ощущение, что витающая в коммер-
ческом секторе тревожность, мора-
торий на банкротства отодвинули 
традиционный литигейшн на вто-
рой план. С другой стороны, введен-
ные санкции и массовый исход за-
падного бизнеса разрушают сущест-
вовавшие цепочки поставок, что не 
может не вызывать судебные споры.

Отличие этих споров заключа-
ется в том, что в них вовлечены са-
мые крупные игроки рынка, кото-
рые раньше, возможно, и не пошли 
бы в суд. Как правило, эти споры воз-
никают с иностранцами, которые от-
казываются исполнять принятые на 
себя обязательства из-за введенных 
в отношении РФ санкций. Санкции 
обычно рассматриваются в качестве 
обстоятельств непреодолимой силы, 
а контракты включают в себя арби-
тражные оговорки.

Наличие этих оговорок сильно 
печалит российские компании, ко-
торые не имеют желания судиться 
со своими контрагентами в услов-
ном Лондоне или Стокгольме. Поэто-
му всеми силами пытаются „перета-
щить“ споры, ссылаясь на неиспол-
нимость арбитражных оговорок. Это 
относительно новая категория дел, 
которая, по нашим оценкам, в бли-
жайшее время получит развитие в 
судебной практике. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: АФК «Система»
Юридическая фирма: Orchards
Финансовая оценка: 11 млрд руб.
Юридическая фирма Orchards пред-
ставляла интересы ООО «Техноин-
вест», входящего в структуру АФК 
«Система», в споре против MR Group 
по иску о признании недействитель-
ными торгов с имуществом машино-
строительного предприятия (ММП) 
им. В. В. Чернышева (ГК «Ростех») в 
районе Покровское-Стрешнево на 
северо-западе Москвы на сумму бо-
лее 11 млрд руб.

АО «ММП им. В. В. Чернышева» 
— предприятие авиационной про-
мышленности, владеющее круп-
ным имущественным комплексом, 
который включает 125 объектов не-
движимости на земельном участке 
площади 60 га. Собственник данно-
го предприятия принял решение 
о продаже имущественного ком-
плекса с торгов, организатором ко-
торых было назначено ООО «РТ-Ка-
питал». В результате торгов победи-
телем было признано ООО «С-Деве-
лопмент», находящееся под контр-
олем MR Group. Заявка ООО «Тех-
ноинвест» была допущена к уча-
стию в торгах, однако не призна-
на победившей в связи с разницей 
в ценовом предложении. Для це-
лей оспаривания торгов адвоката-
ми Orchards была разработана аргу-
ментация касательно допущенных 
в конкурсной документации нару-
шений касательно допуска к уча-
стию в конкурсе лиц, контролируе-
мых иностранными гражданами и 
лицами, имеющими двойное граж-
данство.

На стадии рассмотрения спора ар-
битражным судом между АФК «Сис-
тема» и MR Group были достигнуты 
и зафиксированы договоренности о 
партнерстве для целей совместного 
развития данной территории.

Клиент: крупная иностранная компания
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: Forward Legal
Крупная иностранная компания не-
сколько лет поставляла крупной рос-
сийской компании сложное высо-
котехнологическое оборудование, а 
также оказывала услуги по его ремон-
ту и обслуживанию. В связи с введен-
ными санкциями иностранная ком-
пания в одностороннем порядке от-
казалась от договоров на ремонт и об-
служивание данной техники.

Юристы Forward Legal представля-
ют интересы иностранной компании 
(далее — доверителя) в судебном спо-
ре с контрагентом в российских су-
дах. В рамках этого спора российская 
компания пытается запретить возбу-
ждать разбирательства в иностран-
ных судах и признать недействитель-
ными односторонние отказы от дого-
воров обслуживания техники.

Судам предстоит разобраться, мо-
гут ли компании обращаться в рос-
сийские суды при наличии ранее со-
гласованной арбитражной оговорки, 
как на дело влияют санкции, а также 
допустим ли односторонний отказ от 
договора по иностранному праву. Де-
ло имеет важное прецедентное зна-
чение и в настоящее время рассма-
тривается в судах первой инстанции.

Область практики 
Разрешение 
корпоративных споров
Правовая проблематика
Из-за введения западными государ-
ствами санкций и контрмер — Рос-
сией возникают проблемы с ведени-
ем корпоративных споров за грани-
цей. Многие российские компании 
имеют зарубежные холдинговые 
структуры — в случае, если у россий-
ских лиц возникает спор, который 
касается участия в них, они риску-
ют столкнуться с проблемами найма 
иностранных консультантов.

Сложности возникают также в 
сфере вывода капитала иностранны-
ми инвесторами, желающими пре-
кратить свое участие в совместных 
предприятиях.
Рекомендованные консультанты
ART DE LEX, PB Legal | Panin, 
Bayramkulov & Partners, Forward Legal, 
Orchards, «S&K Вертикаль»
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АЛАН БАЙРАМКУЛОВ, партнер 
PB Legal | Panin, Bayramkulov & Partners:
— Прогнозируем, что текущая об-
становка увеличит количество спе-
куляций на тему иностранного про-
исхождения компаний при разреше-
нии споров в российских судах. Не 
исключаем, что в определенных слу-
чаях при оценке всех обстоятельств 
дела в споре судьи могут учесть ар-
гумент о „недружественности“ ино-
странной компании и вынести ре-
шение против нее. 
АРТУР ЗУРАБЯН, партнер, глава практики 
разрешения споров ART DE LEX:
— В настоящее время корпоратив-
ные споры, их число и значение в 
разрешении бизнес-конфликтов 
на подъеме, и это обусловлено ря-
дом факторов. Во-первых, отмена 
карантинных ограничений приве-
ла к существенному росту деловой 
активности, а оживление в эконо-
мике — к росту числа юридических 
конфликтов.

Во-вторых, санкции, введенные 
в отношении РФ и российских субъ-
ектов права после 24 февраля, доба-
вили оснований для потенциальных 
корпоративных конфликтов. Суще-
ственное число бенефициаров круп-
ных компаний были вынуждены хо-
тя бы формально передать управле-
ние другим лицам, у которых в бли-
жайшей или среднесрочной пер-
спективе могут появиться свои биз-
нес-интересы, не совпадающие с ин-
тересами теневых хозяев. При этом 
часть бенефициаров могут потерять 
возможность даже неформального 
контроля вследствие своей позиции 
в отношении кризиса на Украине.

Иностранные компании, уходя-
щие из России, вынуждены остав-
лять свои бизнесы менеджменту 
или иногда продавать его за симво-
лические деньги. Безусловно, за по-
давляющим большинством таких 
продаж скрывается опцион на пра-
во обратного выкупа, но не исключе-
но, что новые владельцы войдут во 
вкус и не захотят продавать свои биз-
несы обратно при возвращении ино-
странных компаний в Россию. Этот 
фактор также будет влиять на число 
и значение корпоративных споров в 
деловой среде — правда, вероятно, 
уже в среднесрочной перспективе (в 
2023–2024 годах). 
АЛЕНА БАЧИНСКАЯ,  
советник « S&K  Вертикаль»:
— Сфера конфликтов и коммерче-
ских споров пока не испытывает 
больших изменений в связи с теку-
щей повесткой, однако мы наблюда-
ем сравнительно небольшой период, 
чтобы какие-то тенденции отразили-
сь в юридическом поле, а конфлик-
ты, возникшие в связи с изменен-
ной экономической реальностью, 
перешли в судебную плоскость. По-
мимо общекоммерческих дефолтов 
мы отмечаем тенденцию на неи-

сполнение в инвестиционных сдел-
ках, предъявление опционов и вы-
ход инвесторов из бизнеса. Одновре-
менно с этим в текущих корпоратив-
ных конфликтах отмечается тенден-
ция сближения позиций участников 
на фоне кризисного состояния биз-
неса в целях его спасения.

В комплексных спорах, затраги-
вающих иностранные юрисдикции, 
текущая повестка влияет на споры в 
них, и в качестве тенденции мы от-
мечаем снижение активности участ-
ников и тактику затягивания, пере-
жидания острой повестки и смены 
ее на более спокойную.

Поэтому сейчас ценно умение 
консультантов предлагать своим 
клиентам стратегии по сохранению 
активов и защите их имуществен-
ных интересов в новых условиях. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: крупная компания—
производитель медицинских изделий
Финансовая оценка: 6 млрд руб.
Юридическая фирма: PB Legal | Panin, 
Bayramkulov & Partners
Иностранная компания из «недру-
жественного» государства решила 
выйти из совместного предприятия 
в России и потребовала выплатить 
ей действительную стоимость до-
ли (часть стоимости чистых активов 
компании, которая соответствует 
размеру доли участника) в совмест-
ном предприятии. По закону долю 
должно выплачивать само совмест-
ное предприятие — оно отказалось 
это делать. Иностранная компания 
обратилась в суд. Суд взыскал день-
ги, но иностранная компания столк-
нулась с тем, что, вероятно, не смо-
жет получить деньги в ближайшее 
время. Для этого есть два юридиче-
ских препятствия.

Во-первых, в России введен мора-
торий на банкротство. Одним из по-
следствий моратория на банкротст-
во является запрет на выплату дей-
ствительной стоимости доли в устав-
ном капитале компаний. Это озна-
чает, что в случае, если иностран-
ная компания обратится к приста-
вам для исполнения решения суда 
о выплате действительной стоимо-
сти доли совместным предприяти-
ем, приставы не будут исполнять ре-
шение суда до окончания моратория 
на банкротство.

Во-вторых, в соответствии с ука-
зом президента РФ от 5 марта №95 
все выплаты в пользу лиц из недру-
жественных государств совершают-
ся в рублях на специальный счет С, 
открытый в российском банке. К та-
ким выплатам относятся и выпла-
ты по судебным решениям. Для вы-
вода средств со специального сче-
та С нужно разрешение Правитель-
ственной комиссии по контролю за 
осуществлением иностранных ин-
вестиций. То есть российское сов-
местное предприятие выплатит ино-
странной компании действитель-
ную стоимость ее доли на специаль-
ный счет С и иностранная компания 
должна будет получить разрешение 
правительственной комиссии, что-
бы забрать деньги с такого счета. Ко-
миссия может не выдать иностран-
ной компании такое разрешение, и 
иностранная компания может не по-
лучить свои инвестиции в совмест-
ное предприятие.
Клиент: ПАО «Лензолото»
Юридическая фирма: Orchards
Финансовая оценка: 20 млрд руб.
Юридическая фирма Orchards за-
щитила интересы ПАО «Лензоло-
то», входящего в группу крупней-
шей российской золотодобываю-
щей компании ПАО «Полюс», в кор-
поративном споре с ее акционером 
Respirata Holdings Limited по требо-
ваниям последнего о признании не-
действительными решений совета 
директоров и общего собрания ак-
ционеров ПАО «Лензолото» по во-
просам одобрения продажи 94,4% 
акций АО «ЗДК „Лензолото“» в поль-
зу ООО «Полюс Красноярск», явля-
ющегося контролирующим лицом 
ПАО «Лензолото».

В августе 2020 года совет дирек-
торов ПАО «Лензолото» рекомен-
довал общему собранию акционе-
ров одобрить сделку по продаже 
акций АО «ЗДК „Лензолото“», при-
надлежащих обществу. В сентябре 
необходимое количество голосов 
для одобрения продажи было по-
лучено. Однако компания Respirata 
Holdings Limited, крупнейший вла-
делец привилегированных акций, 
не согласилась с решением боль-
шинства акционеров.

Адвокатам Orchards удалось до-
казать, что все корпоративные про-
цедуры были соблюдены, актив АО 
«ЗДК „Лензолото“» являлся не един-
ственным, заключение договора ку-
пли-продажи было одобрено по ры-
ночной цене, нарушения прав вла-
дельцев привилегированных акций 
допущено не было, а сами корпора-
тивные решения являлись экономи-
чески разумными. Судебными акта-
ми арбитражных судов трех инстан-
ций в удовлетворении иска было от-
казано, при этом по результатам ис-
полнения сделки акционеры ПАО 
«Лензолото» получили рекордные 
дивиденды.

Клиент: крупный игрок авторынка
Финансовая оценка: более 10 млрд руб.
Юридическая фирма: «S&K Вертикаль»
АБ «S&K Вертикаль» представляет 
интересы участников группы ком-
паний в рамках корпоративного 
конфликта.

Корпоративный конфликт воз-
ник в результате установления кли-
ентами бюро факта неправомер-
ных действий партнера (являюще-
гося участником и одновременно ге-
неральным директором ключевых 
компаний группы), направленных 
на вывод активов группы на его лич-
ные компании и создание за счет ак-
тивов группы параллельного бизне-
са с целью замещения общих компа-
ний на рынке автодилеров.

Целью работы по проекту являет-
ся защита имущественных и корпо-
ративных прав клиентов.

До событий 24 февраля корпо-
ративный конфликт развивался по 
классическому сценарию острого 
противостояния, на повестке стояли 
сугубо судебные вопросы. Сейчас на 
фоне санкционного давления и при-
остановки поставок автомобилей ав-
тоотрасль и дилерский бизнес пере-
живают кризис. Это неизбежно вли-
яет на повестку конфликта, в том чи-
сле поиск путей и получение резуль-
тата, при котором права участников 
могут считаться восстановленными.

Немаловажны и усилия по выра-
ботке стратегических решений для 
спасения общего бизнеса.

Область практики 
Слияния и поглощения 
на российском рынке
Правовая проблематика
Из-за текущей сложной геополити-
ческой обстановки в мире многие 
иностранные компании покидают 
российский рынок, в связи с этим 
значительно увеличился объем сде-
лок с долями и акциями российских 
компаний. В свою очередь, новые 
правила ведения бизнеса, санкци-
онные ограничения и сжатые сроки 
осложняют завершение сделок.

На рынке российского M&A се-
годня прослеживаются два основ-
ных тренда: стремительный выход 
иностранных инвесторов (частич-
но и россиян) и обусловленные раз-
личными причинами вынужден-
ные реструктуризации бизнесов и 
владельческих структур.

В рамках данных процессов воз-
никают следующие правовые про-
блемы: необходимость получения 
разрешений правительственной 
комиссии на ряд сделок и непред-
сказуемость результата, сложности 
с международными платежами с 
обеих сторон, сложности в согласо-
вании мест разрешения споров по 
трансграничным сделкам, сущест-
венные ограничения для россиян 
при инвестировании за границей.
Рекомендованные консультанты
ALUMNI Partners, Forward Legal, Lidings, 
O2 Consulting, Tomashevskaya & Partners
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АНТОН ПАНЧЕНКОВ, партнер корпоративной 
практики / M&A ALUMNI Partners:
— Российский сегмент M&A сейчас 
находится фантастически в подвиж-
ном состоянии во многом благода-
ря серьезной активности иностран-
ных инвесторов, реструктурирую-
щих свое присутствие или покида-
ющих рынок. Две самые популяр-
ные сегодня сделки на рынке — это 
быстрая продажа бизнеса сторонне-
му приобретателю либо квази-MBO. 
«Квази» — потому что сейчас это не 
классический MBO со сложным вы-
купом компании менеджментом за 
счет банковского кредита, а инстру-
мент формальной ликвидации свя-
зи иностранного акционера с рос-
сийским активом при сохранении 
возможности в этот актив вернуть-
ся. При этом не стоит думать, что на 
рынке отсутствуют и другие инвес-
тиции «в рост». У нас есть достаточно 
примеров, когда крупные россий-
ские игроки продолжают вклады-
вать деньги в покупку перспектив-
ных активов, в особенности в IT-сфе-
ре, которая в силу уже осязаемых ог-
раничений на использование и ин-
теграцию иностранного ПО будет 
усиленными темпами идти к мас-
штабной локализации. 
ЮЛИЯ КОРАБЛЕВА, юрист практики  
корпоративного права, M&A Lidings:
— Обострение отношений между 
иностранными участниками и рос-
сийским менеджментом в услови-
ях экономического и политическо-
го давления сложно не заметить. Тем 
не менее, исходя из нашего опыта, 
организовать выход иностранных 
участников из российского бизнеса 
можно в довольно сжатые сроки при 
условии постоянного взаимного ди-
алога между сторонами и принятия 
на себя определенных возможных 
рисков в будущем. 
ОЛЬГА СОРОКИНА, управляющий партнер 
O2 Consulting:
— Мы надеемся, что в ближайшем 
будущем рынок эволюционирует и 
преодолеет все существующие огра-
ничения. 
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Причем речь необязательно идет о 
восстановлении ситуации, которая 
существовала до февраля 2022 года 
— это маловероятный сценарий. Ско-
рее всего, центр интересов многих 
предпринимателей будет перенесен 
из западных стран в страны Ближне-
го Востока и Азии. Уже сейчас некото-
рые антисанкционные ограничения 
смягчаются для случаев взаимодейст-
вия российских предпринимателей 
с предпринимателями из „дружест-
венных“ государств. При этом даже 
в восточных странах предпринима-
тели и их юристы могут продолжать 
использовать уже привычные юри-
дические инструменты, в том числе 
для M&A-сделок (например, право 
Гонконга, Abu Dhabi Global Market, 
Dubai International Financial Centre, 
Astana International Financial Centrе 
и т. д. позволяют применить общее 
английское право). 
ЭЛЬМИРА КОНДРАТЬЕВА, управляющий 
партнер Forward Legal:
— Рынок M&A переживает горячее 
время, на мой взгляд, но по печаль-
ному поводу: исход западного бизне-
са. Исход — это или сделки, или спо-
ры. Пока сделок явно больше. Спо-
ры случаются редко по простой при-
чине: мало разногласий по услови-
ям выхода — иностранцы бегут, не 
сильно волнуясь по поводу цены и 
параметров продажи бизнеса.

Наши клиенты-покупатели сей-
час — это прежде всего менеджмент 
компаний, выкупающий своих ак-
ционеров. Закрыли несколько сде-
лок в очень короткие сроки. Без дью-
дилов — бизнес менеджменту изве-
стен. Без долгих переговоров — об-
суждалась, по сути, только величина 
дисконта, всегда немаленького. Без 
уступок продавцам — сейчас рынок 
покупателя. Меньшая группа поку-
пателей, которую видим на рынке и 
с кем начали работать,— китайские 
инвесторы. Осторожны, неторопли-
вы, экономны. В отличие от первой 
группы, эти инвесторы тщательно 
анализируют активы и не торопятся 
бить по рукам, несмотря на спешку 
западных продавцов. Думаю, время 
закрытия существенных сделок на-
ступит не раньше конца лета — нача-
ла осени. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: один из крупнейших  
производителей подшипников в России
Финансовая оценка: более 10 млрд руб.
Юридическая фирма: Lidings
Юристы Lidings представляли инте-
ресы российского менеджмента од-
ной из крупнейших компаний по 
производству подшипников в РФ. За-
дача была менее чем за месяц струк-
турировать сделку по выходу ино-
странных участников из российских 
дочерних обществ, в том числе рас-
торгнуть все лицензионные, произ-
водственные и товарные отношения. 
Иностранные участники стремились 
к поспешному выходу с рынка РФ с 
сохранением максимально возмож-
ного количества рабочих мест. В рам-
ках проекта юристы фирмы подгото-
вили план структурирования сдел-
ки с учетом интересов обеих сторон, 
оказали полное сопровождение сдел-
ки в рамках выполнения преддого-
ворных и закрывающих условий сто-
ронами, оказана поддержка в органи-
зации и проведении переговоров по 
сделке между участниками сделки. 
Дополнительно были оказаны услу-
ги по комплексному сопровождению 
организации по вопросам расторже-
ния и продолжения деятельности 
компании в новых условиях в связи 
с расторжением лицензионных дого-
воров и договоров поставки, а также 
даны консультации по трудовым от-
ношениям в компании.
Клиент: IT-проект, имеющий как россий-
ское, так и иностранное (европейское) 
присутствие, а также его инвесторы 
(конфиденциально)
Финансовая оценка: более 10 млрд руб.
Юридическая фирма: O2 Consulting
В связи с введением в отношении од-
ного из инвесторов беспрецедент-
ных санкций требовалось срочное 
изменение владельческой структу-
ры проекта для сохранения между-
народного рынка и защиты самого 
IT-проекта от угрозы введения про-
тив него санкций. Специалисты 
O2 Consulting оперативно разрабо-
тали структуру и подготовили необ-
ходимую сделочную документацию 
для защиты IT-проекта и его присут-
ствия на иностранных рынках.

Область практики 
Сопровождение 
международных 
коммерческих контрактов
Правовая проблематика
Регуляторные ограничения лавиной 
обрушиваются на стороны междуна-
родных контрактов. Постоянно вста-
ют вопросы об адаптировании дей-
ствующих договоров к новым реа-
лиям, о расторжении, об освобожде-
нии от ответственности за неиспол-
нение или об истребовании испол-
нения, несмотря на ограничения.
Рекомендованные консультанты
ALUMNI Partners, АВ Dentons, Petrol 
Chilikov, «Рыбалкин, Горцунян,  
Дякин и Партнеры»
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы

ЕГОР ЧИЛИКОВ, партнер Petrol Chilikov:
— Есть много примеров, когда санк-
ции, контрсанкции, экономические 
кризисы, скачки валютных курсов 
не признавались обстоятельствами, 
освобождающими от исполнения. 
Остается вариант прибегнуть к вос-
полнительному толкованию догово-
ра, но на практике это доступно толь-
ко при определенной комбинации 
применимого права и места разреше-
ния спора. С сожалением приходит-
ся наблюдать, что правосудие — су-
дебное и третейское — поляризуется 
вслед за геополитической повесткой 
и ограничительными мерами. В этих 
условиях выбор места разрешения 
споров или возможность его изме-
нить становятся критически важны-
ми. В этой связи видится, что приме-
нение „закона Лугового“ (cт. ст. 248.1 
и 248.2 АПК РФ) и прочих тактик, на-
правленных на изменение места раз-
решения споров, будет шириться.
Кейс юридической фирмы
Клиент: российская промышленная группа
Финансовая оценка: $115 млн
Юридическая фирма: Petrol Chilikov
Фирма Petrol Chilikov недавно доби-
лась адаптации долгосрочного дого-
вора на поставку промышленного 
сырья к изменившимся реалиям в 
рамках арбитражного (третейского) 
разбирательства. Основным инстру-
ментом адаптации послужило вос-
полнительное толкование договора.

Область практики 
Структурирование 
корпоративных активов
Правовая проблематика
C учетом существенной стоимости 
высокотехнологичных инвестици-
онных проектов распространенной 
практикой последних лет является 
создание совместных предприятий 
между финансовым и операцион-
ным партнером либо между постав-
щиком оборудования и эксплуати-
рующей компанией. Подобные мо-
дели позволяют как обеспечить раз-
деление рисков, так и сохранить вза-
имную мотивацию сторон в успеш-
ной реализации проекта. С учетом 
новых вводных в экономике проек-
тов по строительству и внедрению 
инновационных технологий юри-
сты в ближайшее время ожидают 
рост числа проектов по реструктури-
зации активов различных СП с выхо-
дом, заменой партнеров, изменени-
ем объема обязательств сторон.
Рекомендованные консультанты
Forward Legal, Никольская Консалтинг, 
VEGAS LEX
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АЛЕКСАНДР СИТНИКОВ,  
управляющий партнер VEGAS LEX:
— В настоящее время почти по всем 
высокотехнологичным инвестици-
онным проектам, в которых в лю-
бом качестве участвовали иностран-
ные компании, возникла необхо-
димость поиска новых технологи-
ческих партнеров — на отечествен-
ном рынке либо из дружественных 
стран. Состав правовой работы, тре-
буемой в ходе замещения поставщи-
ков, включает в себя весь набор кон-
трактных вопросов: элементы под-
ряда, поставки, гарантийные обяза-
тельства, сервисное обслуживание, 
вопросы платежей и ограничения 
ответственности исполнителя.
ГРИГОРИЙ НИСТРАТОВ, партнер  
Forward Legal:
— Больше всего санкции затрагива-
ют бизнес, если бенефициары биз-
неса попали под персональные санк-
ции и при этом бенефициары контр-
олировали свой бизнес через ино-
странные структуры или же бизнес 
тесно связан с другими странами. 
Санкции против бенефициара озна-
чают санкции против всех контроли-
руемых им компаний, что приводит 
к существенному ограничению или 
полному параличу их деятельности.

Поэтому чаще всего клиенты хо-
тят изменить структуру владения 
так, чтобы она не приводила к контр-
олю над бизнесом и санкциям про-
тив него, перенести структуру вла-
дения из иностранных государств 
в Россию (через сделки или редоми-
циляцию). Такие запросы приходят 
в том числе от тех, кто не попал под 
санкции, но стремится превентивно 
защитить свои активы, опасаясь пра-
вового произвола в других странах. 
Кейс юридической фирмы
Клиент: один из крупнейших  
энергетических холдингов России
Финансовая оценка: более 60 млрд руб.
Юридическая фирма: VEGAS LEX
C учетом существенной стоимости 
инвестиционных проектов и воз-
никших новых вводных в экономи-
ке проектов по строительству, вне-
дрению инновационных техноло-
гий возникла необходимость ре-
структуризации СП. Целью реструк-
туризации проекта в данном слу-
чае является сохранение проектно-
го СП, на базе которого реализует-
ся масштабный проект, и при этом 
обеспечение своевременного вво-
да энергетических объектов в экс-
плуатацию. Указанная работа тре-
бует внесения изменений в корпо-
ративный договор, опционные со-
глашения, заключения ряда догово-
ров по изменению долей участия в 
проекте и уточнению обязательств 
сторон.

Клиент: частная российская компания
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: Forward Legal
В 2021 году адвокаты Forward Legal 
разработали механизм и сопрово-
ждали реструктуризацию частного 
холдинга, бизнес-подразделения ко-
торого занимались производством 
в РФ и Европе, а также осуществля-
ли торговую деятельность в десят-
ках стран мира. Владение холдинга 
строилось через компании и трасты 
в Люксембурге, Сингапуре, на Кипре 
и Сейшельских Островах. В результа-
те реструктуризации бизнес-активы 
были отделены от личных активов 
бенефициаров. Часть бизнеса бы-
ла редомицилирована в САР, также 
была выстроена гибкая программа 
выкупа акций менеджментом и раз-
личными фондами с необходимы-
ми защитными механизмами. Хотя 
компании холдинга стремились в 
основном повысить эффективность 
налогообложения, коммерческих и 
управленческих процессов, реструк-
туризация привела к тому, что влия-
ние персональных санкций против 
бенефициара в 2022 году почти не 
сказалось на самом бизнесе.

Область практики 
Структурирование 
частных активов
Правовая проблематика
За годы политики деофшоризации 
в России был наработан значитель-
ный юридический опыт по раскры-
тию иностранных активов и струк-
тур, построению понятной и про-
зрачной структуры владения зару-
бежными активами, а также совер-
шения сделок с российским бизне-
сом и недвижимостью через ино-
странные холдинговые структуры с 
использованием концепций англий-
ского права. Однако из-за санкцион-
ной политики западных стран тради-
ционные механизмы структурирова-
ния активов для российских бенефи-
циаров во многих случаях становят-
ся невозможными. Новая геополити-
ческая реальность ставит граждан с 
высоким уровнем потребления как 
минимум перед новыми проблема-
ми и расходами на сохранение при-
вычной структуры активов, а как 
максимум — перед нелегким выбо-
ром в пользу той или иной локации 
основного имущества. Среди ключе-
вых проблем отрасли также можно 
отметить отказ европейских юриди-
ческих фирм оказывать услуги рос-
сийским клиентам, трастам с россий-
скими учредителями/бенефициара-
ми, а также ограничения на исполь-
зование европейских банковских 
счетов для российских клиентов без 
европейского ВНЖ/гражданства.
Рекомендованные консультанты
ВКНК law firm, Forward Legal, FTL Advisers, 
Petrol Chilikov, «S&K Вертикаль»
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
МАРИЯ ЧУМАНОВА,  
управляющий партнер FTL Advisers:
— Санкции касаются не только сфе-
ры бизнеса, но и сферы интересов 
частного капитала. Кейсы раздели-
лись на две составляющие: реструк-
туризация бизнес-моделей (в том чи-
сле холдинговых структур, торго-
вых домов, инвестиционных фон-
дов) и реструктуризация личных 
портфельных компаний, трастов, 
фондов. Реструктуризация может 
быть абсолютно разного плана: от 
простого получения бенефициаром 
ВНЖ/паспорта в ЕС (иногда это мо-
жет быть хорошим инструментом — 
простым и понятным, но при этом 
позволяющим вывести принадле-
жащие структуры из-под действия 
ограничительных мер ЕС) до редо-
мицилирования структур в дружест-
венные юрисдикции или создания 
совершенно новых инструментов.
РОМАН ХАМИНСКИЙ, партнер BKHK law firm:
— Последствия развития антирос-
сийских санкций с ограничениями 
оказания банковских и консультаци-
онных услуг российским клиентам 
ведущими западными странами, ко-
торые на протяжении многих лет 
традиционно воспринимались как 
наиболее надежные для хранения и 
структурирования активов, измени-
ли понимание критериев надежно-
сти и стабильности. Бенефициары 
во многих случаях вынуждены ре-
лоцировать активы в пока еще дру-
жественные страны, а консультанты 
— мыслить еще более нестандартно 
при планировании сделок и работе с 
комплаенсом активов.
ЮЛИЯ АНДРЕЕВА, партнер практики  
частных клиентов «S&K Вертикаль»:
— Перевод бизнеса из недружест-
венных юрисдикций в Россию или 
дружественные юрисдикции, поиск 
способов разморозки активов, полу-
чение ВНЖ и гражданства разных 
государств, новые способы управле-
ния и финансирования компаний 
за границей, постоянный поиск спо-
собов содержания зарубежных акти-
вов, продажа недвижимости и но-
вый порядок получения разреше-
ний в случае, если применимы ог-
раничения,— это лишь малая часть 
вопросов, которые встали перед вла-
дельцами частного капитала и юри-
стами, занимающимися обслужива-
нием указанных лиц. Изменился ра-
курс и круг задач, которыми мы за-
нимаемся: не так часто встают вопро-

сы наследственного планирования, 
раздела имущества, точнее, они про-
сто теряются на фоне запросов, где 
фигурируют вопросы валютных ог-
раничений, санкций, судьбы загра-
ничной невидимости и иных акти-
вов. Безусловно, новые проекты бю-
ро (после 24 февраля) свидетельству-
ют об этом.
ГРИГОРИЙ НИСТРАТОВ,  
партнер Forward Legal:
— Российские бизнесмены столк-
нулись с тем, что владеть активами, 
включая портфели ценных бумаг и 
недвижимость, через структуры в 
юрисдикциях английского права бо-
лее не является ни удобным, ни без-
опасным.

Сейчас по запросам клиентов мы 
видим две тенденции. Часть клиен-
тов стремится перенести центр вла-
дения активами в РФ. Для этого под-
готовлена почва: в российском пра-
ве появились специальные инстру-
менты, которые позволяют структу-
рировать и управлять активами так 
же, как ранее предлагали классиче-
ские холдинговые юрисдикции. Эту 
тенденцию стимулирует также чет-
вертый этап налоговой амнистии, 
позволяющий перенести бизнес в 
РФ без негативных налоговых по-
следствий.

Часть клиентов, напротив, стре-
мится перенести активы как из за-
падных стран, так и из России в стра-
ны, не поддерживающие санкции. В 
приоритете — ОАЭ, Турция, Израиль 
и страны Азии.
Кейс юридической фирмы
Клиент: владелец крупной  
производственной компании
Финансовая оценка: $10 млн
Юридическая фирма: FTL Advisers
Второй показательный кейс связан 
с переводом инвестиционного пор-
тфеля клиента в банк ОАЭ и после-
дующей регистрацией местной хол-
динговой структуры для дальней-
шего управления портфелем (для 
снижения рисков нарушения рос-
сийских валютных ограничений), а 
также оформлением ВНЖ в ОАЭ для 
клиента и членов его семьи.
Клиент: наследник крупного состояния
Финансовая оценка: 3 млрд руб.
Юридическая фирма: ВКНК law firm
В рамках данного проекта консуль-
танты юридической фирмы BKHK 
law firm осуществляют релокацию 
активов клиента из Швейцарии в Ду-
бай, включая вопросы комплаенса и 
передвижения капитала, приобрете-
ния недвижимости, миграционных 
документов и статуса. Особенностью 
данного проекта является необходи-
мость, с одной стороны, предупре-
ждения негативного влияния санк-
ций, в частности отсутствие «блоки-
ровки» и возможность распоряже-
ния активом, а с другой — соблюде-
ния российского антисанкционного 
законодательства, накладывающего 
ограничения на валютные операции 
за рубежом.
Клиент: топ-менеджер иностранной 
компании
Финансовая оценка: $40 млн
Юридическая фирма: ВКНК law firm
В рамках данного проекта осуществ-
лялось структурирование личных 
активов и долей в бизнесе с исполь-
зованием иностранного траста. Од-
нако в процессе реструктуризации 
были введены ограничения на рабо-
ту с российскими активами и возник 
существенный риск потери контр-
оля и активов в целом. Команде юри-
стов удалось обосновать юридиче-
скую концепцию иностранным ре-
гуляторам, банкам и трастовой ком-
пании, что впоследствии позволило 
клиенту сохранить актив.
Клиент: известный бизнесмен, владелец 
крупного бизнеса в РФ, инвестор
Финансовая оценка: $500 млн
Юридическая фирма: «S&K Вертикаль»
Сопровождение процесса получе-
ния клиентом гражданства за инве-
стиции: бюро взаимодействовало с 
компетентными органами государ-
ства, предоставляющего гражданст-
во, и аккредитованными агентами, 
анализировало документы, опосре-
дующие инвестирование в экономи-
ку государства, и последствия такого 
инвестирования для клиента, опре-
деляло и минимизировало возмож-
ные риски, связанные с инвестиция-
ми в иностранные государства, в том 
числе с точки зрения действующего 
валютного регулирования РФ.

Структурирование бизнеса кли-
ента для целей защиты бизнеса от 
санкций: в целях минимизации воз-
можностей попадания клиента и 
бизнеса в целом под санкции бюро 
содействовало клиенту в распреде-
лении различных бизнес-активов 
клиента с сохранением за клиентом 
рычагов воздействия на бизнес.

Курирование процессов взаимо-
действия с иностранными контр-
агентами в период активного дейст-
вия санкций: бюро привлекало ино-
странных специалистов в целях за-
щиты интересов клиента в наибо-
лее активных санкционных юрис-
дикциях для разрешения споров с 
недобросовестными иностранны-
ми контрагентами, спекулирующи-
ми санкционными ограничениями 
в отношении клиента.
Клиент: состоятельное частное лицо, 
собственник и участник ряда бизнесов, 
гражданин РФ

Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: Forward Legal
В феврале текущего года клиент 
обратился к нам с задачей децентра-
лизовать структуру владения свои-
ми активами и разложить их в раз-
ных странах, чтобы снизить свои ри-
ски. Мы создали новую инфраструк-
туру с учетом специфики активов 
и задач клиента. Мы использовали 
личные фонды в России, компании 
в ОАЭ, где также открыли банков-
ские и custody-счета. Также потребо-
валось редомицилировать в друже-
ственную юрисдикцию компанию, 
которая владела личной недвижи-
мостью клиента. Особую сложность 
представляло то, что крупные ино-
странные провайдеры корпоратив-
ных услуг в старых юрисдикциях 
(Кипр и пр.) отказались предостав-
лять номинальный и иной сервис.

Область практики 
Технологии, медиа, 
телекоммуникации
Правовая проблематика
Операции на IT-рынке на текущий 
момент во многом связаны с про-
исходящими политическими и эко-
номическими событиями: в связи с 
введением санкций против России 
крупнейшие поставщики оборудо-
вания и производители программ-
ного обеспечения заявили о прио-
становке операций в РФ. Сорвано 
исполнение уже заключенных кон-
трактов на поставку телекоммуни-
кационного оборудования и про-
граммного обеспечения, в том чи-
сле приостановлена поддержка, 
подписки и получение обновлений 
для клиентов из России. Уход с рын-
ка иностранных провайдеров об-
лачных хранилищ, отзыв лицензий 
иностранными производителями и 
разработчиками, прекращение по-
ставок программного оборудования 
побуждает российские компании 
постепенно занимать нишу на рос-
сийском рынке облачных решений.
Рекомендованные консультанты
ALUMNI Partners, ART DE LEX, DS Law, 
Orchards
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
МАРИЯ КАЛИНИНА, партнер DS Law:
— В последние несколько месяцев 
мы столкнулись с беспрецедентным 
шквалом претензий в адрес россий-
ских компаний, которые поставля-
ли на наш рынок высокотехноло-
гичные решения. Российские поку-
патели хотят вернуть товар и день-
ги за неработающее оборудование 
и программное обеспечение. В Мин-
цифры пытались сбавить градус кон-
фликта в отрасли и рекомендовали 
заказчикам зарубежного компью-
терного и телекоммуникационно-
го оборудования, комплектующих 
и программного обеспечения отло-
жить обращение в суд для прину-
ждения интеграторов и вендоров к 
исполнению взятых на себя обяза-
тельств или взыскания с них предо-
платы и штрафов до прояснения си-
туации. Однако к концу июня сдер-
живать ситуацию стало уже невоз-
можно — конфликты начали пере-
ходить в судебную плоскость. Также 
нужно отметить, что участники рын-
ка в мае массово обращались в Тор-
гово-промышленную палату (ТПП) 
для получения сертификатов о форс-
мажоре, однако ТПП приостанови-
ла их выдачу. Федеральное законода-
тельство сейчас не относит зарубеж-
ные санкции к форс-мажору, в ТПП 
ждали поправок в законодательст-
во, предложенных депутатом Пав-
лом Крашенинниковым в марте, од-
нако поправки были заблокирова-
ны Минфином.  В итоге участники 
рынка пока не имеют возможности 
получить сертификаты, на которые 
рассчитывали.
ЕКАТЕРИНА ДЕДОВА, партнер корпоратив-
ной практики / M&A TMT, ALUMNI Partners:
— Одной из жарких тем 2022 года яв-
ляется обсуждение законопроекта 
о цифровых валютах. Полагаю, что, 
если он и будет наконец согласован, 
законодатель пойдет по пути жестко-
го регулирования криптовалюты и 
ее оборота, допуская майнинг и од-
новременно предусматривая созда-
ние единой централизованной пло-
щадки для учета и обслуживания 
операций с цифровой валютой, что 
может во многом снизить ее привле-
кательность, если не лишить смысла 
вообще.

Хотя рассчитывать на то, что 
криптовалюта станет полноценным 
расчетным средством, не приходит-
ся, есть надежда, что законопроект 
будет направлен на защиту прав рос-
сийских участников оборота, вовле-
ченных в международный криптова-
лютный рынок, как минимум лега-
лизуя статус майнеров и криптоин-
весторов и выводя их из серой зоны.

Что касается венчурного рынка, 
то в первом квартале текущего го-
да наблюдался рост инвестиций в 
российские проекты по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Однако в начале апреля ста-
ли заметны изменения в количестве 
сделок и объемов инвестирования 
в локальный рынок. Сейчас многие 
компании, работающие в России 
и на западных рынках, рассматри-
вают вопросы продажи его россий-
ских частей.

АНАСТАСИЯ СИВИЦКАЯ, советник, Orchards:
— Крупные игроки в сфере ТМТ 
столкнулись с объективно большим 
количеством вызовов в связи с при-
нятием санкций. На поставку техно-
логий, в том числе высокотехноло-
гичного оборудования, программно-
го обеспечения, введены масштаб-
ные и жесткие ограничения. Наибо-
лее сложная ситуация складывает-
ся по действующим контрактам, за-
ключенным в рамках больших ин-
фраструктурных проектов. Запад-
ные поставщики массово объявля-
ют о приостановлении исполнения 
в связи с форс-мажором. Поэтому 
основными трендами отрасли ста-
ли изменение условий договоров с 
европейскими производителями в 
связи с форс-мажором и переориен-
тация на производителей Азиатско-
го региона.
ДМИТРИЙ МАГОНЯ, управляющий партнер 
ART DE LEX:
— Сфера ТМТ испытала, пожалуй, 
наиболее значительные изменения 
в связи с санкционным фактором и 
исходом западных (и не только) тех-
нологических компаний и цифро-
вых платформ. Это приводит к судеб-
ным разбирательствам по частным 
искам компаний и потребителей и 
возбуждению административных 
производств регуляторами (ФАС, Ро-
скомнадзор и т. д.). Безусловно, на-
пряженность в этом отраслевом сек-
торе продолжит нарастать по мере 
ужесточения дискриминации рос-
сийских компаний и пользователей 
со стороны западных поставщиков, 
вендоров и провайдеров, что сдела-
ет эту область юридического консал-
тинга очень востребованной.
Кейс юридической фирмы
Клиент: дистрибутор  
высокотехнологичного оборудования
Финансовая оценка: 1 млрд руб.
Юридическая фирма: DS Law
При сопровождении деятельнос-
ти клиента в России юристы DS Law 
столкнулись со всеми вызовами в 
сложившейся ситуации: отказом от 
поставок в Россию из-за санкций, 
невозможностью оплаты из Россий-
ских банков за рубеж, переструкту-
рированием бизнеса, открытием но-
вых операционных компаний и сче-
тов в странах СНГ, натиском претен-
зий от российских контрагентов, вы-
ливающихся в судебные разбира-
тельства. В июне к доверителю по-
дан первый иск: Арбитражному суду 
г. Москвы предстоит определить, кто 
несет ответственность за отказ аме-
риканской компании Fortinet от пре-
доставления поддержки, подписок и 
обновлений для клиентов из РФ.
Клиент: ПАО МТС и ООО «Т2 Мобайл»
Юридическая фирма: Orchards
Финансовая оценка: 2,5 млрд руб.
Юридическая фирма Orchards за-
щитила интересы ПАО МТС и ООО 
«Т2 Мобайл» в серии судебных спо-
ров частных банков против опера-
торов связи о взыскании убытков в 
связи с нарушением антимонополь-
ного законодательства.

В начале 2021 года несколько 
коммерческих российских бан-
ков — АО «Тинькофф банк», ПАО 
«Совкомбанк», АО «Райффайзен-
банк», ООО «КБ „Ренессанс Кредит“» 
— обратились в арбитражный суд с 
исковыми заявлениями о взыска-
нии с ПАО МТС и ООО «Т2 Мобайл» 
убытков, причиненных нарушени-
ем антимонопольного законода-
тельства. Банки обосновывали свое 
требование нарушением операто-
рами антимонопольного законода-
тельства, поскольку цена на услугу 
СМС-рассылки была признана ФАС 
России монопольно высокой в отно-
шении российских банков без госу-
дарственного участия в капитале. 
Адвокаты Orchards обосновали ар-
битражным судам трех инстанций 
неправомерность взыскания убыт-
ков ввиду переноса банками издер-
жек на своих клиентов и отсутствия 
факта нарушения законодательства 
о защите конкуренции на протяже-
нии периода, предъявленного к взы-
сканию, поскольку доминирующее 
положение в течение 2018–2020 го-
дов ни антимонопольным органом, 
ни арбитражными судами не было 
установлено.

Область практики 
Торговля и ритейл:  
сети/торговые марки
Правовая проблематика
В связи с многочисленными санк-
циями в отношении РФ устоявшие-
ся логистические цепочки претер-
пели значительные изменения или 
были прерваны. Десятки иностран-
ных правообладателей покинули 
российский рынок либо объявили 
о приостановке своей деятельнос-
ти на неопределенное время. В этих 
условиях ритейлеры столкнулись с 
проблемой нехватки товаров и сы-
рья, а также нестабильностью в отно-
шениях с поставщиками. Легализа-
ция параллельного импорта, по мне-
нию властей, сможет решить про-
блему логистического хаоса в стра-
не. Он был фактически разрешен в 
мае текущего года. Уже утвержден 
список из нескольких сотен ино-
странных брендов, товары которых 
допущены к легальному ввозу. 
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Первые пробные поставки начались 
в последних числах мая.

Кроме того, в то время как запад-
ные компании заняли выжидающую 
позицию, предварительно анонси-
ровав свой выход с российского рын-
ка, Роспатент столкнулся с «DDoS-ата-
кой» третьих лиц, начавших массово 
подавать заявки на известные брен-
ды, покидающие Россию.
Рекомендованные консультанты
«Городисский и партнеры», Orchards, 
PATENTUS
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АЛЕКСЕЙ КРАТЮК, партнер,  
начальник отдела товарных знаков  
«Городисский и партнеры»:
— Сейчас заявки, которые подают-
ся третьими лицами, не имеющими 
отношения к действительным вла-
дельцам товарных знаков, можно 
условно разделить на две категории: 
тождественные обозначения для то-
варов и услуг, идентичных товарам и 
услугам оригинального производи-
теля или поставщика, и тождествен-
ные или сходные до степени смеше-
ния обозначения (известные бренды 
в искаженном написании или в гра-
фической проработке) для широко-
го перечня товаров и услуг. Как ми-
нимум 170 заявок на подобные обо-
значения были поданы в Роспатент 
за последние три-четыре месяца.
ДМИТРИЙ МАРКАНОВ,  
управляющий партнер PATENTUS:
— В нынешних условиях параллель-
ный импорт может стать «спасатель-
ным кругом» для российских произ-
водств и бизнеса, занятого во всех от-
раслях экономики, которые встрети-
лись не только с завершением рабо-
ты иностранных компаний, но и не-
возможностью поставки продукции 
по той или иной причине. С одной 
стороны, это привлечет бизнес, за-
интересованный в поставке такой 
продукции, с другой стороны, ста-
нет новым вызовом для иностран-
ных компаний, чья бизнес-модель 
была построена исходя из старой си-
стемы (национальной системы ис-
черпания права).

С точки зрения потребителей се-
рый импорт может привести к сни-
жению цен. Но в то же время он мо-
жет, во-первых, повлечь увеличение 
количества контрафактного товара, 
который может представлять угро-
зу здоровью и благополучию потре-
бителей, а также перечеркнуть все те 
усилия, которые правообладатели и 
государство предпринимали для 
очистки рынка от подделок. Во-вто-
рых, открытым остается вопрос вли-
яния нововведений на гарантийное 
обслуживание. В случае серого вво-
за товаров встает вопрос о том, кто 
будет отвечать за поломки или брак: 
правообладатель, который не давал 
согласия на ввоз, импортер, которо-
му придется закладывать риски в 
стоимость продукции, ритейлер или 
конечный потребитель.
Кейс юридической фирмы
Клиент: Kia Hyundai
Финансовая оценка: 2,5 млрд руб.
Юридическая фирма: PATENTUS
Юристы PATENTUS несколько лет 
боролись с параллельным импортом 
в интересах компании Kia Hyundai. 
В 2019–2020 годах PATENTUS сопро-
вождал правообладателя в борьбе 
с параллельным импортом. Было 
уничтожено 5 тонн запчастей, вве-
зенных на территорию РФ без раз-
решения правообладателя. Ежегод-
но PATENTUS сокращал поток па-
раллельных товаров примерно на 
2,5 млрд руб.
Клиент: X5 Group
Финансовая оценка: более 500 млн руб.
Юридическая фирма: Orchards
Юридическая фирма Orchards защи-
тила интересы X5 Group в серии пре-
цедентных споров по искам УФАС 
по Московской области о призна-
нии недействительными договоров 
аренды торговых объектов и сфор-
мировали практику правопримене-
ния ст. 14 Закона о торговле, регули-
рующей приобретение торговой се-
тью торговой площади.

Адвокатам Orchards удалось до-
биться отмены негативных судеб-
ных актов и формирования важной 
правовой позиции о том, что размер 
доли группы, которая заключает до-
говор аренды торговой площади, 
нужно определять на дату заключе-
ния договора, а не на дату его испол-
нения. Также по одному из дел ко-
мандой Orchards было доказано, что 
нужно оценивать условия расторгае-
мого договора аренды и исследовать 
целевое назначения помещения. По-
мимо этого была сформирована по-
зиция, что, не расторгая договора 
аренды помещения, предназначен-
ного для торговли, торговая сеть со-
храняет над ним контроль и вправе в 
любой момент возобновить свою де-
ятельность в таком помещении.

Указанные позиции крайне важ-
ны для развития правопримени-
тельной практики по данной кате-
гории споров, а сами ограничитель-

ные подходы УФАС по Московской 
области могли негативно отразить-
ся на деятельности торговых сетей 
и доступности продовольствия для 
населения.

Область практики 
Трудовые договоры 
и споры
Правовая проблематика
На ситуацию в области трудовых 
правоотношений влияют приня-
тые штаб-квартирами международ-
ных компаний решения о сворачи-
вании российского бизнеса либо 
его существенной перестройке, от-
каз иностранных поставщиков ра-
ботать в России и на Россию, а так-
же отъезд определенного количест-
ва иностранных сотрудников. Десят-
ки тысяч высококвалифицирован-
ных специалистов остались без ра-
боты. В ряде компаний процесс «ухо-
да с российского рынка» все еще про-
должается.
Рекомендованные консультанты
«Андрей Городисский и партнеры»,  
BGP Litigation, Lidings
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
АННА ИВАНОВА, партнер BGP Litigation:
— Сейчас рынок труда является рын-
ком работодателя, поскольку мно-
гие оказались без работы, пусть и с 
неплохими выходными пособиями. 
Огорчают подходы судов в трудовых 
спорах: все больше решений в поль-
зу работников основано на субъек-
тивных мотивах. Это дискредитиру-
ет адвокатов, защищающих работо-
дателей, и даже делает бесполезным 
их наличие в судебном процессе. В 
прогнозах — рост теневой занятости 
и срочных трудовых договоров, сни-
жение окладов до минимально воз-
можных размеров и увеличение пе-
ременной части оплаты труда. Также 
снизятся до минимума любые осно-
вания увольнения, кроме соглаше-
ния сторон. Не исключено, что рабо-
тодатели будут вести себя более аг-
рессивно при расставании с работ-
никами.
МАРИЯ АБРАМОВА, руководитель практики 
трудового права «Андрей Городисский  
и партнеры»:
— Для компаний, которые намере-
вались оставаться на российском 
рынке, было важно помимо сохра-
нения персонала на период пере-
стройки бизнеса не попасть под 
риски, связанные с процедурами, 
предусмотренными проектом ФЗ «О 
внешней администрации по управ-
лению организацией», а также с воз-
можной уголовной ответственно-
стью (особенно там, где руководите-
лем является иностранный гражда-
нин). Много клиентских поручений 
было связано с правовой помощью 
одновременно в сфере кадров и в из-
менении структуры владения, при 
этом с возможностью впоследствии 
вернуться к прежней корпоратив-
ной структуре.
Кейс юридической фирмы
Клиент: международная 
фармацевтическая компания
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: BGP Litigation
В связи с объявлением головной 
компанией о заморозке маркетин-
гового бюджета российской компа-
нии пришлось расстаться со всем от-
делом маркетинга. Учитывая тенден-
цию кассационных судов по восста-
новлению абсолютного большинст-
ва сокращенных работников, зада-
чей юристов BGP Litigation было до-
говориться с работниками на взаи-
мовыгодных условиях. Некоторые 
работники пользовались ситуацией, 
направляли жалобы в трудовую ин-
спекцию со ссылкой на то, что ком-
пании из недружественных стран 
спешно увольняют россиян. Юри-
сты приложили огромные усилия в 
переговорах и придумали новые не-
денежные привилегии, чтобы угово-
рить работников уйти из компании 
по обоюдному согласию и без спора.

Область практики 
Фармацевтика 
и здравоохранение /  
Life Science
Правовая проблематика
С одной стороны, санкции и парал-
лельный импорт не коснулись сфе-
ры фармацевтики и здравоохране-
ния, и поэтому фармацевтический 
рынок сохраняет за собой позиции 
одного из немногих на сегодня рын-
ков с возможностями для функцио-
нирования в новых реалиях. С дру-
гой стороны, страдают логисти-
ка, система международных расче-
тов, сокращается рынок закупки от-
дельных препаратов и изделий в си-
лу бюджетных ограничений. Сосре-
доточение основного контроля над 
научно-исследовательскими и про-
изводственными активами в руках 
крупнейших транснациональных 
корпораций, восстановление логи-
стики за счет вынужденных измене-
ний в цепочках поставок и продаж, 
зависимость от зарубежных компо-
нентов, запрещенных к ввозу в РФ, 
сложности с таможенной процеду-

рой для подтверждения гуманитар-
ных целей товаров порождают мно-
жество отраслевых проблем для рос-
сийских фармкомпаний, которые 
требуют скорейшего решения.

Для обеспечения устойчивого 
функционирования отрасли законо-
датель также разрабатывает целый 
комплекс регуляторных мер, кото-
рые направлены на упрощение ре-
гистрации лекарств и медицинских 
изделий, их импорта и замены ком-
понентов при производстве. Отдель-
ное направление деятельности пра-
вительства РФ — выработка мер под-
держки российских производителей 
для обеспечения лекарственной без-
опасности.
Рекомендованные консультанты
BGP Litigation, АВ Dentons, АБ ЕПАМ, 
Lidings
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ЮЛИЯ КУЗЬМЕНКО, старший юрист практики 
корпоративного права и M&A и направления 
по работе с компаниями сектора  
фармацевтики и здравоохранения Lidings:
— Под наибольшим ударом оказа-
лись российские подразделения ми-
ровых фармацевтических компаний, 
ставшие заложниками ситуации и 
необходимости следования глобаль-
ным политикам и процедурам, в ко-
торых важную роль играет компла-
енс. Возросло количество запросов 
на проверку контрагентов по санк-
ционным спискам, а также в целом 
на оценку санкционных рисков при 
структурировании новых сделок.

Сферу фармацевтики и здраво-
охранения не обошел и возросший 
интерес к IT-продуктам. В своей пра-
ктике мы наблюдаем активные ини-
циативы фармкомпаний, связан-
ные с цифровизацией коммуника-
ции с пациентами в целях повыше-
ния осведомленности обществен-
ности по вопросам состояния здоро-
вья. Выражением подобных иници-
атив являются проекты по запуску 
программ поддержки пациентов, со-
зданию и вводу в обращение специ-
альных мобильных приложений и 
устройств, содержащих диджитал- 
и онлайн-компоненты для дистан-
ционного мониторинга за состояни-
ем здоровья пациента, оценке кана-
лов финансирования цифровой ме-
дицины.
СЕРГЕЙ КЛИМЕНКО, партнер и руководитель 
практики фармацевтики, медицины  
и биотехнологий AB Dentons:
— И отрасль, и государство уже нау-
чились быть в состоянии норматив-
но-правовой мобилизации в ходе 
пандемии, поэтому адаптация к но-
вой реальности и реакция на нее, в 
том числе правотворческая, проис-
ходят так быстро, как это возможно. 
В такой ситуации отраслевым юри-
стам необходимо оказывать поддер-
жку как в создании торговых струк-
тур за пределами РФ в «дружествен-
ных» юрисдикциях, развертывании 
новых логистических цепочек, со-
провождении получения мер под-
держки, так и в навигации в стре-
мительно меняющемся регулирова-
нии. Очевидным направлением яв-
ляются и споры с поставщиками и 
покупателями, участившиеся в на-
стоящее время. Наконец, значитель-
ный блок работы — это консультиро-
вание по санкционным и контрсанк-
ционным мерам.
Кейс юридической фирмы
Клиент: одна из крупнейших 
международных фармацевтических 
компаний
Финансовая оценка: неприменимо
Юридическая фирма: BGP Litigation
Команда практики здравоохране-
ния и технологий осуществляла 
консультирование клиента по во-
просам, связанным с ужесточением 
требований в области информаци-
онной безопасности, применяемых 
к субъектам критической инфра-
структуры, в связи с принятием ука-
за президента РФ от 1 мая №250 «О 
дополнительных мерах по обеспе-
чению информационной безопас-
ности РФ».

В рамках реализации проекта 
юристами практики был подготов-
лен подробный меморандум о пра-
вовом статусе субъектов критиче-
ской инфраструктуры, приведен 
всесторонний анализ критериев от-
несения лиц к субъектам критиче-
ской инфраструктуры, их обязан-
ностей, включая дополнительные 
меры по обеспечению информаци-
онной безопасности, введенные ука-
зом, и ответственности за несоблю-
дение установленных требований, 
а также проведен анализ используе-
мых в компании систем на возмож-
ность и вероятность их отнесения к 
категории обеспечивающих крити-
ческие процессы.

Кроме того, командой был создан 
наглядный универсальный инстру-
мент (decision-making map), позво-
ляющий ей осуществить самостоя-
тельный анализ возможности отне-
сения себя к субъектам критической 
инфраструктуры и построения даль-
нейших действий в зависимости от 
результатов такого анализа.

Работа команды практики позво-
лила клиенту в оперативный срок 
осуществить анализ рисков, связан-
ных с ужесточившимся примени-
мым регулированием и выработать 
степ-план митигирующих выявлен-
ные риски мероприятий для дости-
жения максимальной эффективно-
сти реагирования компании на изме-
няющиеся условия правовой среды.
Клиент: известная глобальная 
фармацевтическая компания
Финансовая оценка: около $40 млн
Юридическая фирма: Lidings
Представление интересов компании 
в ходе переговоров с дистрибутором 
в связи с мотивированным односто-
ронним отказом компании от дого-
вора поставки, подготовка докумен-
тации по расторжению договора по-
ставки.

Сложность проекта была связана 
с рисками нарушения регуляторных 
запретов в связи с включением ряда 
конечных бенефициаров контраген-
та в санкционные списки.

Область практики 
Финансирование 
судебных процессов
Правовая проблематика
Международный коммерческий ар-
битраж, поиск активов в иностран-
ных юрисдикциях в рамках коммер-
ческих споров в государственных и 
третейских судах — основная кате-
гория споров, требующая сегодня 
судебного финансирования, в част-
ности, из-за высокой сложности дел 
и, как следствие, высоких расходов. 
Такие споры чаще всего имеют мно-
жество параллельных процессов в 
различных юрисдикциях, требуют 
признания и приведения в исполне-
ние в иностранных судах. Спрос на 
судебное финансирование вырос в 
том числе в связи с нехваткой лик-
видности у компаний.
Рекомендованные консультанты
PLATFORMA, Рустам Курмаев и партнеры
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ИРИНА ЦВЕТКОВА, основатель сервиса 
 судебного финансирования PLATFORMA:
— В связи с введенными санкциями 
иностранные юридические компа-
нии отказываются от работы с рос-
сийскими клиентами, затрудне-
на или невозможна система прове-
дения платежей и оплаты услуг, за-
труднен или невозможен поиск ак-
тивов ответчиков в иностранных 
юрисдикциях, имеет место предвзя-
тое отношение иностранных судов к 
спорам с участием российских ком-
паний, иностранные фаундеры отка-
зываются от финансирования «рус-
ских» дел. Также мы можем наблю-
дать безапелляционную конфиска-
цию активов, принадлежащих рос-
сийским гражданам. Все эти факто-
ры безусловно повлияли на финан-
сирование судебных процессов — в 
частности, PLATFORMA отказалась 
от финансирования ряда дел, связан-
ных с поиском активов в иностран-
ных юрисдикциях, в связи с высо-
кой степенью рисков.
Кейс юридической фирмы
Клиент: АСВ
Финансовая оценка: 3,9 млрд руб.
Юридическая фирма: PLATFORMA
Взыскание убытков с физическо-
го лица—гражданина иностранно-
го государства на территории ино-
странной юрисдикции. Сумма к взы-
сканию — убытки в размере 150 млн 
руб. и дополнительно — субсидиар-
ная ответственность по обязательст-
вам банка в размере более 3,8 млрд 
руб. В рамках задачи необходимо ле-
гализовать судебный акт на террито-
рии иностранного государства, осу-
ществить розыск имущества и обра-
тить на него взыскание. Ввиду отсут-
ствия сведений об имуществе как на 
территории РФ, так и в иностранных 
юрисдикциях, введения санкций в 
большинстве иностранных юрис-
дикций в отношении РФ выявить 
и, главное, обратить взыскание на 
имущество иностранного граждани-
на, находящееся на территории ино-
странных государств, крайне затруд-
нительно, успешный исход сейчас 
представляется маловероятным.

Область практики 
Финансовые  
и банковские услуги
Правовая проблематика
Новые санкционный и контрсанк-
ционный режимы оказали влияние 
на банковский и финансовый сек-
тор сразу в нескольких направлени-
ях, таких как валютные ограниче-
ния (в том числе обязательная прода-
жа валютной выручки), приостанов-
ление / ограничение деятельности 
фондовых рынков, снижение лик-
видности производных финансовых 
инструментов, повышение ключе-
вой ставки, увеличение кредитных 
ставок и комиссий за обслуживание 
счетов, ограничения международно-
го перестрахования и проч. Были ог-
раничены внешнеэкономические 
операции между резидентами и не-
резидентами, в том числе по уже за-
ключенным контрактам, инвести-

ционная деятельность с использова-
нием биржевых инструментов. Бо-
лее того, ряд крупнейших банков 
оказался заблокирован от междуна-
родных платежных систем и систем 
переводов, что также отразилось на 
стабильности финансового рынка, 
изменениях ценовой конъюнктуры 
и маржинальности.
Рекомендованные консультанты
АБ ЕПАМ, GR Legal, «Ковалев,  
Тугуши и партнеры»
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
КСЕНИЯ СТЕПАНИЩЕВА, соруководитель 
 антикризисной практики «Ковалев, Тугуши 
и партнеры»:
— На фоне указанных событий под 
ударом оказались участники фондо-
вых рынков, причем как професси-
ональные участники рынка ценных 
бумаг, так и инвесторы. Многие бро-
керы приостановили операции, в 
том числе по конвертации активов 
или покупке валюты, закрыли пози-
ции либо потребовали от инвесторов 
покрытия позиций в отношении ра-
нее заключенных договоров, а бро-
керы, которые попали под санкции, 
были вынуждены переводить своих 
клиентов другим брокерам и (или) 
приостановить прием заявок на за-
ключение сделок на внебиржевом 
рынке. В этой связи существенно вы-
рос спрос на юридическое комплекс-
ное консультирование финансовых 
организаций, профессиональных 
участников рынка ценных бумаг и 
инвесторов по самым разным вопро-
сам, например связанным с испол-
нением ранее заключенных бирже-
вых договоров, с операциями с про-
изводными финансовыми инстру-
ментами, требованиями брокеров о 
покрытии непокрытых позиций по 
инвестиционным счетам. С одним из 
таких запросов в коллегию обратил-
ся квалифицированный инвестор.

Область практики 
Электроэнергетика 
и природные ресурсы
Правовая проблематика
Блокирование доступа как к ком-
плектующим, так и непосредствен-
но к иностранному энергетическому 
оборудованию создало вполне ощу-
тимые риски дальнейшей невоз-
можности поставки и эксплуатации 
такого оборудования.

На практике это вызывает доволь-
но специфические правовые вопро-
сы. В подавляющем большинстве 
случаев функционирование энерго-
генерирующего оборудования явля-
ется частью глобального или локаль-
ного инвестиционного проекта. Для 
строительства и эксплуатации гене-
рирующего оборудования привлека-
лось заемное финансирование, где 
источником погашения кредитов 
или займов являлась выручка, посту-
пающая от эксплуатации такого обо-
рудования. При невозможности по-
ставить и эксплуатировать оборудо-
вание уже сейчас или в обозримом 
будущем банки выражают намере-
ния «дефолтить» кредитные согла-
шения или расторгать инвестици-
онные сделки в случаях, когда оче-
видно, что они не будут исполнены.
Рекомендованные консультанты
АБ ЕПАМ, «Казаков и партнеры», «Митра», 
VEGAS LEX
Позиция / мнение представителя 
юридической фирмы
ЕВГЕНИЙ РОДИН, партнер, руководитель 
практики «Ресурсы. Промышленность.  
Реструктуризация» VEGAS LEX:
— Если дело доходит до суда, связан-
ного со срывом той или иной сдел-
ки, следует помнить, что суды сей-
час будут отходить от традиционно-
го формального паттерна разреше-
ния таких споров. В круг доказыва-
ния обязательно будут включать-
ся вопросы добросовестности сто-
рон сделки, причем эти вопросы бу-
дут рассматриваться «под микроско-
пом». Особенно это касается сделок, 
связанных с энергоснабжением, по-
скольку в таких сделках хоть и кос-
венно, но всегда присутствует инте-
рес неопределенного круга лиц — 
потребителей электроэнергии.

Эта особенность требует щепе-
тильного подхода как к досудебной 
работе, в первую очередь при приня-
тии решения вообще обращаться в 
суд, так и в ходе самого судебного про-
цесса при формировании позиции и 
сборе доказательственной базы.

Наша практика показывает, что 
формальный подход к правовому со-
провождению отраслевого спора, ко-
торый базируется лишь на констата-
ции факта нарушения обязательст-
ва без предварительной проработки 
различных аспектов спора с точки 
зрения экономики и элементарного 
здравого смысла, приводит к тому, 
что спорящие стороны просто захле-
бываются в изучении этих вопросов 
уже в ходе судебного разбирательст-
ва, что в итоге приводит к неожидан-
ным и печальным последствиям.
ДМИТРИЙ КАЗАКОВ, управляющий партнер 
«Казаков и партнеры»:
— В условиях обострившейся поли-
тической и экономической ситуа-

ции клиенты сталкиваются с серьез-
ными проблемами в ходе заключе-
ния сделок с резидентами недруже-
ственных стран.

В силу необходимости получения 
специальных разрешений и откры-
тия счетов типа С сроки проведения 
сделок с недвижимостью увеличены 
в несколько раз.
СОСЛАН КАИРОВ,  
генеральный директор «Митра»:
— Культура отмены затронула элек-
троэнергетику: крупные иностран-
ные игроки, инвестировавшие в 
генерацию, объявили о своем ухо-
де. Большие изменения ожидают-
ся среди сетевых компаний в связи 
с ужесточением критериев отнесе-
ния владельцев объектов электросе-
тевого хозяйства к сетевым органи-
зациям: по предварительным оцен-
кам, эти изменения коснутся более 
1 тыс. соответствующих юридиче-
ских лиц. Неразрывность процесса 
производства передачи и потребле-
ния электроэнергии наряду с высо-
кой зарегулированностью отрасли, 
с одной стороны, придают стабиль-
ность правоотношениям субъектов 
электроэнергетики, с другой сторо-
ны, сохраняются и традиционные 
проблемы: неплатежи, бездоговор-
ное потребление электроэнергии, 
«скрытое потребление» и пр.
Кейс юридической фирмы
Клиенты: крупные энергетические 
компании
Финансовая оценка: конфиденциально
Юридическая фирма: VEGAS LEX
В настоящее время юристы VEGAS 
LEX консультируют несколько круп-
ных энергетических предприятий 
по вопросам реструктуризации ря-
да сделок в связи с возникшими но-
выми ограничениями. В частности, 
рабочая группа прорабатывает раз-
личные варианты реструктуриза-
ции, оценивает риски судебного 
разбирательства. Особую сложность 
в этих проектах вызывает необходи-
мость учитывать интересы большого 
количества заинтересованных лиц, 
в том числе интересы потребителей 
электроэнергии.
Клиент: компания энергетического 
сектора
Финансовая оценка: 223 млн руб.
Юридическая фирма:  
«Казаков и партнеры»
АБ «Казаков и партнеры» оказыва-
ет юридические услуги компании 
энергетического сектора в приобре-
тении земельных участков и зданий 
у резидентов недружественных госу-
дарств. Для проведения указанных 
сделок необходимо получить разре-
шение подкомиссии Правительст-
венной комиссии по контролю за 
осуществлением иностранных ин-
вестиций в РФ.

Проведение таких сделок возмож-
но только при условии зачисления 
денежных средств на счет типа С, ко-
торый открывается в порядке, уста-
новленном указом президента РФ от 
5 марта №95 «О временном порядке 
исполнения обязательств перед не-
которыми иностранными кредито-
рами». Перевод денежных средств 
со счета типа С также производится 
с разрешения подкомиссии Прави-
тельственной комиссии. В рамках 
проекта бюро сопроводило пять сде-
лок по приобретению недвижимо-
сти у резидентов недружественных 
государств.
Клиент: ПАО «Кубаньэнерго»
Финансовая оценка: 10 млрд руб.
Юридическая фирма: «Митра»
Налоговым органом с целью фор-
мирования негативной для всех се-
тевых компаний России практики в 
части налогообложения НДС и на-
логом на прибыль сумм бездоговор-
ного потребления электроэнергии 
была подана жалоба в ВС РФ. Суд 
в определении о передаче посчи-
тал заслуживающим внимание до-
вод о том, что взыскание с виновно-
го лица стоимости бездоговорного 
потребления является реализаци-
ей ему сетевой компанией электро-
энергии.

Юристам «Митры» удалось убе-
дить судей ВС, что взыскание бездо-
говорного потребления не реализа-
ция, а компенсация ущерба, которая 
не облагается НДС и налогом на при-
быль, облагается только в момент по-
лучения денег от нарушителя либо 
вступления в силу судебного акта о 
взыскании сумм бездоговорного по-
требления.

По итогу сформирован единый 
подход в части налогообложения 
сумм бездоговорного потребления 
(до этого практика была неоднород-
на), сформирован подход для всех 
налогоплательщиков (не только се-
тевых компаний): в случае компен-
сации ущерба похитителем денеж-
ными средствами начисление НДС 
не производится, так как данное дей-
ствие не признается реализацией. В 
результате энергосетевые компании 
получат возможность подать уточ-
ненные декларации по НДС за по-
следние три года и вернуть несколь-
ко миллионов рублей, а также увели-
чить экономию в будущем.
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